
Тюбинг, или катание на надувных 
санях, — одна из самых популярных на 
сегодняшний день зимних забав. Еще 
бы, кто не мечтает скатиться со снежной 
горы на скорости в 50 километров в час. 
Тем более в отличие от горных лыж или 
сноубордов тюбингу не надо учиться. Сел 
и поехал. 

Но, как оказалось, это не такой уж 
безопасный вид отдыха. Для семилетне-
го сына москвички Анастасии Мещеряко-
вой поездка на надувных санях в одном 
из парков Москвы закончилась черепно-
мозговой травмой, ушибом головного 
мозга и переломом челюсти. Впрочем, 
как выяснилось, каталась семья на ди-
кой трассе. Вот только, по утверждениям 
мамы пострадавшего мальчика, указате-
лей, что на данном спуске кататься запре-
щено, нигде не было. 

Почти каждую неделю в больницы 
поступают пациенты, чье катание на «ва-
трушках» (так в народе называют тюбы) 
закончилось переломами или черепно-

мозговыми травмами. У врачей появился 
даже специальный термин для таких лю-
бителей адреналина — «ватрушечники».  

«МК» узнал, какие меры безопасно-
сти должны соблюдать прокатчики наду-
вных саней. 

Читайте 7-ю стр.

КАК СЕЛФИ ДОВОДИТ РОССИЯН ДО СУМАСШЕСТВИЯ

Читайте 4-ю стр.

Читайте 5-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

www.mk.ru Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

№6 (26.718)

января 2015

СУББОТА  
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ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 
1919 ГОДА17

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Сергей ГАПОНОВ,  
поэт и тележурналист
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История с секретным свидетелем по 
громкому делу о миллиардных хищениях 
в Минобороны 16 января получила комич-
ную развязку. Заседание даже не успело 
начаться, как фигуранты уголовного дела, 
среди которых и экс-глава департамента 
имущественных отношений Минобороны 
(ДИО) Евгения Васильева, рассекретили 

«таинственное» лицо.
Секретным свидетелем оказалась 

бухгалтер предприятия «Оценка бизнеса» 
Анна Наумова (до рассекречивания про-
ходившая под псевдонимом Валентина 
Кузнецова).
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ТАЙНЫЙ СТАНОВИТСЯ ЯВНЫМ
Секретного свидетеля по делу «Оборонсервиса» 

случайно рассекретили

ТЮБ САНОК НЕ СЛАЩЕ
У врачей появился специальный термин  

для любителей адреналина — «ватрушечники»

Фильм «Левиафан» режиссера Александра 
Звягинцева выдвинут на премию «Оскар». Вошел в 
шорт-лист из пяти кандидатов. Редкий случай для 
отечественного кино. Исключительный. Однако 
на сайте Министерства культуры РФ нет ни слова 
о выдвижении российского фильма на главную 
мировую кинопремию, а государственные теле-
каналы либо обошли эту потрясающую новость 
вниманием, либо упомянули, но как второстепен-
ное, малозначимое известие. 

Первый вопрос: почему? 
Ответ простой. Потому что российская дей-

ствительность в «Левиафане» показана не с лучшей 
стороны. Потому что она — давайте уж назовем 
вещи своими именами — позорит нашу страну. 

А хуже всего, что позорит за дело. Это самое 
неприятное. 

Если бы в «Левиафане» показывались вы-
думанные ужасы — что люди в России не умеют 
читать и писать, гадят на стол, едят на завтрак 
детей — это не вызывало бы такого возмущения 
и негодования, как предельно точное изображе-
ние обычных наших «свинцовых мерзостей»: лжи, 
лицемерия, власти силы, инфантилизма и общей 
дремучести.

Второй вопрос: а нужно ли все это изобра-
жать? Нужны ли людям фильмы о том, в каком 
дерьме они живут?

«Задача искусства — дать эстетическую и 
нравственную оценку всех существенных явле-
ний жизни, в том числе и отрицательных, — сто 
лет назад сказал пролетарский писатель Мак-
сим Горький, — чтобы помочь человеку понимать 
себя, поднять веру в себя и развить стремление 
к истине, бороться с пошлостью, уметь найти в 
людях хорошее, возбуждать в их душах стыд, гнев, 
мужество». 

Именно это «Левиафан» и делает. Разные 
люди, конечно, по-разному понимают его сю-
жетные повороты и разные делают выводы, но 
равнодушными не остаются именно потому, что 
фильм заставляет принимать или не принимать 
«эстетическую и нравственную оценку существен-
ных явлений жизни», которая в нем, безусловно, 
присутствует. 

То есть это действительно искусство. Причем 
именно такое, какое нужно обществу — даже с 
коммунистической точки зрения.

Обнажавшие «свинцовые мерзости» фильмы 
снимались и в советские и постсоветские времена. 
При желании их также можно было расценивать как 
позорящие страну. «Отпуск в сентябре», например, 
по вампиловской «Утиной охоте» с Далем в роли 
Зилова порочил социалистическую действитель-
ность вполне конкретно. Зилов, во всяком случае, 
бухал не хуже героя «Левиафана» вместе с такими 
же, как в «Левиафане», скудоумными обывателями. 
А еще было «Чучело» Ролана Быкова про звериную 
жестокость советской школы. А еще «Маленькая 
Вера» про то же самое царство вранья и безысход-
ность, что и в «Левиафане», только не в северных 
широтах нашей страны, а в южных. 
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БЕЗ КИНО 
ВИНОВАТЫЕ

В конце рабочей недели в Москве 
разгорелся очередной строительный 
скандал. В главной роли — инвестор, 
желающий возвести на месте старинного 
дома в центре города очередной много-
функциональный комплекс.

...Ранним утром пятницы, 16 янва-
ря, когда Москва только-только начала 

просыпаться, на Садовническую улицу, 
9, стала подтягиваться строительная 
техника. Правда, не для строительства 
— для сноса. Под бульдозер попали три 
здания ансамбля доходных домов При-
валова постройки 1903–1913 годов.
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ЗДЕСЬ БУДЕТ ДОМ-ФАСАД
В столице со скандалом сносят историческое 

здание начала XX века

Выдать Армении 
и судить там же48,87%

Держать под 
российской охраной 
на базе в Гюмри, 
судить в Армении

Вывезти в Россию 
и судить в России

29,38%

21,75%

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ
Что делать с солдатом 
Пермяковым (расстрел 
в Гюмри)?

Два мнения  
о традиционном 
русском обычае 
— крещенском 

купании в 
проруби

Приближается праздник 
Крещения Господня. В этот 
день мы вспоминаем первое 
событие в мессианском слу-
жении Иисуса Христа, когда на 
него сошел Святой Дух, а глас 
с небес провозгласил для ми-
рян весть о его божественном 
происхождении. Но в этот же 
день мы думаем и о себе, за-
пасаясь святой водой на год 
вперед. Когда нужно прихо-
дить за освященной водой и 
как ею распорядиться дома? 
Во сколько нужно начинать ку-
паться и нужно ли это? Как ни 
странно, на этот счет есть раз-
ные мнения. Сегодня в «МК» о 
пользе крещенской воды за-
очно дискутируют священник и 
писатель отец Андрей Кураев и 
ученый Анатолий Стехин.
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ДЕЛО ПЕВИЦЫ ШАВРИНОЙ ЗАКРЫТО, 
САМА ОНА НЕ СЧИТАЕТ СЕБЯ 
ВИНОВАТОЙ
Спор из-за ДТП, в котором погибла сестра 
артистки, продолжится в гражданском суде

ВАЛЮТНАЯ ИПОТЕКА МОЖЕТ СТАТЬ 
РУБЛЕВОЙ
Как будет проходить конвертация кредитов?

В больнице 
7-летнему 
Тихону 
придется 
провести 
еще пару 
недель. 

АЛЕКСЕЙ ПАНИН ПОЛУЧИЛ  
10 СУТОК, ЕГО КОНФЛИКТ  
С ЭКС-ЖЕНОЙ ЗАШЕЛ В ТУПИК
Дочь актера: «Я люблю папу, я хочу с ним 
встречаться, но не сейчас. Не когда он 
находится в таком состоянии»

НЫРЯТЬ ИЛИ НЕ НЫРЯТЬ — 
ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС

Дежурная бригада: Ева МЕРКАЧЕВА, Татьяна АНТОНОВА, Наталья БАЖЕНОВА, Дарья ЗА-
ХАРОВА, Ирина БЛИННИК, Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

рождений зарегистрировали загсы за 
четыре дня работы в новогодние празд-
ники— 5, 6, 8 и 9 января. Для сравнения: в 
прошлом году малышей записали в начале 
января значительно меньше — всего 280. 
Правда, тогда в праздники загсы прини-
мали заявления о рождении лишь 4-го и 
8-го числа. Смертей же в этом году со 2 по 

9 января работники отделов загс зарегистрировали 3373. Это 
примерно столько же, сколько и в прошлом. А свадеб только 
за 10-е число было сыграно 704.
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КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Российским разведчикам 
и военным оперативникам 
разрешат не носить форму на 
службе. Проникать в тыл врага 
и выслеживать военных пре-
ступников они смогут в обыч-
ной, гражданской одежде. 

Как стало известно «МК», 
стать невидимками для врагов 
современным штирлицам по-
зволят новые поправки, раз-
работанные Минобороны. Но-
вые правила войдут в закон 
«О воинской обязанности и 
военной службе». Как указы-
вают авторы в пояснительной 
записке к документу, «с уче-
том специфики контрразведы-
вательной, разведывательной 
и оперативно-разыскной дея-
тельности отдельные воен-
нослужащие могут исполнять 
должностные обязанности 
только в гражданской одеж-
де». К сведению, нынешний за-
кон снимать китель и фуражку 

разрешает только на отды-
хе, в отпуске и в увольнении. 
«Естественно, разведчики на 
задание и сейчас выходят в 
штатском, иначе их момен-
тально раскусят, — рассказал 
источник в Минобороны, — од-
нако, надевая обычную одеж-
ду и сливаясь с толпой, они 
нарушают закон». При этом, 
как признаются в ведомстве, 
командиры вояк-невидимок 
предпочитают закрывать 
глаза на такое «неуважение» 
своих подчиненных к уставам 
и правилам, чем делать их ми-
шенями для противника и про-
валивать спецоперации. Если 
же предложенные министер-
ством поправки будут одобре-
ны, руководство госорганов, 
в которых предусмотрена во-
енная служба, получит право 
самостоятельно определять 
порядок и случаи ношения 
формы.

РАЗВЕДЧИКАМ ОФИЦИАЛЬНО 
РАЗРЕшАт БЫтЬ НЕЗАМЕтНЫМИ

Любопытный спор развер-
нулся недавно в Суде по ин-
теллектуальным правам. Ро-
спатент доказывал одной из 
башкирских компаний, почему 
нельзя выпускать водку под 
названием... «Ржаное вино». 

Как стало известно «МК», 
в июне 2013 года патентное 
ведомство отказалось реги-
стрировать товарный знак, 
правообладателем которого 
намеревалось стать уфим-
ское «Промбизнесгрупп». Речь 
шла о необычном названии 
для водки — «Ржаное вино». 
В Роспатенте пояснили, что 
слово «вино» будет сбивать с 
толку покупателей, у них воз-
никнут ложные ассоциации. 
Компания решила оспорить 
эти доводы в суде, подав иск 

против ведомства. Свою пози-
цию «Промбизнесгрупп» объ-
яснило, сославшись на книгу 
об истории водки, в которой 
говорится, что «водка» вплоть 
до конца XIX века именовалась 
по-разному, в том числе назы-
валась вином. Между тем суд 
отметил, что слова «ржаное» 
и «вино» несовместимы, они 
не образуют устойчивого со-
четания. Для потенциального 
покупателя это «вино из ржи», 
но никак не водка. В итоге ком-
пании отказали в удовлетворе-
нии иска. С этим несложным 
логическим умозаключением 
представители компании не 
желали соглашаться, поэтому 
подали кассационную жалобу. 
Однако пересмотр дела завер-
шился с тем же результатом.

ФЕМИДА ПОДтВЕРДИЛА,  
ЧтО ВОДКА — НЕ ВИНО

Семь зубов из желудка жи-
теля северо-востока столицы 
пришлось извлекать на днях 
столичным медикам. Вы-
бил их мужчине и заставил 
проглотить его приятель, с 
которым они повздорили на 
новогодних праздниках.

Как стало известно «МК», 
в один из новогодних дней в 
гости к 48-летнему Алексею, 
который трудился наладчи-
ком оборудования на одном 
из предприятий, в гости при-
шел его коллега Виталий со 
своей супругой. Ближе к ве-
черу, когда мужчины крепко 
выпили, между ними разго-
релись политические споры. 
В какой-то момент полемика 
достигла такого накала, что 
друзья кинулись в бой. Вита-
лий был мощнее Алексея: он 
повалил его на пол и, несмо-
тря на женщин, пытавшихся 
их разнять, начал дубасить 
по лицу. Выбив оппоненту 
зубы, мужчина зажал ему 
рот и приказал... проглотить 
их. Испуганный Алексей все 
выполнил. После этого удо-
влетворенный победой Вита-
лий отпустил коллегу. Однако 
вскоре немного протрезвев-
шего мужчину постигло рас-
каяние, и он стал просить у 
друга прощения, обещая 
оплатить протезирование. 
Тот зла не стал держать, и 
мужчины отправились к зер-
калу, считать, скольких зубов 
лишился Алексей. Оказалось, 
что семи. Испугавшись, что 
такое количество инородных 
предметов может навредить 
желудку, мужчины решили 
обратиться к врачу. Гастроэн-
теролог после проведенной 
гастроскопии извлек зубы. 
Их Алексей забрал себе на 
память.

МОСКВИЧ 
НАКОРМИЛ 

КОЛЛЕГУ ЕГО 
СОБСтВЕННЫМИ 

ЗУБАМИ

Быстрее и проще получить 
медицинское разрешение на 
владение оружием будет от-
ныне россиянам, которые хо-
тят приобрести ствол. Однако 
им все же придется пройти 
тест на наркотики.

Как стало известно «МК», 
Минздрав разработал проект 
порядка медосвидетельство-
вания и выдачи заключения 
об отсутствии медицинских 
противопоказаний к владе-
нию оружием. Новый доку-
мент значительно упрощает 
процедуру, с одной стороны, 
но накладывает дополнитель-
ные обязанности на кандида-
тов — с другой. 

Главное новшество — если 
сейчас человека осматривает 
и принимает решение целая 
врачебная комиссия, то в бу-
дущем это сможет сделать 
один терапевт. Однако поя-
вится обязательный анализ 
(его никогда не было раньше) 

— исследование мочи на на-
личие психоактивных ве-
ществ. Речь идет не только 
о наркотиках, но и о любых 
психотропных препаратах. 
Кстати, справки будут давать 
в том числе в электронном 
виде. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Минздрав разра-
ботал законопро-
ект, касающийся 
порядка выдачи 
справок на нали-

чие медицинских противопо-
казаний к управлению транс-
п о р т н ы м  с р е д с т в о м . 
Кандидатам в водители не 
придется больше проходить 
врачей-специалистов и ряд 
обследований (электроэнце-
фалография, электрокар-
диография, 
экспериментально-
психологическое исследова-
ние). А определение наличия 
психоактивных веществ в 
моче станет обязательным.

ОСМОтР БУДУЩЕГО ВЛАДЕЛЬЦА 
ОРУЖИЯ ОтДАЛИ В ОДНИ РУКИ

Фонари на мостах в центре 
Москвы приобретут первона-
чальный облик 1930-х годов. 
Часть опор освещения отлили 
из чугуна по сохранившимся 
историческим чертежам и 
уже установили.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамента 
топливно-энергетического 
хозяйства Москвы, в на-
стоящее время в городе 
завершается замена на-
ру жного освещения на 
Большом Каменном, Боль-
шом Москворецком и Боро-
динском мостах, а также на 
Софийской набережной. По 
сохранившимся чертежам 
были созданы 3D-модели и 
изготовлены точные копии 
массивных чугунных цоко-
лей и ажурных кронштейнов, 
которые были установлены 
на набережной до Великой 
Отечественной войны. Сами 
светильники тоже были по-
добраны в соответствии с 
довоенной эпохой.

— На опорах освещения мы 
восстановили много краси-
вых элементов художествен-
ного литья, — рассказал 

исполнительный директор 
компании, отливавшей кон-
струкции, Игорь Шпаков. — 
Так, на Бородинском мосту 
верхняя часть исторических 
кронштейнов — звезда в лав-
ровом венке — давно отсут-
ствовала, и мы этот элемент 
восстановили. На Большом 
Каменном мосту на крыш-
ке люка цоколя воссоздали 
старинную эмблему «Мос-
горсвета». А на Софийской 
набережной опоры сделали 
не из чугуна, а из алюминия, 
как это было изначально.

Как пояснила «МК» Наталья 
Потапова, директор музея 
«Огни Москвы», где храни-
лись чертежи довоенных фо-
нарей, все опоры освещения, 
которые устанавливались в 
городе в 30–40-е годы про-
шлого века, являются свое-
го рода произведением ис-
кусства. Создавали фонари 
известные архитекторы по 
индивидуальным проектам, 
а позже все опоры были за-
менены на обычные — с пла-
стиковым цоколем и метал-
лическим кронштейном, не 
представляющие никакой 
художественной ценности.

Кстати, в стилизованные 
под старину фонари спе-
циалисты дополнительно 
внедрили и ряд усовершен-
ствований, чтобы улучшить 
их эксплуатацию. В петлях 
и запорном механизме цоко-
лей были сделаны латунные 
элементы, которые помогут 
исключить появление ржав-
чины в движущихся деталях. 
А в месте примыкания цоколя 
к опоре вставлена специаль-
ная силиконовая проклад-
ка, которая не даст влаге и 
мусору проникнуть внутрь 
конструкции.

УЛИЧНЫЕ ФОНАРИ БУДУт 
СтАРИННЫМИ СНАРУЖИ  

И СОВРЕМЕННЫМИ ВНУтРИ

К испытаниям раствора мо-
лодости на людях вот-вот при-
ступят сотрудники Института 
физико-химической биологии 
им. Белозерского при МГУ им. 
Ломоносова. 

Как уже сообщал «МК», 
группа ученых создала веще-
ство с ионами, помогающими 
клеткам бороться с активны-
ми формами кислорода, кото-
рые приводят к их старению. 
Теперь после испытаний на 
животных самого сильного пе-
рорального аналога ученые 
подошли к его испытанию на 
людях. 

Для эксперимента будут 
отобраны 32 абсолютно здо-
ровых мужчины в возрасте до 
45 лет. По требованию Минз-
дравсоцразвития ученые сна-
чала должны доказать, что их 
раствор ничем не вредит здо-
ровому организму. Помимо 
этого факта исследователи 
хотят узнать оптимальную 
дозу вещества для организ-
ма. Для этого добровольцам 
дадут однократно малую дозу, 
двукратную, 4- и 8-кратную. В 
течение трех дней испытатели 

будут находиться в клинике, 
поскольку специалисты будут 
брать у них анализ крови каж-
дые 2 часа. Таким образом, 
выяснив реакции организма 
на действие вещества и поняв, 
как быстро раствор выводит-
ся из организма, они смогут 
приступить к расчету дозиро-
вок для людей, страдающих 
старческими заболеваниями. 
Пациенты неврологических 
клиник станут первыми, на 
ком опробуют действие ле-
карства. По расчетам ученых, 
оно должно приостанавливать 
развитие нейродегенератив-
ных заболеваний. Ожидается 
также эффективное лечение 
сердечно-сосудистых забо-
леваний.

Кстати, крысы, которым с 
пищей давали «раствор мо-
лодости», несмотря на то что 
умирали с контрольными (не 
получавшими лекарство) со-
родичами одновременно, 
старились буквально за не-
сколько месяцев до смерти и 
практически до самого конца 
сохраняли способность к раз-
множению.

ЭЛИКСИР МОЛОДОСтИ 
СКРЫВАЕтСЯ ВО ФЛАКОНЕ  

С ГЛАЗНЫМИ КАПЛЯМИ?

Попасть в рейтинг глупых 
преступников есть все шансы 
у двух воришек, безуспеш-
но пытавшихся похитить из 
зоомагазина комбинезоны 
для собак. Подельники ору-
довали, не обращая внимания 
на видеокамеры и сотрудни-
ков магазина, которые тем 
временем готовили для них 
ловушку. Недавно Головин-
ский суд столицы огласил 
приговор незадачливым по-
хитителям.

Как стало известно «МК», 
забавный случай произошел 
в магазине «Бетховен» на ули-
це Петрозаводская в январе 
прошлого года. Товаровед, 
аквариумист и грузчик бук-
вально выследили, окружили 
и задержали двоих преступ-
ников. 

Уроженцы Москвы без 
определенного места рабо-
ты Денис и Артур, как отъяв-
ленные воры-рецидивисты, 
к делу подготовились осно-
вательно, даже продумали 
стратегию. Один отвлекал 
внимание сотрудников мага-
зина вопросами, чтобы другой 
мог спокойно сложить при-
глянувшуюся вещь в сумку и 
шмыгнуть мимо касс. С со-
бой у парней был магнитный 
«деактиватор» для разблоки-
ровки магнитных клипс, чтобы 
рамки на выходе не звенели. 
Но «операция» провалилась. 
Воришки недооценили бди-
тельность аквариумиста и 

товароведа. Пока они копа-
лись, выбирая вещички по-
дороже, сотрудники магазина 
наблюдали эту картину че-
рез видеокамеры. Товаро-
вед заперла на ключ двери 
центрального входа и велела 
остальным работникам карау-
лить преступников с черного 
входа, если те предпримут 
попытку к бегству. Когда 
Денис и Артур собрались на 
выход (с сумкой, в которой 
лежало пять зимних комбине-
зонов для собак на 4 с лишним 
тысячи рублей), товаровед 
сообщила им, что они заме-
чены. Денис оставил комби-
незоны на кошачьем домике. 
Правда, тут же услышал голос 
сотрудника магазина, вещав-
шего о том, что «скидывать» 
товар бессмысленно — его 
снимает камера. Попытка до-
говориться с товароведом, а 
именно откупиться деньгами, 
у воришек тоже не удалась. Им 
пришлось остаться на месте 
до приезда полиции. 

Кстати, Денис не хотел 
признаваться в том, что пре-
ступление было заранее про-
думано вместе с Артуром. По 
его версии, подельника у него 
не было. Однако стражи по-
рядка нашли достаточно до-
казательств, чтобы привлечь 
и второго вора. В результате 
оба попали на скамью подсу-
димых. Суд назначил каждому 
по 3 года лишения свободы 
условно. 

ВОРИшКИ НЕ СМОГЛИ ОСтАтЬСЯ 
РАВНОДУшНЫМИ  
К СОБАЧЬЕЙ МОДЕ
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c 1-й стр.
Допросить засекреченного свиде-
теля должны были еще в конце 
прошлого года. Однако сделать 
это удалось только 16 января. За-

седание проходило не в Пресненском суде, где 
идет процесс, а в Мосгорсуде, где есть необхо-
димая аппаратура. 

Перед заседанием все обвиняемые нахо-
дились в приподнятом настроении — громко 
смеялись, шутили, вспоминали предыдущее 
заседание, а именно допрос экс-министра обо-
роны Анатолия Сердюкова. Впрочем, вскоре 
выяснилось, что главная причина веселья — 
засекреченный свидетель, которого открыто 
водили по коридорам и все обвиняемые могли 
его лицезреть.

Перед началом допроса судья, соблюдая все 
правила, отправила в секретную комнату своего 
помощника, который взял подписку с настоящи-
ми и липовыми данными свидетеля. Когда же 
включили микрофон, у судьи закрались сомне-
ния — свидетель Кузнецова говорила мужским 
басом. Чтобы исключить любые сомнения, она 
лично сходила в секретную комнату и убедилась, 
что там женщина.

И тут произошел казус.

— Секретный свидетель — это Наумова Анна 
Дмитриевна. Она для нас известный человек, мы 
знаем ее. Поэтому засекречивание свидетеля 
потеряло всякий смысл. Перед заседанием она 
проходила мимо, мы все ее видели, — сказал 
один из адвокатов Васильевой.

Позиция обвинения заключалась в том, что 
свидетеля никто из прокуроров не видел и озву-
ченная адвокатом фамилия ничего им не говорит. 
В итоге судья решила допрашивать свидетеля в 
статусе «засекреченного».

Итак, Кузнецова-Наумова рассказала, что 
в 2012 году ее взяли для сопровождения отра-
жения бухгалтерского учета ряда коммерческих 
организаций, входивших в ООО ЦПП «Эксперт». 
Конкретно свидетель занималась компанией 
«Оценка бизнеса» (фирма оценивала объекты, 
подлежащие реализации). 

После выполнения тестового задания и со-
беседования у Васильевой, которую свидетель 
посчитала «собственником и основным руково-
дителем», Кузнецову-Наумову приняли на работу. 
Непосредственным начальником свидетеля стала 
Ирина Егорова.

Затем свидетель рассказала несколько лю-
бопытных фактов о Егоровой. Впрочем, серьезно 

АВИАПРОМУ РАНО 
РАДОВАТЬСЯ

Михаил Погосян досрочно освобожден от 
должности президента Объединенной авиа-
строительной корпорации (ОАК). Срок его пя-
тилетнего контракта заканчивался в феврале 
2016 года, но в правительстве после долгих спо-
ров срок Погосяну решили все же сократить. Как 
пояснил глава Минпромторга Денис Мантуров, 
Михаил Погосян будет переведен на должность 
генерального конструктора, а его место займет 
замминистра промышленности и торговли Рос-
сии Юрий Слюсарь.

Сказать, что это решение было для авиа-
прома долгожданным — не сказать ничего. Оно 
витало в воздухе весь последний год. Все шеп-
тались: «Там уже все решено, со дня на день 
объявят...» Но отставка откладывалась.

Более того, когда месяц назад агентства со-
общили, что Погосяна все-таки «уходят», пресс-
служба ОАК тут же выступила с резким опро-
вержением: «Этот вымысел, хотя и опубликован 
в уважаемом агентстве, продиктован исключи-
тельно фантазией автора». Из чего стало ясно: 

борьба за Погосяна в самом разгаре — судя по 
всему, в верхах у него сильные покровители.

И вот наконец отставка состоялась. Но какая-
то половинчатая: он вроде ушел, но остался ген-
конструктором ОАК. Никто из авиаспециалистов 
толком не может ответить, что это за должность 
и каковы ее полномочия.

Официальная причина решения, озвученная 
Денисом Мантуровым, такова: «ОАК сегодня 
просто перегружена по тематикам как боевой 
авиации, транспортной, военно-транспортной, 
дальней авиации, так и гражданской». 

Сразу хочется спросить: и что? Значит, надо 
бросить на подмогу замминистра промышлен-
ности и торговли? Других специалистов в области 
авиастроения у нас не осталось?

Короче, официальное объяснение ухода 
Михаила Погосяна прозвучало малоубедительно, 
а потому сразу стали гулять разные версии.

Одни говорят, что его отставка — формаль-
ность, которая связана с тем, что между ОАК 
и предприятиями «Ростеха» (эта корпорация 
владеет 40% всех оборонных предприятий) сла-
бо налажены связи, а такая кадровая рокиров-
ка — первый шаг к включению ОАК в будущую 
вертикально выстроенную интегрированную 
структуру.

Другие, кто верит в справедливость и борь-
бу с коррупцией, считают: неповоротливая чи-
новничья машина наконец отреагировала на 
результаты проверки ОАК, которую год назад 
проводила Генпрокуратура («МК» эксклюзивно 
публиковал ее цифры и выводы, которые многих 
тогда шокировали). Она показала: несмотря на 
беспрецедентные меры господдержки, долг 
корпорации постоянно рос, а уставный капитал 
ОАК из-за снижения стоимости активов дочерних 
обществ только уменьшился.

Третьи уверены, что Погосяна убрали из-
за, мягко говоря, плохой ситуации с главным 

коммерческим проектом ОАК — SSJ-100. Руко-
водству страны якобы надоело слушать сказки 
ОАК о будущих успехах SSJ-100 и его массовом 
продвижении на мировой рынок.

После стольких лет обещаний и в Кремле, 
и в правительстве в будущее SSJ-100, похоже, 
верить устали. Стало ясно: обещанные сроки 
окупаемости проекта — блеф, самолет требует 
лишь новых бесконечных финансовых вливаний. 
Так, в 2013 году решение по финансовой стабили-
зации компании «Гражданские самолеты Сухого» 
(ГСС) пришлось принимать лично президенту 
страны. Несмотря на это, уже в декабре 2014 года 
правительством были выданы госгарантии по 
SSJ-100 на $600 млн, что позволило ГСС получить 
очередной кредит в «Сбербанке».

Пока над этими сказками потешались 
только СМИ («МК» чаще других), это еще было 
терпимо, но когда реальное положение дел не 
удалось скрыть от Генпрокуратуры, Думы, Счет-
ной палаты, стало очевидно: грядут кадровые 
перемены.

Случайно или нет, но на днях международное 
рейтинговое агентство Fitch Ratings существенно 
понизило по национальной шкале краткосроч-
ный рейтинг «Гражданских самолетов Сухого», 
а его прогноз долгосрочного рейтинга объявило 
негативным.

Уточню: все названные причины отставки 
Михаила Погосяна — всего лишь версии. Точно 
никто ничего даже в руководстве авиафирм не 
знает — у нас не принято объяснять кадровые 
отставки неудачами. Взять хотя бы Сердюко-
ва: его как поставили, так и убрали из военного 
ведомства с характеристикой «эффективного 
менеджера». Так что вполне естественно, что 
теперь в авиапроме все пытаются найти свое 
объяснение такой кадровой рокировке. Она пока 
хоть и кажется до конца неясной, но все равно у 
большинства рождает надежду на лучшее.

ПРОЦЕСС
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ТАЙНЫЙ СТАНОВИТСЯ ЯВНЫМ

ВАЛЮТНАЯ ИПОТЕКА 
ПРЕВРАТИТСЯ В РУБЛЕВУЮ
В Госдуму внесен законопроект  
по конвертации кредитов  
в долларах 
Население с каждым днем все хуже и 
хуже расплачивается по кредитам. В том 
числе и из-за неукротимого падения кур-
са рубля. Особенно в сложном положении 
оказались наши соотечественники, ко-
торые занимали у банков в валюте на по-
купку жилья. Смягчить ситуацию должен 
законопроект по урегулированию про-
блемы валютных заемщиков. 16 января 
этот документ был внесен в Госдуму. Как 
он будет работать, рассказал «МК» один 
из его авторов — депутат от фракции 
«Справедливая Россия» Андрей КРУТОВ.

— Андрей Дмитриевич, как правительство 
и ЦБ планируют помогать гражданам, которые 
взяли ипотеку в валюте?

— У нас есть официальный ответ первого 
зампреда ЦБ Алексея Симановского. В нем го-
ворится, что «необходимо регулятивное условие 
для реструктуризации ипотечных кредитов в ино-
странной валюте, включая конвертацию в рубли 
по разумному курсу, что отвечало бы интересам 
как заемщиков, так и самих банков». То есть ЦБ 
на самом деле осознает проблему и понимает, 
что решать ее надо.  Но необходимо принять спе-
циальный закон, чтобы договоренности между 
банками и заемщиками строились не на индиви-
дуальных договоренностях, а на основе закона. 
Для этого 15 января прошло заседание рабочей 
группы Госдумы по разработке законопроекта по 
урегулированию проблемы валютных заемщиков. 
В нем приняли участие депутаты Госдумы, предста-
вители Минфина и ЦБ, Роспотребнадзора, банков 
и валютных ипотечных заемщиков. В результате 16 
января документ был внесен в Госдуму.

— Что конкретно предлагается в этом 
законопроекте?

— Во-первых, должна произойти конвертация 
валютного ипотечного кредита в рублевый по 
курсу на дату его выдачи. Как известно, массово 
валютные ипотеки в России стали выдаваться с 
2006–2007 годов. Однако выгоды валютные за-
емщики не получили. Практически в это время 
произошла девальвация, связанная с кризисом 
2008 года, и в среднем валютные заемщики пла-
тили все эти годы больше на 25–30%, чем если 
бы брали кредит в рублях. При этом при переводе 
кредита в рубли должна быть установлена ставка 
в 12,2% годовых — это средневзвешенная про-
центная ставка по ипотечным кредитам за 2014 
год.  Кроме того, законопроект предусматривает 
мораторий на пени, штрафы и изъятие жилья. 

Дело в том, что для валютных заемщиков еже-
месячный аннуитетный платеж  возрос в среднем в 
2–4 раза. То есть люди вынуждены платить сумму, 
превышающую месячный доход всей семьи. При 
этом сумма самого кредита — с учетом девальва-
ции — она уже в два-три раза превышает стоимость 
залога. Даже если заемщики продадут квартиру и 
все деньги отдадут банку, то они все равно оста-
нутся должны приблизительно такую же сумму. 
Это в корне отличает их от рублевых заемщиков, 
которые, если не в состоянии выплачивать кредит, 
могут, продав жилье, рассчитаться с банком. Я 
уже говорил, что ежемесячный платеж валютных 
заемщиков в среднем на 24–30% превышал рубле-
вый. Ставка при этом примерно 11,5%, в то время 
рублевая ипотека 12–13%, то есть на первый взгляд 
разрыв небольшой. Но люди были вынуждены 
платить деньги за конвертацию до 2% при выдаче 
кредита и при оплате ежемесячных платежей. 
В результате процентные ставки совпадают. На 
самом деле валютные заемщики преимуществ 
не получают, а находятся практически в безвы-
ходной ситуации. 

— Какие риски у банков?
— Банки так же, как и их клиенты, заинтересо-

ваны в решении проблемы. В настоящее время у 
нас выдано гражданам порядка 50 тысяч валютных 
ипотечных кредитов. По нашим оценкам, из них 
10–15 тысяч семей испытывают непреодолимые 
сложности с выплатами, то есть они являются 
потенциальными банкротами. Безусловно, это 
не радует кредитные организации. Они готовы со 
своей стороны пойти на уступки, поблажки, чтобы 
не допустить дефолта. Понятно, что возникают 
некоторые потери в банковской системе, мы их 
оцениваем примерно в 20 млрд рублей. Но эти 
деньги вполне могут быть компенсированы в рам-
ках тех финансовых средств, которые государство 
выделяет на поддержку банковской системы.

Ирина БАДМАЕВА.

Встреча минской группы 16 января 
предсказуемо сорвалась. Кроме 
представителей ДНР и ЛНР, на нее 
никто не явился. А ведь, по задумке 
ОБСЕ, которая и стала инициатором 
созыва в Минске координаторов 
перемирия, эта встреча должна была 
определить параметры проведения 
саммита в нормандском формате. 

О ПЕРЕГОВОРАХ  
В МИНСКЕ ЗАБЫЛИ
Представители ДНР  
и ЛНР оказались в столице 
Белоруссии в полном 
одиночестве

Первыми и последними, кто подтвердил 
свое участие в минской встрече, стали пол-
преды ДНР и ЛНР Денис Пушилин и Владислав 
Дейнего. В ходе переговоров они надеялись 
обсудить не только соблюдение режима пре-
кращения огня, но и особый статус Донбасса. 
Видимо, желание Пушилина и Дейнего было 
таким сильным, что они отправились в Минск, 
не дождавшись согласия не только Киева и 
Москвы, но и Белоруссии. «На данный момент 
мы не имеем консолидированного предложе-
ния о проведении встречи от всех участников 
переговорного процесса», — заявил офици-
альный представитель МИД Белоруссии Дми-
трий Мирончик 16 января. Однако в Минске 
неоднократно подчеркивали, что готовы в 
любой момент предоставить площадку для 
мирных переговоров, тем более в условиях 
эскалации конфликта на Донбассе.

Такой же позиции придерживаются в Мо-
скве: «Только прямой диалог, только мирными 
средствами можно этот конфликт урегулиро-
вать. Для этого есть платформа — Минские 
договоренности, надо их всесторонне и честно 
выполнять. В Берлине министры иностранных 
дел России, Украины, Германии и Франции 
призвали к скорейшему созыву контактной 
группы — это единственная площадка, где 
присутствуют обе стороны конфликта… Не-
обходимо как можно скорее задействовать 
ее возможности в полной мере», — уверен 
глава МИД России Сергей Лавров. При этом 
во внешнеполитическом ведомстве не смогли 
подтвердить свое участие в переговорах, так 
как Киев предъявляет свои условия к уровню 
представительства в минской группе.

Представитель Украины и ее бывший 
президент Леонид Кучма заявил, что его стра-
на принципиально согласна на новый раунд 
переговоров, но только с участием глав ДНР 
и ЛНР, а не их полпредов, которые «не уполно-
мочены принимать никаких решений». При 
этом Кучма не пояснил, какая власть скон-
центрирована в его руках и какие у него есть 
весомые полномочия. Как бы там ни было, 
Александр Захарченко и Игорь Плотницкий 
не увидели смысла в своем присутствии в 
Минске: «Пока нет конкретного результата, 
какой смысл главе республики ехать туда? 
Линия разграничения согласована сторонами 
давно, но так как Порошенко объявил конец 
перемирию, то теперь эта линия имеет только 
условное значение», — считает глава ЛНР. За-
харченко был еще более радикален: «Если в 
Минске нет официального представителя Кие-
ва, зачем глава народной республики должен 
ехать туда? Для этого есть его подчиненные». 
В ответ на это Украина заявила, что никакой 
встречи в Минске 16 января не будет.

Получается, что формально Киев и само-
провозглашенные республики — за перего-
воры, но на практике в последний момент на-
ходится сотня препятствий для их встречи. 

А пока Пушилин и Дейнего в одиночестве 
гуляют по Минску, ополченцы ДНР опять вы-
бивают последние украинские войска из до-
нецкой воздушной гавани. В ночь на 16 января 
были убиты 10 так называемых киборгов и 
найдены обгоревшие тела еще 6 человек, 
при этом со стороны ДНР 1 погибший и 8 ра-
неных. Минобороны самопровозглашенной 
республики сообщает, что сопротивление 
украинской армии в аэропорту практически 
полностью подавлено. Но заявленная победа 
ополченцев не привела к прекращению артил-
лерийских дуэлей в Донецке — в ту же ночь от 
бомбежки 1 горожанин погиб и 5 были ранены. 
В целом территория ДНР была обстреляна 
свыше 60 раз, а ЛНР — около 20. 

Артур АВАКОВ,  
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Головные уборы 
активисты счастливо 
обнаружили  
в супермаркете
Вечером 15 января на Ма-
нежной площади состоял-
ся несанкционированный 
народный сход в поддержку 
братьев Навальных. Оппо-
зиционерам противостояла 
группа т.н. антимайдановцев 
— сторонников свежепро-
возглашенной организации, 
стремящейся не допустить в 
России революции. Отлича-
ли провластных активистов 
георгиевские ленты и… георгиевские 
шапки — в оранжево-черных цветах. 
Откуда они взялись, выяснял «МК».

Старт «Антимайдану» был дан на пресс-
конференции днем 15 января — в ней участво-
вали член Совфеда Дмитрий Саблин, лидер 
«Ночных волков» Александр Залдостанов (он же 
Хирург), сопредседатель партии «Великое От-
ечество» Николай Стариков и другие. Вечером 
того же дня на Манежной площади сторонники 
«Антимайдана» противостояли оппозиционе-
рам, вступали с ними в словесные перепалки и 
т.д. А для разделения «свой – чужой» крепили на 
одежду аксессуары оранжево-черных цветов. 

В Интернете «антимайдановцев» бы-
стренько окрестили «титушками». Особенно 
радовались бригаде «титушек» в георгиевских 
шапках — с полоской оранжево-черного узора. 
Многие начали предполагать, откуда взялись 
эти люди.

Лидер «Великого Отечества» г-н Стари-
ков, по совместительству один из участников 
инициативной группы «Антимайдана», не смог 
объяснить «МК» происхождение шапок. «Лично 
я и мои коллеги (по партии. — «МК») ходили без 
шапок: в Москве не было холодно», — отметил 
политик. Штаб провластного «Национально-
освободительного движения» (нескольких ак-
тивистов я узнал по фотографиям с Манежной) 
по Центральному округу столицы также не смог 
идентифицировать «шапочных» активистов. 

А вот Эльшад Бабаев, организатор проекта 
«Город грехов» против пьянства за рулем, узнал 
на изображениях нескольких экс-членов «Стоп-
Хама». Мне удалось на условиях анонимности 
поговорить с одним из юношей, запечатленных 
в георгиевской шапке.

 — Вас было человек 20. Организованно 
собирались?

— Собирались организованно, но не от 
«СтопХама». Я уже больше года с ними не 
связан.

— Как координировались люди?
— Могу назвать фамилию. Демидов.
— Кто это?
— Бывший лидер «России молодой» (дви-

жение, близкое «Единой России» и «Нашим». 
— Прим. автора). Я с Демидовым уже больше 
года, пришел через знакомых. Большая часть в 
шапках — наши коллеги. Самые старшие с Ан-
тоном (Демидовым. — «МК») уже 6–7 лет. Кто-то 
на постоянной зарплате и занимается акциями 
профессионально. Некоторые просто знакомых 
приводили — им не платил никто.

Шапку собеседник с товарищами «сами 
покупали в магазине». 

Антон Демидов также подтвердил «МК» 
подтвердил, что больше не является руково-
дителем «России молодой» — в соответству-
ющей группе «ВКонтакте» Демидов, однако, 
по-прежнему числится «лидером». По словам 
Демидова, он смотрел онлайн-трансляцию с 
пресс-конференции «Антимайдана», где вы-
ступали «уважаемые люди», и решил «выйти на 
Манежную площадь и обсудить ситуацию».

В это время, говорит Демидов, кто-то из 
его соратников был в известном супермарке-
те — «наверное, продукты покупал». В молле 
соратник обнаружил шапки и в коллективном 
онлайн-чате предложил товарищам головные 
уборы приобрести. «Написал, что было бы при-
кольно в таких шапках выйти», — вспомнил Де-
мидов. Он сам взял шапку за 200 рублей. «Для 
меня это не столь большие деньги», — отметил 
Демидов. Остальные активисты приобрели 
головные уборы в личном порядке, прочитав 
соответствующее воззвание в интернет-чате.

Дмитрий КАТОРЖНОВ.

РЕПЛИКА
Ольга БОЖЬЕВА, 

специальный 
корреспондент отдела 

силовых структур

ли к ним отнесется суд — большой вопрос. 
Ведь все сказанное оказалось всего лишь 
на уровне слухов. По ее словам, Егорова не-
однократно снимала деньги, перечисленные 
за деятельность фирм, и отвозила их Евгении 
Васильевой. Это ей стало известно от води-
теля, который возил Егорову в банк. Впрочем, 
напомним, что об обналичивании Егоровой 
крупной суммы денег ранее также рассказы-
вала одна из свидетелей, с которой Егорова 
встречалась в промежутках между допросами 
на предварительном следствии. Тогда Егоро-
ва, по словам той свидетельницы, сообщила 
ей, что не знает, что говорить следователям 
о крупной сумме денег, которую она снимала, 
используя свои данные.

Это, пожалуй, вся основная информация, 
которую суд получил от «засекреченного» сви-
детеля. Когда же выяснилось, что ничего более 
ценного суд не услышит, один из адвокатов 
Васильевой резонно отметил, что такое вы-
ездное заседание не стоило ни денег, ни сил, 
ни времени всех участников процесса.

Дарья ФЕДОТОВА.
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ВАЖНОВАЖНО

Засекреченный свидетель до-
прашивается судом, будучи 
скрытым от участников процесса 
за шторой, ширмой или, если 
это позволяют условия, из от-

дельного закрытого помещения. Если допрос 
проводится непосредственно в зале суда, 
на него надевают маску и длинный плащ. 
Голос засекреченного свидетеля изменяют 
с помощью специальных технических 
средств.

Непосредственно перед допросом су-
дья устанавливает подлинные данные сви-
детеля. Для этого он единолично вскрывает 
опечатанный конверт, где они содержатся, 
сверяет их, а потом конверт снова опеча-
тывается и хранится в условиях, исключаю-
щих доступ к нему посторонних лиц. В таких 
случаях даже подписку об уголовной ответ-
ственности за заведомо ложные показания 
или отказ от дачи показаний судья должен 
отбирать у свидетеля собственноручно, а не 
через секретаря судебного заседания, как 
это делается обычно. После этого свидетель 
предоставляет участникам сторон ту инфор-
мацию о себе, что указана в протоколе его 
допроса под псевдонимом. Непосредствен-
но во время допроса свидетеля все вопросы, 
ответы на которые могут раскрыть данные 
о его личности, судом снимаются. Выяс-
няется лишь, знаком ли он с подсудимыми 
и не испытывает ли к ним неприязненного 
отношения. 

Секретные свидетели допрашивались 
на процессах по делам о подрыве «Сапсана», 
об убийстве футбольного болельщика Егора 
Свиридова, об убийстве Анны Политковской, 
о нападении на поселок Сагра и др.

После допроса 
Сердюкова в 

суде 15 января 
Евгения Васильева 
выложила на своей 
странице в соцсети 

странную картину.

«А МЫ ИХ ШАПКАМИ ЗАПУГАЕМ»
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ПСА-БЕГЛЕЦА ИЗ КУРГАНА СПУСТЯ ПОЛТОРА ГОДА НАШЛИ ТУРИСТЫ НА ГОА

В пятницу в офисе Фон-
да борьбы с коррупцией 
Алексея Навального 
проводились обыски. Об 
этом в соцсетях сообщили 
соратники Навального. След-
ственный комитет РФ не стал 
опровергать это, сообщив, 
что проверяет информацию 
о возможном мошенниче-
стве руководителей фонда. 
«Проверка проводится по 
обращению заместителя 
председателя комитета Госу-
дарственной думы по науке 
и наукоемким технологиям 
Михаила Дегтярева», — сооб-
щили в ведомстве. Дегтярев и 
Навальный были кандидатами 
в мэры Москвы в 2013 году. 
В чем же Дегтярев подозре-
вает бывшего соперника? Об 
этом «МК» спросил у него 
самого. 

— Еще во время выборов 
мэра я обратил внимание: 
вместо того чтобы жертво-
вать в избирательный фонд 
в Сбербанке, как это делали 
сторонники других канди-
датов и как это положено по 
закону, Навальному жертво-
вали на Яндекс-деньги. В том 
числе — из-за рубежа, что 
запрещено законом. Боюсь, 
что ослепленные своей верой 
этому человеку жертвователи 
не замечают, что их деньги 
используются подозрительно. 
А я с тех пор наблюдаю за его 
проектами. Проанализировав 
последний публичный отчет 
ФБК, я обратил внимание на 
то, что больше 90% средств 

от 16 тысяч жертвователей 
было потрачено на зарплаты, 
аренду роскошного офи-
са, хозяйственные нужды и 
бухгалтерские услуги. Это 
не запрещено законом, но 
вызывает очень серьезное 
подозрение: не создана ли 
новая схема ХХI века по «от-
носительно честному отъему 
денег» у доверчивых граждан. 
Поэтому я попросил прокура-
туру и Минюст дать заключе-
ние, а следователей — посмо-
треть, нет ли там признаков 
мошенничества. Все осталь-
ное — вопрос к следователям: 
как они это квалифицируют. 
Я лишь обратил внимание и 
насторожился. 

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

ЧУДО

КАДР

Ангела Меркель, канцлер ФРГ:

«Антисемитизм — это наш государственный 
и гражданский долг»

Полтора года ушло у пса 
породы бигль на то, чтобы 
вернуться в семью Ма-
линчевых, проживающих 
в Снежинске Челябинской 
области. Воссоединение с 
хозяевами произошло случай-
но. Любимец семьи по кличке 
Бас сбежал летом 2013 года во 
время рыбалки. Малинчевы уже 
отчаялись, завели новую соба-
ку, но на днях произошло чудо. 
«МК» пообщался с хозяйкой 
пса Анастасией: «Долгождан-
ный звонок раздался в середи-
не декабря. Моя очень хорошая 
знакомая выслала мне фото-
графии якобы нашего Басика. 
Когда я их открыла, то чуть 
не выронила из рук планшет! 
Прошло полтора года, а Бас 
был все тот же. Меня буквально 
трясло от счастья!»
Оказывается, приятельнице 
Анастасии позвонила ее зна-

комая и рассказала, что на 
отдыхе в Гоа познакомилась 
с мужчиной из Екатерин-
бурга. Во время беседы они 
каким-то чудесным образом 
затронули тему собак. Тут-то 
туристка и рассказала, что 
однажды сама приютила 
у себя потеряшку, а ее со-
беседник поведал о том, как 
его родители обрели таким 

же образом бигля. Слово за 
слово — и девушка, знавшая 
о беде Малинчевых, догада-
лась, что речь идет о Басе, а 
прилетев на родину, она сразу 
же позвонила своей подруге. 
Сейчас в семье Малинчевых 
две собаки, и они прекрасно 
уживаются друг с другом. А 
ребятишки не могут поверить, 
что к ним вернулся их Бас.

Январское потепление обрадовало не только горожан, но и обитателей Московского 
зоопарка. Некоторые из них решили даже покинуть свои зимние квартиры, чтобы немного 
прогуляться. В их числе и львица Лина. Дело в том, что эта огромная кошка очень тепло-
любива и в зимние дни, несмотря на призывы своего спутника жизни льва Макса, напрочь 
отказывалась покидать теплый вольер. И лишь потепление смогло выманить «южанку» на 
свежий воздух. Чему был несказанно рад Макс. Они долго играли и резвились, однако к сво-
ей «супруге» сам лев относился со значительным пиететом — Лина известна своим крутым 
нравом и непростым характером.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

может составить цена неф-
ти уже в ближайшее время, 
прогнозирует президент 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов. 
Это мнение он основывает на 
заявлении министра нефти 
Саудовской Аравии Али аль-
Наими, по словам которого, 
королевство не собирается 
сокращать объемы добычи 

даже при ценах в $20. В свою 
очередь аравийский принц 
Абу-аль-Валид-аль-Гамиди 
предсказал, что «черное 
золото» никогда не вернется 
к $100. По прогнозу главы 
ЛУКОЙЛа, значительные коле-
бания цен на нефть будут про-
должаться весь 2015 год. Экс-
перты более оптимистичны. 

«Вряд ли $25 за баррель будет 
в ближайшее время, — заяви-
ла «МК» начальник анали-
тического департамента ИК 
«Golden Hills-КредитЪ АМ» 
Наталья Самойлова. — При 
такой цене на нефть до 60% 
всей мировой добычи станет 
нерентабельной. Такие цены 
сделают рентабельной до-
бычу лишь в странах ОПЕК. 
В результате добыча может 
сократиться минимум на 
20–25%, что вызовет мировой 
энергетический кризис». 

ЦИФРА

за баррель$25

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Канцлер Германии Ангела Меркель допустила оговорку, выступая в бунде-
стаге по поводу недавних терактов в Париже, сообщает немецкое издание 
Rheinische Post. Разумеется, речь шла о борьбе с антисемитизмом: перед этим 

Меркель в своей речи неоднократно подчеркивала, что в Германии не должно быть места для 
ненависти к евреям и дискриминации мусульман. Тем не менее глава ФРГ не исправила 
оговорку и продолжила: «Это также касается и нападений на мечети». За последние дни Ангела 
Меркель уже не раз допускала различные оговорки. Так, на встрече Федерального союза 
возобновляемых источников энергии в Берлине 14 января она «измерила» глобальное потепле-
ние в процентах вместо градусов, а вместо «киловатт-часов» говорила о «килокалориях». 
Правда, тогда Меркель сама посмеялась над своими оговорками. А вот в 2013 году Меркель на 
пресс-конференции с президентом Франции Франсуа Олландом ошибочно назвала его 
Франсуа Миттераном, который был президентом республики в 1981–1995 годах.

ЭКС-КАНДИДАТ в МЭРЫ МОСКвЫ ДЕГТЯРЕв 
ИНИЦИИРОвАЛ ОБЫСКИ в ОфИСЕ НАвАЛьНОГО

ГРОМКОЕ ДЕЛО

НЕ СТАЛО РИММЫ МАРКОвОЙ

ЦИТАТА

УТРАТА

На 90-м году ушла из 
жизни народная артистка 
России Римма Васильевна 
Маркова. Яркая, большая, 
запоминающаяся. Множество 
ролей, но практически ни 
одной главной. Но в каждом 
эпизоде, где она являлась 
миру, виден характер, судьба.  
«Резать к чертовой матери, 
не дожидаясь перитони-
та!» — это «Покровские 
ворота». Хрипатый зычный 
рык — и сразу всё ясно про 
эту женщину. Так на одной ре-
плике выстраивается судьба.  
Сама из актерской семьи. Ее 

братом был замечательный 
народный артист страны 
Леонид Марков. Дружила с 
великой Нонной Мордюковой. 
Всегда на вторых ролях, ко-
торые в ее исполнении часто 
становились первыми. Но 
что это была за личность, что 
за женщина! Я имел счастье 
быть у нее в гостях, общаться 
с ней. Абсолютно скромная 
московская квартирка. Но 
как же она умела принимать 
гостей, потчевать… Вообще, 
такая независимая сама по 
себе. Да, пошла как-то раз 
в политику, участвовала в 
выборах от «Справедливой 
России». Но не для себя же 
старалась, а всё для таких, 
как она, пенсионеров. Если 
верила кому, то навсегда. И не 
предавала, не отходила, не 
конъюнктурила.  
Говорили, что она сильно бо-
лела. Но Маркова, наверное, 
так любила жизнь, а жизнь ее, 
что эти разговоры казались 
лишь пустопорожними слу-
хами. Казалось, что так будет 
всегда… Казалось, что годы 
над ней не властны.… 

Римма Маркова скончалась 
в реанимации Боткинской 
больницы. Прощание состо-
ится 17 января на Николо-
Архангельском кладбище. 
К ней пришла широкая 
слава после фильма «Бабье 
царство» (1967). А дальше 
пошли сложные характер-
ные роли в картинах, теперь 
уже считающихся класси-
кой: «Вечный зов», «Родня», 
«Покровские ворота», 
«Гардемарины, вперед!». 
Борис Клюев, актер Мало-
го театра, сказал «МК»: 
«Римма — замечательная 
актриса, чудесный человек. 
Она на первый взгляд 
казалась очень жесткой, но 
на самом деле это было не 
так. Я хорошо помню нашу 
встречу в «Ворониных». 
Тогда я ей сказал: «Римма, 
мы с тобой актеры, должны 
взять все это и сыграть». 
И когда мы сыграли, она 
была очень довольна, пото-
му что вышло хорошо. Я не 
знал, что она болеет. Но так 
и должно быть: зритель не 
должен знать о проблемах 
артиста». 
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В двух крупнейших городах Армении, 
Ереване и Гюмри, несколько дней подряд про-
ходят демонстрации с требованием передать 
военнослужащего 102-й российской военной 
базы Валерия Пермякова в руки местного 
правосудия. Пермякова подозревают в со-
вершении резонансного убийства семьи Аве-
тисян. В результате бойни в доме Аветисянов 
погибли шесть человек. Седьмая жертва — 
шестимесячный ребенок, которого предпо-
лагаемый преступник ударил ножом в грудь, 
— находится в тяжелом состоянии. 

Впрочем, слово «предполагаемый» тут 
выполняет лишь формальные функции. Че-
ловек, конечно, невиновен, пока в суде не 
доказано обратное, а следствие официально 
еще не завершено, и вряд ли это произойдет 
завтра. Однако всем, кто находится на месте 
событий, в том числе следователям, ясно, что 
убийца — именно Валерий Пермяков. 

Но оставлю юристам их права и обязан-
ности. Хочу сказать о другом аспекте того, что 
случилось в Гюмри несколько дней назад.

К сожалению, сейчас я далеко от Москвы 
и не скоро буду в столице. Но если бы сегодня 
был там, обязательно отнес бы цветы к по-
сольству Армении. Не знаю, лежат ли у его 
стен букеты, горят ли свечи. Хорошо, если так. 
А если нет? Просто никто, ни одно российское 
СМИ не сообщает об этом факте. Какая-то 
острая несправедливость. Когда террористы 
убили 12 человек в Париже, к французскому 
посольству в Москве потянулись люди, ис-
кренне соболезнующие семьям погибших и 
всей Франции, их постоянно показывали по 
телевидению. А тут — как будто никто в России 
не знает про Гюмри…

Или дело в том, что это убиты не францу-
зы, а армяне? А может быть, как ни страшно 
это звучит, количество трупов не то: шесть 
— маловато будет? Или проблема в другом? 
В том, что убили людей не международные 
террористы, с которыми ведется всемирная 
и всемерная борьба, а какое-то 18-летнее 
дерьмо?

Механик-водитель Пермяков по приказу 
родины служил на военной базе в Армении. 
Солдату служить надоело, и он сбежал из 
караула вместе с оружием. Он уже успел по-
делиться со следователями подробностями 
своего плана: бежал в Турцию. Но по пути к 
границе, как следует из показаний Пермякова, 
его замучила жажда, и он оказался в чьем-то 
доме, где все спали. Так и погибла семья Аве-
тисянов: когда один из домочадцев проснулся, 
Пермяков испугался и расстрелял всех. Рас-
стрелял спящих из автомата, а полугодовалого 
Сержа ударил в грудь ножом.

Эта трагедия похожа на ту, что произо-
шла в конце мая 2012 года на казахстанском 
пограничном посту «Арканкенген». Тогда 
рядовой Владислав Челах расстрелял всех 
своих сослуживцев и егеря, жившего по со-
седству. Погибли 15 человек. Следователи 
пришли к выводу, что имели место неуставные 
взаимоотношения между военнослужащими и 
«помутнение рассудка» у рядового Челаха. Не 
исключено, что причинами (по крайней мере 
официально обнародованными) гюмринской 
бойни будут названы такие же или похожие. 
Но все-таки разница между этими двумя тра-
гедиями есть, и существенная.

Действия Челаха — это внутриказахстан-
ское дело. Там все — и преступник, и жертвы 
— были гражданами одной страны. Убийство 
в Гюмри — история, связанная с отношениями 
двух соседних стран, России и Армении. 

Если вдруг кто не в курсе, Армения — 
единственная из бывших закавказских ре-
спублик СССР, которая продолжает искренне 
тянуться к России. Что бы ни говорили о реа-
нимировании российско-грузинских связей, 
после трехдневной войны 2008 года они так 
и не были по большому счету налажены. Да 
и вряд ли когда-нибудь вновь выйдут на тот 
уровень доверия, на котором находились до 
августа 2008-го. Даже в сегменте так называе-
мой народной дипломатии. Азербайджан с его 
каспийской нефтью давно старается играть 
самостоятельную партию на геополитическом 
поле, далеко не всегда ориентируясь на Рос-
сию. И только Армения до сих пор остается для 

нас верным другом. Собственно, российская 
военная база располагается в Гюмри именно 
по этой причине.

Как хотите, но лично я убежден, что сила, 
величие державы, если они, конечно, не дутые, 
проявляются как раз в таких ситуациях.

Естественно, в Армению полетела ко-
миссия Минобороны во главе с заместителем 
министра.  Естественно, в это же самое (или 
примерно в это же самое) время подонка пой-
мали. Естественно, его будут судить. Сначала 
появилась информация о том, что поскольку 
Пермяков — гражданин России, да еще воен-
нослужащий, находившийся при исполнении 
служебных обязанностей, то он относится к 
следственной и судебной юрисдикции Рос-
сии. Но вполне возможно, что под давлени-
ем армянской общественности  преступника 
передадут в руки местного правосудия. И если 
это произойдет — то ни на секунду не будет 
свидетельствовать о слабости России. Как 
раз наоборот.

Если у следствия будут веские дока-
зательства вины Пермякова (а они, похоже, 
будут), то жест сильного в данном случае — 
пойти на уступки другой стороне. В конце 
концов ничего хорошего убийцу не ждет и 
в самой России, разве что пожизненное за-
ключение в печально знаменитом «Черном 
дельфине».

Тем более не забыта еще (по крайней 
мере армянами) история с Грачьей Арутю-
няном и восемнадцатью погибшими в том 
страшном ДТП: когда Арутюнян летом 2013 
года в Новой Москве на неисправном грузо-
вике со щебнем влетел в рейсовый автобус, 
судил армянского гражданина российский 
суд. Конечно, юристы поспешат предупредить, 
что не нужно путать божий дар с яичницей. В 
том смысле, что гастарбайтер, приехавший 
в Россию на заработки на свой страх и риск, 
и солдат, которого государство отправило 
служить за границу, — далеко не одно и то 
же. Наверное, это так. Но вот я как простой 
человек особой разницы не вижу. Разве что у 
Арутюняна умысла на преступление не было. 
Нарушения были, умысла — нет. А у Пермякова 
преступный умысел был, причем изначально. Я 
сейчас не о массовом убийстве, а о дезертир-
стве с оружием и планировавшейся попытке 
незаконного пересечения границы.

Не сомневаюсь, что найдутся и те, кто в 
качестве контрдовода приведет в пример Аме-
рику, как у нас сейчас особенно модно: мол, 
американских военнослужащих, совершивших 
убийства мирных жителей в Афганистане или 
Ираке, судят в самих Соединенных Штатах. 
Значит, и мы своих сдавать не должны ни при 
каких обстоятельствах.

А я считаю, что таких «своих» можно и 
сдать. И даже нужно. Тем более если речь 
идет о братском народе и о союзном госу-
дарстве. Потому что если этого не сделать, 
то Россия может потерять не нелюдя-убийцу, 
а страну-друга. Горячие головы в Армении 
уже выходят на митинги с антироссийскими 
лозунгами, кто-то даже попытался сжечь флаг 
России. И этих людей можно понять: они не 
хотят, чтобы на их земле проливалась кровь 
невинных соотечественников. В трудном поло-
жении оказывается и местная пророссийская 
власть, которая может растерять поддержку 
народа.

Но выдать Армении Пермякова для след-
ствия и суда, я считаю, мало. Лететь в Арме-
нию и просить прощения должны люди рангом 
выше, чем заместитель министра, тем более 
что он и не уполномочен этого делать от име-
ни государства. Нашим высшим чиновникам 
нужно встречаться и с президентом Армении, 
и с людьми. Находить слова. И не только. Род-
ственники убитых преступником в российской 
военной форме должны быть пожизненно по-
ставлены Россией на довольствие. И в конце 
концов к посольству должны идти и идти люди, 
там должны лежать горы цветов и гореть свечи. 
Это уже не к государству — это ко всем нам.

Вот тогда мы перестанем терять друзей. 
Людей и государства. И тогда я увижу, что моя 
Россия — действительно великая держава. 

А пока прошу у армян прощения сам. Про-
стите меня, братья.

Солдат-убийца не стоит народа-друга
ПРОСТИ, АРМЕНИЯ!

Сергей ГАПОНОВ, поэт и тележурналист

Неформальная встреча между предста-
вителями сирийских властей и оппози-
цией, которую было решено провести 
по инициативе МИД РФ в конце января в 
Москве, может быть более представи-
тельной и более свободной, чем преды-
дущие мероприятия такого рода. Об этом 
в эксклюзивном интервью «МК» расска-
зал модератор этой встречи — директор 
Института востоковедения РАН Виталий 
НАУМКИН. 

— Какой будет межсирийская встреча, 
готовящаяся в Москве?

— Она имеет характер предварительной кон-
сультационной встречи или контактов представи-
телей различных групп сирийской политической 
оппозиции и гражданского общества с предста-
вителями правительства Сирийской Арабской 
Республики (САР) на «московской площадке», 
которую предоставляет МИД РФ. Мне выпала честь 
получить поручение руководства МИД быть моде-
ратором на этой встрече (при этом я представляю 
не какую-либо госструктуру, а гражданское обще-
ство и выступаю в скромной роли модератора всех 
заседаний). Она будет длиться с 26 по 29 января 
и состоять из двух частей. Первая часть — это 
встреча между представителями сирийской по-
литической оппозиции и гражданского общества 
без участия представителей правительства. А 
28–29 января к ним присоединится делегация 
правительства САР, то есть делегация режима. 

Как можно видеть из формата самой встре-
чи, МИД РФ предоставляет только площадку, то 
есть сами сирийцы будут обсуждать все вопро-
сы... И, насколько я знаю, эта встреча не просто 
не является альтернативой «Женеве», наоборот, 
она может послужить площадкой для какого-то 
прыжка к «Женеве», для того чтобы вернуться к 
женевскому формату, если у сирийцев получится 
хоть о чем-то между собой договориться. Сегодня 
совершенно очевидно: нужно договариваться, 
нужно прекратить кровопролитие, потому что 
понятно, что сирийские патриоты есть с обеих 
сторон конфликта (или даже с нескольких сторон 
конфликта, если можно так сказать)...

Никто ничего не навязывает, никто не ставит 
никаких предварительных условий, и мне кажется, 
что есть как минимум две составляющие такого 
диалога. С одной стороны, это противодействие 
терроризму и экстремизму, в частности в лице 
ИГИЛ и некоторых других организаций, которые 
угрожают и режиму, и умеренной оппозиции. С 
другой стороны — очевидная потребность в об-
новлении,  в каких-то подвижках для того, чтобы 
сблизить позиции сторон и сделать возможным 
политическое урегулирование, которому нет аль-
тернативы. Все должны решить сами сирийцы — им 
здесь никто не собирается ничего навязывать. 
Это, наверное, и будет ядром такой встречи, а моя 
скромная задача — просто вести заседания и по-
зволить каждому высказать свое мнение.

— Можно ли уже сейчас сказать, какая 
оппозиция будет точно представлена на этой 
встрече? Создается такое впечатление, что 
Национальная коалиция не в большом вос-
торге от этой инициативы.

— Дело в том, что произошли большие из-
менения в руководстве самой коалиции, появился 
новый лидер — уже далеко не первый, но я не по-
чувствовал со стороны ее руководства отторжения 
российской инициативы. Может быть, я что-то 
пропустил. Мне кажется, что приедут люди самые 
разные, но повторяю, суть в том, что приглашение 
отправлено каждому в его индивидуальном каче-
стве, не как лидеру или представителю группы, 
которая будет претендовать на то, что она явля-
ется единственным законным представителем 
сирийской оппозиции. Тем более что в резолюции 
Генассамблеи в свое время, когда была создана 
коалиция, об этом ничего не говорилось. Просто 
приветствовалось ее создание, и наши западные 
партнеры говорили о Национальной коалиции как 
о представителе сирийского народа, а не как о 
единственном законном представителе. Поэтому 
мне кажется, что сценарий, который выработа-
ла российская дипломатия, очень правильный. 
Каждый оппозиционер приезжает и представ-
ляет сам себя. Хочет он сказать, что его позиция 
отражает мнение его организации — почему бы 
нет? Пожалуйста.

— Как вы лично оцениваете шансы этой 
встречи, учитывая опыт предыдущих меро-
приятий такого рода?

— Я исхожу из того, что если люди садятся 
говорить, это уже хорошо, потому что они хотя 
бы не стреляют друг в друга и принимают другую 
сторону как партнера. Речь идет не о том, что 
они принимают все, что этот партнер делает, но, 
во всяком случае, они готовы что-то обсуждать. 
Запущен процесс (я надеюсь, что это так), а это 
уже хорошо. 

— Чем эта встреча будет принципиаль-
но отличаться от других подобных пере-
говоров? Только своим консультативным 
характером?

— И тем, что она проходит на «московской 
площадке». А также своим форматом, в первую 
очередь тем, что она будет более неформальной, 
свободной, скорее всего, даже более представи-
тельной и более инклюзивной, чем то, что было 
раньше.

Игорь СУББОТИН.

РОССИЯ ДАСТ 
СИРИЙЦАМ 
МЕСТО ВСТРЕЧИ
Модератор межсирийской 
встречи Виталий Наумкин 
рассказал «МК» о новых 
переговорах по Ближнему 
Востоку

ДИПЛОМАТИЯ

ПОЛНЫЙ ТЕКС   
на сайте 

Столичные власти окончательно отка-
зались от размещения нового здания 
Российской государственной библиотеки 
(все еще известной как Ленинка) в центре 
Москвы. «Участок под его строительство 
предусмотрен проектом планировки 
административно-делового центра в 
Коммунарке. На 5 га планируется воз-
вести 250 тыс. кв. м новых площадей», — 
рассказал «МК» глава Департамента 
развития новых территорий Владимир 
Жидкин. Однако ранее руководство РГБ 
пожаловалось премьер-министру Дми-
трию Медведеву, что библиотека не мо-
жет приступить к проектированию нового 
корпуса, поскольку мэрия затягивает 
решение земельного вопроса. 

Ситуация с хранением книг в бывшей Ле-
нинке, которая занимает второе место по объему 
фондов после Библиотеки конгресса США, дав-
но уже характеризуется как катастрофическая. 
По правилам литература должна храниться 
из расчета 80 книг на один квадратный метр. 
Тогда как в РГБ 44 млн экземпляров занимают 
130 тыс. кв. м — то есть нормативы превышены 
в четыре с лишним раза. (Для сравнения: фонд 
Национальной библиотеки Франции составляет 
31 млн единиц хранения, а площадь помеще-
ний — 200 тыс. кв. метров.) При этом каждый 
год в главную библиотеку страны поступает не 
менее 400 тыс. новых документов, из которых 
120 тыс. — обязательные экземпляры издаваемых 
в России книг. Несколько лет назад три отдела 
РГБ были переведены в Химки, а часть собрания 
вывезена на склады в Можайск. Но это не решает 
проблемы: книги печатаются для читателей, а не 
для смотрителей складов. 

Впервые серьезный разговор о строительстве 
нового корпуса библиотеки зашел в 2003 году. 
Тогда по просьбе Министерства культуры столич-
ные власти подобрали участок рядом со старым 
зданием — между Староваганьковским и Кресто-
воздвиженским переулками. И для читателей, и 
для сотрудников библиотеки это было лучшим 
решением проблемы: все фонды собирались в 
одном месте, в центре города, в двух шагах от 
метро, что немаловажно для людей пожилого 
возраста, которые составляют значительную 
часть пользователей РГБ. Подобранный мэрией 
участок позволял разместить 7-этажное здание 
площадью 84 тыс. кв. м, позволяющее обустроить 
книгохранилище на 18,5 млн томов. По оценкам 
специалистов, этого резерва площадей Ленинке 
хватило бы еще на 50 лет. 

Однако этот проект, как и многие другие, 
положили под сукно. «После расширения границ 
города нам сказали, что будем строиться в Новой 
Москве», — говорит представитель РГБ. Поначалу в 
качестве приоритетного варианта рассматривался 
Троицк. Потом Коммунарка: когда стало понятно, 
что правительственный квартал там строиться 
не будет, чиновникам пришлось искать альтер-
нативные проекты, и одним из них стало новое 
здание библиотеки. На этой неделе гендиректор 
РГБ Александр Вислый сказал премьер-министру 
Дмитрию Медведеву, что библиотекари уже смири-
лись с переездом за МКАД, но хотели бы получить 
от столичных властей конкретные координаты 
участка, чтобы начать проектирование. «Деньги на 
эти цели у нас есть, но в нынешней ситуации они 
могут обесцениться, если решение земельного 
вопроса по-прежнему будет затягиваться», — по-
жаловался Вислый. 

В московской мэрии считают, что руководство 
библиотеки напрасно «дует на воду» и теребит фе-
деральные власти. «Все решения по размещению 
нового здания РГБ приняты на градостроительно-
земельной комиссии (ГЗК) у мэра Москвы, соот-
ветствующий участок предусмотрен проектом 
планировки административно-делового центра в 
Коммунарке», — заявил «МК» глава Департамента 
развития новых территорий Владимир Жидкин. 
По его словам, чтобы начать процедуру пере-
дачи земли из городской собственности в фе-
деральную, РГБ должна написать обращение на 
имя Сергея Собянина. Но пока никаких заявлений 
в мэрию не поступало. «Пусть обратятся, мы им 
выдадим всю необходимую для проектирования 
документацию», — говорит чиновник. Жидкин 
отметил, что в Новой Москве библиотека сможет 
построить в три раза больше площадей, чем в 
центре города (250 тыс. кв. м), что закроет по-
требности в хранении на несколько десятилетий 
вперед. Что касается транспортной доступности, 
то в Коммунарке предусмотрено строительство 
метро и линии легкого трамвая. Если кризис не 
повлияет на планы градостроителей, новая ветка 
подземки протяженностью 12,5 км начнет пере-
возить пассажиров в 2019 году. «Раньше этого 
времени новое здание библиотеки все равно не 
построят», — отмечают в горадминистрации. 

Елена ЕГОРОВА.

Новый корпус Российской 
государственной библиотеки 
построят в Коммунарке

ЛЕНИНКА ПЕРЕЕДЕТ 
В НОВУЮ МОСКВУ

Когда насилие неизбежно, надо, как 
известно, закрыть глаза и получить удо-
вольствие. Как применить этот принцип 
к образованию в условиях экономиче-
ского кризиса и сокращения бюджетно-
го финансирования, решали в пятницу, 
16 января, участники третьего дня 
Гайдаровского форума.

С утра обсудили скорбные дела отечествен-
ной школы и решили: «в тучные годы» она по-
лучила от государства существенные средства, 
но с ними и невиданный вал отчетности. Мало 
того, что, как подсчитал один из участников дис-
куссии, «наши школы в среднем проверяют по 5 
раз в месяц, и в том числе такие организации, о 
которых мы и не подозревали». Проверяющие 
еще и выставляют взаимоисключающие требо-
вания: например, одни — чтобы в документах 
детсада значилось «уход и присмотр за детьми», 
а другие — чтобы «образовательные услуги». И 
в обоих случаях подкрепляют свои требования 
цитатами из Путина.

Условия работы школ также формализо-
ваны настолько, что доходит до анекдота. Так, 
Якутия, рассказал ректор Московского город-
ского педагогического университета Игорь 
Реморенко, годами являлась лидером по чис-
лу подготовленных жокеев. А все потому, что 
специальности оленевод предусмотрено не 
было — вот и выбрали из перечня самое под-
ходящее. Подобным же способом в республике 

«выполняли» и другие невыполнимые правила. 
Например, о наличии возле каждой школы по-
жарного бассейна — это в условиях-то вечной 
мерзлоты и зимы, длящейся 13 месяцев в году. 
Или о «тревожной кнопке»: установить-то ее не 
проблема, но куда выводить, если в населенном 
пункте всего 10 дворов, а ближайшее силовое 
или пожарное подразделение располагается 
в 300–400 км?

Но может, с уменьшением бюджетного пря-
ника ослабнут и удары бюрократического хлыста, 
надеются образованцы: «Сейчас мы живем по 
принципу «деньги в обмен на результат». А пора, 
чтобы как в бизнесе, о чем говорил президент 
(снова президент. — «МК»): «свобода в обмен 
на результат». Если за три года никаких наруше-
ний — следующие три года никаких проверок!» 
— заявили они.

Впрочем, в возврат в условиях кризиса си-
туации 90-х годов по принципу «вот тебе указка и 
крутись как хочешь» верят далеко не все эксперты: 
«Кризис поставил нас перед выбором, — заявил 
научный руководитель Центра мониторинга каче-
ства образования Института образования Вик-
тор Болотов, — свобода или унификация. Но в 
условиях кризиса с унификацией проще: всех 
одеть в форму — школьников, студентов, а там и 
преподавателей; всех водить строем; ввести еди-
ные учебники. И такой сигнал уже идет». Правда, 
полностью оставлять школы без присмотра тоже 
нельзя, иначе тут же появляются изобретения 
вроде кружка хиромантии: «Спрашиваю дирек-
тора, зачем он. А тот отвечает: название и правда 
неудачное, дети все время меняют вторую букву 
на Е». Так что нужен тщательный баланс, под-
черкнул он «МК».

А вот без чего школе в новых условиях точно 
не обойтись, так это без легализации так назы-
ваемых «родительских поборов», не сомневается 
научный руководитель Института образования 
Исак Фрумин: «Формально они запрещены, но, 
по данным наших исследований, реально суще-
ствуют и составляют миллиарды рублей. Но ведь 

федеральный бюджет образования снижается 
на 10%, а значит, в условиях инфляции реальные 
потери будут еще больше».

В высшем образовании ситуация не лучше. 
Позиция Минобрнауки в условиях кризиса, дал 
понять замглавы ведомства Александр Климов, 
фактически сводится к тому, чтобы сохранить 
урезанное финансирование всем вузам; одно-
временно усилить ответственность ректоров, а 
там пускай выживает сильнейший. 

Беда лишь в том, уточнил депутат Мосгор-
думы, ректор Национального исследовательско-
го университета — Высшей школы экономики 
Ярослав Кузьминов, что на финансирование 
вузов сейчас у нас идет около 0,8% ВВП, а «у 
конкурентов России — 1,2–1,5% ВВП. При таком 
голодном пайке своими силами нашим вузам 
с оптимизацией не справиться». «Если мы хо-
тим быть передовой страной, финансирование 
вузов должно быть увеличено вдвое, — под-
держал коллегу бывший министр финансов, а 
ныне декан факультета свободных искусств и 
наук Санкт-Петербургского госуниверситета 
Алексей Кудрин. — У нас же силовые структуры 
в 2015 году увеличили свой бюджет на 600 млрд 
руб., в 2016-м увеличат еще на 300 млрд, а в 
2017-м — еще на 150: в общей сложности — на 
триллион. И это произошло тихо, без дискуссий, 
хотя то же самое, притом совершенно безболез-
ненно, можно было сделать за 15 лет. А я еще в 
свою бытность главой Минфина предупреждал, 
что такой сценарий приведет к стагнации всех 
остальных отраслей».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Кризис лишит образование 
средств, но вернет былую 
независимость?

ДИСКУССИЯ

КОНФЛИКТ

ГОРОД ПРАЗДНИК

c 1-й стр.
Территория оцеплена по периме-
тру полицейскими и омоновцами, 
которые не пропускают градоза-
щитников. На проезжую часть 

летит пыль. Нет ни поливальной машины, ни щита 
с оповещением о работах.

— Мы находимся на месте с 7 часов утра. В 
начале восьмого на площадку загнали технику, 
и на наших глазах она начала крушить строения, 
— говорит координатор «Архнадзора» Андрей 
Новичков. — Но сделать ничего не можем: фор-
мально застройщик в своем праве, поскольку 
в декабре 2014 года «сносная комиссия» «при-
говорила» строения под номерами 2 и 3. По на-
шим данным, в среду или в четверг ОАТИ выдало 
соответствующий ордер.

Что касается первого строения, застрой-
щики настаивают на его реконструкции — оно, 
дескать, аварийное и вот-вот рухнет. «Возмож-
но, и рухнет, — соглашается мой собеседник. 
— А знаете, почему? В прошлом году рабочие 
выломали из него все внутренности. И сейчас 
дом представляет собой пустую коробку, без 
перекрытий. «Сносная комиссия» предписала 
сохранить его фасадную стену, но мы боимся, 
что при «реконструкции» она обвалится вместе 
с остальными стенами».

На некоторое время мы останавливаем бесе-
ду — активисты начинают скандировать: «Хватит 
ломать наш город!»

— К сожалению, этот лозунг до сих пор ак-
туален, — говорит Андрей. — Хотя одно время 
казалось, что власти осознали необходимость 
сохранения исторического облика Москвы. Точ-
нее, того, что от этого облика осталось.

Активисты обращались к Владимиру Пу-
тину — не допустить уничтожения уникального 
исторического места (в располагавшейся здесь 
редакции журнала «Млечный путь» на поэтиче-
ских вечерах читал свои стихи Сергей Есенин). 
«Стучались» и в Минкульт — с просьбой вклю-
чить ансамбль в реестр объектов культурного 
наследия. По словам защитников старины, от-
вета — ни отрицательного, ни положительного 
— пока нет.

Застройщик же уверяет, что Минкульт ре-
шение уже принял — вроде как считать комплекс 
ценным с историко-культурной точки зрения 
нет основания. Как заявляют представители за-
стройщика, демонтаж строений займет один-два 
месяца, затем в течение трех лет на месте доход-
ных домов появится многофункциональный ком-
плекс площадью 12 тысяч квадратных метров с 
двухуровневой подземной парковкой. На момент 
подписания номера была снесена значительная 
часть шестиэтажного строения №2 и начался 
слом корпуса №3. Официального заявления от 
Мосгорнаследия пока не поступило.

Ольга ГРЕКОВА.

СЕГО ДНЯ

c 1-й стр.
— Служба Крещения практи-
чески в точности повторяет 
службу Рождества, — коммен-
тирует Андрей КУРАЕВ. — 

Когда-то это и был единый праздник, но потом 
решили развести воспоминания о двух разных 
событиях, произошедших на расстоянии 30 
лет друг от друга, на разные дни календаря. 
Крещение Христа состоялось спустя 30 лет 
после Рождества, и неочевидно, что оно было 
зимой: о времени года, когда происходило 
Крещение, нет упоминаний в Евангелиях. Ноч-
ной службы в Крещение нет, зато утренняя 
служба необычна тем, что она начнется раньше 
обычного. В большинстве московских храмов 
в этом году она начнется 19 января примерно 
в 8 часов утра.

— В какой час начинают разливать 
освященную воду?

— Сохранилась чисто советская традиция 
совершать это два дня подряд: 18 и 19 января. 
Тогда это делалось потому, что храмов было 
очень мало, а людей, желающих получить свя-
тую воду, очень много. Строго по уставу церкви 
освящение должно быть в день Крещения, но 
храмов и поныне для всей Москвы в этот день 
не хватает, и поэтому воду освящают начиная 
с Крещенского сочельника.

— Есть ли различие между водой, 
набранной накануне Крещения и в этот 
день?

— Никакого. Некоторые умники начинают 
рассуждать, какая вода «сильнее», но это все 
бабкины домыслы.

— А когда нужно начинать купание в 
проруби?

— Никогда. Такой церковной традиции нет. 
Возможен крестный ход на иордань, к источни-
ку, освящение его, но никакими правилами не 
предписывается нырять в этот источник. Это 
просто озорная народная забава, которая пе-
рестает быть невинной в двух случаях. Первый, 
это когда люди используют купание для пьянки: 
«Раз я переохладился, значит, нужно срочно 
перегорячиться». И второй, еще худший вари-
ант — это когда человек начинает придавать 
какой-то мистический смысл купанию. Водное 
крещение в церкви действительно соверша-
ется во оставление грехов, но это происходит 
только раз в жизни. А в результате прорубных 
купаний ничего такого не происходит.

— Третья опасность — можно 
простудиться...

— Да, но дело не в этом. Важно, чтобы не 
было самообмана: «Я весь год жил по-свински, 
а сейчас брошусь в прорубь — и снова буду 
невинен и чист аки младенец. И получу ин-
дульгенцию на еще один год свинства». Не по-
лучишь. Такое представление является просто 
антихристианским.

— Как проводить праздник дома?
— Из храма домой, конечно, нужно прине-

сти бутылочку освященной воды. Желательно 
большой емкости, чтобы она весь год была с 
вами и чтобы в случае духовной или телесной 
нужды вы от нее отпивали. А в день Крещения 
каждый прихожанин этой святой водой может 
сам, вместо священника, окропить весь свой 
дом, включая шкафы и туалет. В этот день нет 
различий чистого места и нечистого. Господь 
освящает все.

■ ■ ■
Особое мнение о крещенской воде вы-

сказал зав. лабораторией биофизики воды 
и методологии водных оздоровительных 
технологий Анатолий СТЕХИН:

— В Крещение вода становится биологи-
чески активной за счет изменений в геосфер-
ных процессах, зависящих от Солнца. Есть 
межпланетное магнитное поле, которое имеет 

секционную структуру. Проходя периодически 
через определенные сектора, наша планета 
подвергается дополнительным геофизическим 
возмущениям. Это влияет на электронную 
компоненту литосферы Земли, что и приводит 
опять же к повышению концентрации электро-
нов. В природных источниках вода определен-
но точно меняется на Крещение.

— А в кране? 
— У нас нет надежных способов проверить 

это, но что касается воды церковной, которую 
тоже чаще всего набирают из водопровода, 
— ее окислительно-восстановительный по-
тенциал был ниже, по сравнению с исходной 
водой. И хранится она в таком состоянии в 
течение нескольких лет.

— То есть водопроводная вода значи-
тельно хуже крещенской?

— Во всяком случае, 70% всех проблем 
человечества со здоровьем происходит из-за 
того, что мы неправильно чистим воду. Та, кото-
рую мы пьем ежедневно из-под крана, лишена 
полезных для нашего организма электро-
нов, или так называемой гидроплазмы. Она 
пропадает, проходя через многочисленные 
очистные сооружения. В результате клетки 
организма лишаются природного источника 
энергии. Вы когда-нибудь задумывались, от-
чего в большинстве развитых городов мира 
большой процент людей с заболеваниями 
века — сахарным диабетом II типа, онколо-
гическими заболеваниями? Не исключено 
что именно поэтому. Я думаю, настало время  
кардинально поменять парадигму отношения 
к питьевой воде.

— Как можно измерить уровень на-
сыщенности воды электронами?

— Мы измеряем окислительно-
восстановительный потенциал воды (Eh). Он 
измеряется в милливольтах. Для хорошей 
воды, в которой за счет большого количества 
природных электронов превалирует восстано-
вительный потенциал, надо, чтобы ее Еh был 
меньше +150 мВ. Для сравнения: на Байкале 
Еh равен 50 мВ, в горах Дагестана +5 мВ, Еh 
бутилированной воды из магазина равен +220 
мВ, а в столичном водопроводе +350 мВ. Вот 
и делайте выводы.

— Может, есть способы восстанов-
ления качества той водицы, с которой мы 
ежедневно имеем дело?

— К примеру, есть способ снизить 
окислительно-восстановительный потенци-
ал воды за счет обработки в гипомагнитных 
условиях. Дома можно обрабатывать воду 
с помощью добавления в нее мицеллярных 
форм, карбоната кальция или шунгита. В не-
которой степени эти меры помогут повысить 
качество питьевой воды.

Михаил ЗУБОВ, Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Что россияне планируют 
делать на Крещение?» 
(По данным «Левада-центра»)

2010 
год

2015 
год

Окунаться 
в проруби

Брать святую 
воду в церкви

Собираться 
за праздничным 
столом

Ничего 
из перечисленного
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Астрологический прогноз
Мне было любопытно: влиянию каких аст-

рологических сил подвержена эта талантливая 
особа Славникова. Рожденная 23 октября в 
Свердловске, в семье инженеров, она оказалась 
под магнетизмом Плутона и его знака Скор-
пиона. Могучая воля этого астрологического 
влияния наполнила будущую писательницу 
интенсивностью желаний: и чувственных, и 
вдохновенно-деятельных. 

Рожденные под этим знаком подчиняются 
внутреннему порыву: «Я желаю». Ольга Слав-
никова умеет удачно воплощать свои желания 
и замыслы. 

После награждения лауреатов премии «Де-
бют» я пригласила ее в «МК». И не узнала, так ее 
преобразили одежды: немыслимое роскошество 
куртки, низко опущенные поля шляпки, перчатки 
по локоть… 

Любимые дебютанты
— Ольга Александровна, 15 лет вашей 

заботой окружено племя младое русской 
литературы. Кого из нынешних успешных 
писателей впервые заметил «Дебют»? Я 
знаю только двух ваших лауреатов — Сергея 
Шаргунова, ныне отмеченного итальянской 
премией, и талантливого критика Валерию 
Пустовую. 

— Да, наши лауреаты уже возмужали, и мы 
решили вводить их в жюри. В этом году в жюри 
была Ярослава Пулинович, драматург из Ека-
теринбурга. Она теперь стала очень успешной. 
Я высоко ценю роман Игоря Савельева из Уфы 
«Терешкова летит на Марс». 

— Идея «Дебюта» прекрасна. Вы снова 
воскрешаете литературную жизнь провин-
ции. История тому свидетель: гении рожда-
ются не только в Москве и Петербурге. 

— В этом году в номинации «Крупная проза» 
победил Максим Матковский из Киева с рома-
ном «Попугай в медвежьей берлоге». В прошлом 
году мы читали его рассказы. Теперь он сделал 
решительный шаг вверх. Если его способность 
к развитию укоренится, то мы обретем крупного 
писателя. 

И еще один интересный автор из Северо-
двинска — Михаил (Моше) Шанин. Свой еврей-
ский псевдоним он заключил в скобки. По духу 
он абсолютно поморский мужик. Поразительно, 
два цикла его рассказов о Русском Севере, о 
маленьком городке и деревне, с их традициями, 
свадьбами, песнями, легендами, типажами, — 
превосходны. Все узнаваемо. Эти рассказы в духе 
Шукшина. Михаил стал лауреатом. Возлагаю на 
него большие надежды. Деревенская жизнь снова 
оказалась востребованной. У Шанина в рассказе 
кипят просто шекспировские страсти. 

В ней бурлит уральская 
природа
— Жилищная неустроенность мне зна-

кома — всю жизнь езжу из Жуковского в 
Москву: то в институт, то в аспирантуру и 
46 лет — в «МК». 

— Меня эта проблема мучила долго. Свой 
первый роман «Стрекоза, увеличенная до раз-
меров собаки» я писала на кухне ночью. 

— Я вам завидую. Когда-то мы, две сту-
дентки-филологини, и профессор-технарь 
приехали в Свердловск инструкторами по 
туризму. Водили местную молодежь по 
уральской экзотике. 

— Побывали на Чусовой? 
— К сожалению, тогда не пришлось. Но 

много лет спустя я увлекла своего мужа 
рвануть к Чусовой. Рюкзаки набили всем 
необходимым, взяли акварельные краски и 
кисти, бумагу и прибыли в Слободу. Чусовая 
в этом месте еще мелководная, но и более 
живописная: упруго из вечности светятся 
изломы белых камней. Теперь перед глазами 
висит полотно моего Володи, а там Чусовая 
с храмом на берегу. На полке — причудливый 
образец белого мрамора, обработанный 
течением реки.

— Когда я была школьницей, у нас процве-
тало повальное увлечение коллекционировани-
ем минералов. Наша классная руководитель-
ница, заядлый коллекционер, всех нас зажгла. 
Над нами шефствовал шарикоподшипниковый 
завод. На их автобусе мы каждый выходной от-
правлялись в экзотические места. Одно из них 
меня захватило — Малышевское изумрудное 
месторождение. У шахты — большие техничес-
кие отвалы. И чего только мы там не находили! 
Я нашла очень крупный берилл размером с ап-
течную бутылочку, но он не ювелирный. У меня 
тоже со временем накопилась неплохая кол-
лекция. Но, уезжая в Москву, я все раздарила. 
Сюда привезла лишь несколько декоративных 
вещей. Коллекционеры ценят самое редкое, а 
оно как раз некрасивое. 

Меня особенно влекут камни с изъяном, 
с зазубринами. У меня имелся аметист, где 
один кристалл поглотил другой, и можно через 
крупный кристалл разглядеть проросший в 
нем подросток. Наша дача находилась на краю 
Мурзинского месторождения самоцветов. И в 
старых «закопушках» можно было за час целый 
мешочек аметистовых щеток набрать. 

— Влюбленная в камни девушка почему-
то в геологический не пошла? 

— У меня было столько желаний: и в геоло-
гический, и в медицинский… Но оказалась на 
факультете журналистики. Меня привлекала 
журналистика надеждой — там учили писать. 
А вот лекции меня увлекали только на фило-
софском факультете. 

— Словотворная искра в человеке про-
клевывается очень рано. 

— А мои школьные сочинения ставили 
всех в тупик. Мне часто писали в конце: «Не 
раскрыта тема». 

— Воображение уводило вас совсем в 
иные пределы? 

— Ну конечно. Теперь-то я осознаю: мои 
сочинения по сути были первыми рассказами 
ребенка. А в старших классах к нам пришла Ада 
Борисовна и грамотно разделила: что писать 
для аттестата, а что для себя. 

— А мне такое наставление кажется 
вредным: рационализм в писательском 
опыте ужасен. Все непредсказуемое в ва-
ших романах выявляется, когда вы вдруг 
погружаетесь в психологическую глубину, 
там вы становитесь творцом, интересным 
и для чужого сердца и ума. 

— А может быть, это нечто вне нас! 
— А это еще точнее. 
— Действительно, когда происходит соеди-

нение нас с чем-то неосознанным и всесильным, 
тогда текст идет сам. Вся остальная работа 
автора — это причесывание, выстраивание 
целого. А лучшие куски пишутся мгновенно. 
Когда начинаю писать повесть или роман, то 
еще не знаю, чем это закончится. Что-то видится 
в общих чертах. А заканчивается по-другому. 
Иногда один герой поглощает другого. 

— Как аметистовый кристалл. 
— Да, рождается где-то на периферии 

некто и полностью поглощает первого, и вы-
черкиваешь целые главы. 

— В «Легкой голове» ваш психологизм 
заходит очень глубоко, особенно в пос-
ледних главах, когда вы отказываетесь от 
желания сравнивать что-то с чем-то — для 
большей выразительности. И погружаетесь 
в абсолютно неуправляемое намерение 
героя — направить пистолет в свой рот и 
завершить жизнь. 

Тут я, читатель, становлюсь участником 
трагедии, терзаюсь вместе с вашим героем. 
Такой текст меня обжигает. Именно потому, 
что вы сами в этот миг впадали в безысход-
ную тоску. И ваш слог вдруг стал свобод-
ным от всяких сравнений, красивостей, 
засоряющих естественность чувствований 
и размышлений. Ольга, а вы сами держали 
в руках пистолет? 

— Да, конечно. 
— Где? 
— Дома держала. Ведь это же было в 90-е 

годы. 
— Но в самые опасные годы я не видела 

вблизи оружия никогда… 

— Господь с вами. Эти стволы продавали 
чуть ли не на развес. Мужчины мои покупали. 
И меня учили. Жить было небезопасно. 

— И вы научились стрелять? 
— Ну, научили. А что страшного в оружии? 

Такой же механизм, как тостер или чайник. Ору-
жием надо владеть. Но не надо убивать. 

— Но когда оно рядом, может появить-
ся соблазн направить на кого-то или на 
себя. 

— Если человек решил покончить с собой, 
способ отыщется. Но только пусть разум поймет 
и осознает состояние всех, а не только свое. 
Я с категорическим неприятием отношусь к 
самоубийству, потому что это необратимо. А 
самое страшное, когда тебя спасли и ты ос-
тался на всю жизнь калекой. Вот это самый 
большой облом. Более того — самый большой 
грех человека! 

Бывают минуты тяжелейшие. Их очень 
трудно пережить. Но ведь все проходит. Надо 
найти силы все пережить. Передержать в себе. 
Успокоиться. Правда, иногда успокоиться не-
льзя. Наши эмоции иногда нам не подвластны, 
они захватывают нас волной. Но ведь волна 
уйдет. 

— Уляжется стихия! 
— Надо что-то пропускать через себя, де-

ржать удар. У меня, признаюсь, никогда не было 
такого порыва ни при каких обстоятельствах. 

Существует нечто 
необъяснимое
— Ольга Александровна, в своих книгах 

вы вспоминаете о Боге и пишете это сло-
во с большой буквы. Хорошо, что уважаете 
чувства верующих читателей. У вас, веро-
ятно, есть душевное движение к необъяс-
нимому, непонятному, что нам недоступно 
осознать? 

— Я думаю и знаю: существует нечто. Без 
помощи этого Нечто ни один человек не напи-
сал бы ни одной книги. Это нельзя доказать. Но 
свидетельствую: невозможно писать изнутри 
только своей человеческой природы. 

— Вроде бы подключается чужое 
сознание. 

— Я бы не назвала это сознанием, это ка-
кая-то сила. Ты становишься намного сильнее. А 
вообще настоящая вера — это такой же талант, 
как и писательский. Не могу сказать: я верю, 
я — верующая… По-моему, это все равно что 
признаться: я гений. Это чувство дается свыше. 
Ностальгирующие люди, близкие к вере, всегда 
просят Бога о вере. Просят как о даре. А самое 
страшное — это богооставленность, когда ты не 
чувствуешь эту связь с Богом… Как ни странно, 
состояние писателя и состояние верующего во 
многом близки, типологически близки. 

Дела семейные
— Ольга Александровна, ваша фами-

лия звучит комплиментом — Славникова. 
Надеюсь, она не псевдоним? 

— Это фамилия моего третьего мужа Игоря. 
Когда мы развелись, я ее оставила, потому что 
со мной остался наш сын Глеб Славников. 

— Вижу по фотографии, что Глеб Иго-
ревич — уже взрослый мужчина. 

— Да, но никак не женится. Считает: еще 
рано. Мол, после 40 подумает об этом. Видно, 
внуков я так и не дождусь. 

— А может Глеб обеспечить жизнь 
семьи? 

— Да. На том уровне, на каком, собственно 
говоря, мы все жили. Он работает во Внукове, 
экономист по образованию. Зарабатывает сред-
не, как и многие молодые люди. Конечно, на 
длинные выходные он, может быть, девушку не 
повезет на заграничный курорт. Характер у него 
слишком жесткий, как у меня. Видно, девушки 
не выдерживают подобной жесткости. Упрямый 
вырос мужик. Он твердо знает, что правильно. И 
на этом настаивает. Не всем это нравится. 

— Но, безусловно, ему нравится, как 
молодо выглядит мама. 

— Он не перестает этому удивляться. Ког-
да мы где-то бываем вместе, нас чаще при-
нимают за пару, а не за маму с сыном. Глеб 
немножко стесняется представлять мне сво-
их девушек. Живет он отдельно, квартира у 
него есть. А семья, увы, никак не создается. 
К его упрямому характеру девушке придется 
приспособиться. 

Всегда ли стиль 
подчиняется моде
— Года два спустя после вручения вам 

лавров победителя «Русского Букера» вы 
стали появляться на торжествах в ярких 
и пышных нарядах. Цветущая гортензия! 
Ваши платья дышали и взывали: полю-
буйтесь! И ожидали восклицаний. А мне 
вспомнилось признание нашей кинозвезды 
Клары Лучко: «Платье не должно кричать о 
себе, заслонять личность. Платье должно 
преподносить меня». 

В последнее время замечаю — стиль 
Славниковой переменился: платья под-
черкивают вашу легкость, изящество. Те 
пышные наряды 2000-х годов — это стиль 
ваших кутюрье? 

— Ну, во-первых, изменилась мода, но не 
всякая мода всем идет. Действительно, что-то 
очень навороченное не для меня. 

— Вы попробовали и отказались… 
— Да! Мы с вами маленькие женщины. 
— Ну что вы, мои 150 сантиметров про-

игрывают рядом с вашими. 
— Во мне всего 156. 
— Да и каблуки мощной выделки и гоф-

рированные подошвы вас возносят. Вы 
становитесь стройнее и выше. 

— Стараюсь себя приподнять. А мода 
сейчас меняет свой дух: в ней исчезли ульти-
мативные требования: «В этом сезоне носят 
это…». Мне это интересно. 

— Еще хочется играть? 
— Интересно играть. К сегодняшнему ми-

нимализму я пришла действительно недавно. 
Я человек увлекающийся, мне интересно все 
попробовать. 

— Это признание открывает иную сто-
рону вашей личности. Глазом любозна-
тельным разглядываю ваши уникальные 
перстни. Они не только очаровывают, они 
рассказывают о себе и о вас. Какой камень 
занимает ваше воображение? 

— Я мечтаю о хорошем изумруде. Очень 
люблю изумруды, их глубину, их сложность. Даже 
то, что изумруд очень редко бывает чистым. 
Всегда в нем присутствуют какие-то включения: 
или трещины, или другие дефекты, делающие 
камень индивидуальным. А если он особенно 
чист, значит, он искусственный. Сейчас в ходу 
обработанные камни. В их щели, неровнос-
ти закачивают ювелирное стекло, иногда этот 

наполнитель составляет процентов 60 в сияю-
щем камне, а в перстне он чистый, яркий…  

Личное мнение
— Видите ли вы сны? 
— Да, часто. Цветные — почти каждый 

день. 
— И с сюжетом? 
— Очень трудно вспомнить сюжет сна, когда 

ты просыпаешься. Как след дыхания на стекле, 
он испаряется. Какая-то тональность, реплики, 
может быть, будут слышны. Недавно приснился 
сюжет рассказа, обязательно напишу, как закончу 
нынешнюю книгу. 

— Вы позволяете себе вдруг стать 
озорницей? 

— Мне лишь иногда случалось вдруг ею не 
стать. (Смеется.) 

— Признак молодости — желание 
цвести. 

— Честно говоря, иногда хочется пошутить, 
но я в своем возрасте начинаю бояться пос-
ледствий. Но 1 апреля всех с удовольствием 
разыгрываю. Придумываю что-то новое. 

— Что может внезапно переменить ваше 
настроение? 

— Ну, звонок от детей с какой-нибудь про-
блемой. У нас с Виталием Пухановым, извест-
ным поэтом и моим мужем, на двоих трое. Все 
уже взрослые. Знаете, как говорят: «Маленькие 
детки — маленькие бедки. Большие детки — 
большие бедки». 

— А чем вас радуют дети? 
— Ангелина очень хорошо учится, у нее ин-

стинкт — быть первой. 
— Похожа на маму. 
— Либо самой первой, либо в первом ряду. 

Очень активно учится в РГГУ. Ей хочется быть на 
пределе возможного. Поэтому в сессию загоняет 
себя до полной отключки. Я была такая же. 

— А дома можете себе позволить не-
предсказуемые причуды? 

—Дома не-ет. Муж строгий, тоталитарный. 
И он причуд дома не разрешает. Я могу позво-
лить причуды с подругами в кафе, сама по себе. 
А дома — хожу по одной половишке, причем 
строевым шагом. 

— Когда я вас с Виталием вижу вместе, 
то мне представляется, что вы верховодите, 
вы управляете… 

— Ну, ко-онечно… (С иронией и улыбкой.) 
Нет, у него абсолютно тоталитарный режим. 

— Где он работает? 
— Мы вдвоем тянем «Дебют»: я директор, 

он ответственный секретарь. На самом деле мы 
все время вместе. Нам платят зарплату. 

— Чувствую по всему, у вас зреет новый 
роман. 

— Надеюсь в начале весны сдать «Новому 
миру» повесть «Прыжок в длину» про спорт-
смена. И в конце года сдам в «Знамя» роман с 
рабочим названием «Уступи место». Я сейчас 
уже никуда не тороплюсь, уже не интересуюсь 
премиальностью. 

— Сейчас в писательской среде особый 
интерес вызывает перевод книги на иност-
ранный язык. Где перевели ваши романы? 

— В основном переводят «2017» и «Легкую 
голову». Сейчас вроде бы в Англии готовится кон-
тракт, она недавно вышла в Италии и в Польше. 
Во Франции в крупном издательстве «Галимар» 
должна скоро выйти моя книга. В Китае вышел 
роман «2017». За него я получила там премию 
— «За лучший перевод года». Но зарубежный 
успех иллюзорен. Там очень небольшие тиражи. 
Большинство издательств предпочитает печатать 
англоязычные романы. 

Я сказала Ольге Славниковой о том, что ее 
книги в Москве оформляются слишком пестро, 
и услышала: 

— Мне очень понравилась шведская облож-
ка романа «2017» — очень лаконичная и приятная. 
Итальянская обложка «Легкой головы» — хо-
рошая. Я без претензий к московскому изда-
тельству. Прекрасно понимаю: издательство 
делает обложку не только исходя из сообра-
жений эстетики, а из соображений продаж. Ну 
и ради бога. 

Наталья ДАРДЫКИНА. 

КОГДА ПРОИСХОДИТ СОЕДИНЕНИЕ НАС С ЧЕМ-ТО НЕОСОЗНАННЫМ 
И ВСЕСИЛЬНЫМ, ТОГДА ТЕКСТ ИДЕТ САМ
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СКАНДАЛКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Успешная уральская журналистка 
приняла дерзкое решение: в 
Москву прибыть и покорить. И 
прибыла, и покорила. Еще в 97-м 
ее «Стрекоза, увеличенная до 
размеров собаки» вошла в список 
финалистов «Русского Букера». 
Успех нарастал. Ее «2017», этакий 
«авантюрный триллер», стал 
финалистом «Большой книги», а 
через несколько дней отхватил 
лауреатство «Русского Букера». 
Роман «Легкая голова» тоже 
оказался финалистом и «Букера», и 
«Большой книги». 

ВОЛШЕБНИЦА 
ИЗУМРУДНОГО ГОРОДА

С французской художницей и 
поэтом Кристиной Зейтунян.

Художники 
объединения 
«Новые 
передвижники» 
показали 
работы, 
созданные  
на полуострове 
«Нет такого художни-
ка, который не меч-
тал бы трудиться в 
Крыму, он неразрыв-
но связан с русской 

культурой», — сказал ректор Института 
имени Сурикова Анатолий Любавин на 
открытии выставки «Крымские исто-
рии» в Центральном доме архитектора. 
Свои работы здесь представили более 
50 художников из объединения «Новые 
передвижники», на открытие вернисажа 
которых собрались руководители, ка-
жется, всех творческих союзов страны. 

Каждая картина на выставке — это очень 
личный рассказ автора, его собственное впечат-
ление от Крыма, рассказанное с помощью красок 
или туши. Большая часть работ написана в духе 
реализма или импрессионизма, но есть и более 
авангардные картины. Художники продолжают 

традиции, заложенные признанными мастерами 
прошлого: Айвазовским, Куинджи, Поленовым, 
Волошиным и сотнями других художников, кото-
рые вдохновлялись красотами полуострова. На 
вернисаже можно найти работы, сделанные еще в 
конце Второй мировой и позже, на закате Совет-
ского Союза. Но большая часть картин написана 
в 2000-е годы. Отдельным блоком идут работы, 
созданные осенью 2014-го, когда Крым вновь во-
шел в состав РФ. Одни художники отправились на 
полуостров по собственной инициативе, другие 
попали туда усилиями главы объединения «Но-
вые передвижники» Олега Максименко, который 
организовал там пленэры. 

— До поездки осенью 2014 года я не был в 
Крыму 25 лет, — рассказывает «МК» художник 
Василий Вдовин.

Он написал мыс Фиолент с помощью одного 
мастихина — в технике, свойственной экспрес-
сионистам, однако картина вполне вписывается 
в импрессионистическую и реалистическую тра-
дицию русского искусства. 

— Почему вы не ездили туда так долго? 
— Когда распался Советский Союз, почему-

то не хотелось туда ехать. А осенью прошлого 
года, на волне общей радости по поводу возвра-
щения Крыма в Россию, решился. И был прежде 
всего рад тому, как позитивно встретил народ 
Крыма воссоединение с Россией. Кроме того, 
для меня Крым — очень личная тема, потому что 
моя мать крымчанка. Она была болгаркой, и во 
время оккупации ее, 10-летнюю девочку, вместе 
с семьей депортировали из Крыма на Урал. Это 
трагическая страница в истории нашей семьи. 
Все мы знаем про крымских татар, но было много 
других национальностей, которых коснулась так 
называемая репрессивная волна: это и турки, и 
греки, и болгары. Могу сказать, что Крым ничем не 
уступает по красоте другим местам, где я писал. 
Для меня Крым — это русская Корсика.

Для Вячеслава Ленькова, автора идеи вос-
создания храма Христа Спасителя, Крым — тоже 
личная история. Только связана она не с его се-
мьей, а восприятием истории России, о которой 
у него написано много проблемных, полных сим-
волов, работ. Но на этом вернисаже — только его 
пейзажи. В 2010 году он создал невероятную по 
красоте и поэтичности марину под названием 
«И наше море...». Разлапистая туча, утопающая 
в лучах закатного солнца, маленькая фигура 
девушки на берегу, и стихи, врастающие в небо... 
Строки, сочиненные самим художником, отража-
ют его позицию: «Остатки советского прошлого 
мы здесь наблюдаем вокруг,/ Как много в нем 
было хорошего, его растеряли мы вдруг,/ Лю-
безный читатель и друг, мы здесь за границею 
вдруг...».

Личных историй на вернисаже — десятки. Ра-
боты висят одна над другой и с трудом умещаются 
в довольно просторный зал Дома архитектора. 
А ведь предложено было еще больше картин. Олег 
Максименко рассказал «МК» о парадоксальном 
и показательном факте: пейзажи, сделанные с 
одной и той же точки (причем в труднодоступных 
местах), приходили к нему сотнями. Кажется, не 
осталось и сантиметра крымской земли, что не 
прошагали и не написали современные русские 
мастера. Политика политикой, но то, что Крым — 
Мекка для отечественных художников, — факт. 
Так было, есть и будет.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Василий Вдовин, «Закат в скалах 
Фиолента» 

Ольга Славникова:  
«Я человек увлекающийся. 
Мне интересно все 
попробовать» 

«КРЫМ НАШ»: 
ЛИЧНЫЕ ИСТОРИИ 
МАСЛОМ 

БЕЗ КИНО 
ВИНОВАТЫЕ
c 1-й стр.

Отличие «Левиафана» от этих 
и множества других филь-
мов, которые критически 
показывали реалии нашей 

страны, в том, что в придачу к традицион-
ным «житейским» мерзостям — алкоголиз-
му, коррупции, попранию прав — он еще 
вытаскивает на свет мерзости, связанные 
с церковью. По всей видимости, здесь и 
скрывается основная причина претензий, 
предъявляемых номинанту на «Оскар». Не 
трогал бы церковь — и его бы не трогали.

Третий вопрос: должно ли государство 
финансировать создание произведений 
искусства, которые показывают его с дур-
ной стороны? 

«Левиафан» снимался на деньги Ми-
нистерства культуры. Министерство куль-
туры сейчас себя чувствует так, будто его 
обманули — за его же деньги вываляли 
в грязи. 

Министерство культуры можно понять 
и посочувствовать ему. 

А можно не сочувствовать, а, наобо-
рот, порадоваться за него — за широту 
его взглядов и радение за отечественное 
киноискусство. 

Все зависит от точки, с которой 
смотреть.

Если исходить из того, что государс-
твенные средства должны тратиться на со-
здание положительного образа страны и ни в 
коем случае не идти на то, чтоб ее опорочить, 
тогда надо признать, что финансирование 
Минкультом «Левиафана» было серьезной 
идеологической ошибкой, и, вероятно, кто-то 
должен понести за нее наказание.

Если же исходить из того, что госу-
дарственные средства должны выделяться 
на поддержку талантливых творцов, за-
служивающих своими работами мировое 
признание российского кинематографа, 
тогда ошибки нет. Наоборот, Министерство 
культуры все сделало правильно. 

Понятно, что успехи фильма в большой 
степени объясняются политикой — сегод-
няшним противостоянием России и Запада. 
Запад старается использовать любые наши 
слабости, чтобы доказать свое превосходс-
тво, и «Левиафан» тут как нельзя кстати. 

Но если бы он был просто сереньким 
проходным фильмом-поклепом, он бы ни 
при каком противостоянии не получил бы 
«Золотой глобус». И в шорт-лист «Оскара» 
не попал бы. 

А он попал. Потому что прежде всех 
политик, превосходств, очернений и 
прочих оберток, в которые его поспеши-
ли завернуть, является произведением 
киноискусства. 

Это тоже реальность. И ее надо 
признать. 

Юлия КАЛИНИНА.

Несколько суток актер Алексей Панин 
держал оборону около временного 
пристанища дочери и бывшей супру-
ги. В итоге петербургские гастроли 
закончились для Панина арестом. Суд 
избрал меру пресечения — 10 суток за 
мелкое хулиганство.
«МК» узнал детали истории от руко-
водителя Управления пресс-службы, 
уполномоченного по правам ребенка 
Санкт-Петербурга Олега АЛЕКСЕЕВА. 

 — С первых дней своего пребывания в Пе-
тербурге экс-супруга Панина, Юлия Юдинцева, 
подозревала, что со стороны актера начнутся 
преследования. Поэтому в последнее время 
сменила место жительства. Оставаться дома 
ей было небезопасно.

— Странно, что Юля поселилась на вок-
зале Петергофа.

 —В крыле здания вокзала находится адво-
катская контора. При ней — гостевая квартира, 
которую арендуют представители этой компа-
нии. Руководитель — защитник Юдинцевой. Эта 
квартира предусмотрена для людей, которые 
приезжают в Питер на длительные процессы. 
И адвокатская компания предоставляет своим 
клиентам там жилье. Для Юли выделили пол-
ностью оборудованную комнату, где она и жила 
последнее время со своей дочкой.

— Как же Панин узнал о новом место-
нахождении Юдинцевой? 

 — По некоторым данным, он пришел домой 
к бывшей теще. И когда женщина отправилась 
проведать дочку, то проследил за ней. Потом, 
по его словам, он заметил в одном из окон вок-
зала Юлю с дочкой. Таким образом, вычислил 
комнату.

— Вы знали, что Юля там жила?
 — Мы не отслеживали ее местонахож-

дение. Когда услышали, что она живет на 
вокзале, — удивились. Но потом разъяснили 

ситуацию.
— Выходит, в школу дочь Панина так 

и не ходит?
— По нашим данным, девочка на домашнем 

обучении. 
— Правда, что сам Панин несколько 

дней прожил рядом с вокзалом?
 — Да, он жил в своей машине около здания 

вокзала. Сердобольные люди его подкармлива-
ли, общались с ним, фотографировались — все-
таки известный актер. Все эти дни Юля с дочкой 
не могли вырваться из комнаты, они оказались 
в заложниках. Мы тогда решили, что надо как-
то влиять на ситуацию. Эту миссию возложила 
на себя Светлана Агапитова, уполномоченный 
по правам ребенка в Санкт-Петербурге. Она 
вела долгие переговоры с Юлией, просила ее 
разрешить дочке повидаться с отцом. После 
долгих уговоров Юдинцева согласилась. Так как 
у Юли были основания опасаться этой встречи, 
она попросила организовать все максимально 
комфортно. Мы договорились, что на встрече 
будут присутствовать представители отдела 
по делам несовершеннолетних и сотрудники 
линейного отдела ГУВД. Место встречи решили 
организовать в Питере, на территории Балтий-
ского вокзала в оборудованной комнате. Но 
пока мы вели эти переговоры, Панин, видимо, 
от нечего делать, в машине строчил жалобы в 
отношении Юдинцевой. Обвинял ее в пьянстве, 
в плохом отношении к ребенку и так далее. Все 
свои заявления он отнес в полицию. И Юля, 
прежде чем встречаться с ним, должна была 
еще давать письменные объяснения на все 
его письма. 

— Почему сорвалась встреча?
 — В четверг, когда все договоренности 

были достигнуты, полицейские вошли в квар-
тиру Юли, вывели ее с дочкой, посадили в свою 
машину и повезли в Питер. Когда машина трону-
лась, Панин почему-то решил, что мы хотим от 

него скрыться, и устроил гонки с преследовани-
ем. Обгонял, подрезал служебный автомобиль. 
Полицейские старались не реагировать. Часть 
дороги проходила по скоростному платному 
шоссе. У полицейских есть прибор, позволяю-
щий открыть шлагбаум и проехать часть дороги 
бесплатно. Панин тоже думал проскочить на 
халяву. Но шлагбаум перед ним закрылся, и он 
попросту снес его. Так, с шутками-прибаутками 
добрались до отделения. 

— Актер был пьян?
— Вроде нет. Но вел себя эксцентрично. 
— Панин увидел дочь?
 — Уже в Питере Светлана Агапитова сказа-

ла, что прежде чем Панин пообщается с дочерью 
— она спросит у девочки, готова ли та встре-
чаться с отцом. В этот момент Панин закатил 
страшную истерику. Пока детский омбудсмен 
разговаривала с Аней, Алексей успел разбить 
телефон и подраться с адвокатом.

— Что сказала девочка? Готова ли она 
встречаться с отцом?

 — Несмотря на 7-летний возраст, девоч-
ка очень здраво рассуждала. Она сказала: «Я 
люблю папу, я хочу с ним встречаться, но не 
сейчас. Не когда он находится в таком состоя-
нии. Пусть он успокоится, тогда и встретимся». 
Сотрудники ГУВД записали Аню на видео, чтобы 
показать Панину. 

 — На подмогу Панину приехал его друг 
Стас Барецкий. 

 — С его стороны это больше игра на ка-
меру. Когда Барецкий разговаривал с нашими 
представителями, он совершенно спокойно 
объяснял: «Я приехал сюда, чтобы забрать Па-
нина, объяснял ему, что действовать в этих 
случаях надо законно, пытался убедить его, 
но он меня не слушал. Ничего не могу с ним 
поделать. Повлиять на него не в силах. Он как 
зомбированный». 

— Где теперь будет жить Юдинцева?
 — Мы устроили ее в кризисную кварти-

ру — есть такие в Питере. Туда селят жертв 
семейного насилия. Юле необходима такая 
конспирация. 

— По закону Панину вроде положено 
встречаться с ребенком.

 — Да мы этому не препятствовали. Наобо-
рот, делали все возможное для встреч. Уговори-
ли Юлю, которая сопротивлялась как могла. Но 
здесь ситуация вышла из-под контроля. Панин 
и Юдинцева пытаются поделить дочь силой. 
Вряд ли из этого что-то выйдет.

— Я слышала, что Юля собирается ли-
шить Панина родительских прав?

 — Мы об этом не слышали. Да и она не 
обязана отчитываться перед нами. 

 — В пятницу Панина арестовали на 10 
суток. После суда он сказал, что выйдет и 
продолжит бороться за дочь. Как долго это 
может продолжаться?

 — Панину и Юдинцевой необходимо прий-
ти к компромиссу. По-другому никак. Мы пред-
лагали им пообщаться с нашими психологами, 
медиаторами, они бы помогли им найти общий 
язык. Пары сеансов хватило бы. Тут главное 
— желание обеих сторон. Но судя по тому, что 
происходит, желания у этих людей нет. Оба 
упираются, не идут на уступки. Это похоже на 
тупик. 

Ирина БОБРОВА.

Василий 
Вдовин.

«ДЕЛО ПАНИНА 
ПОХОЖЕ НА ТУПИК»

Новые подробности скандала в семье известного актера

Актер 
штурмует 
здание 
вокзала.
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В современном мире за час делается 
столько фоток, сколько не делалось 
за все предыдущие более чем 100 лет 
существования фотографии. Вот я 
дома, вот на работе, это я встал, поел 
вот такой омлет, а здесь — пью кофе... 
И все тут же выставляется в Интернет. 
Но вот беда: специалисты утверждают, 
что любители селфи в реальной жизни 
вовсе не такие открытые и жизнера-
достные, как на своих фото. А излиш-
нее увлечение самофотографировани-
ем может сильно навредить как личной 
жизни, так и карьере. 

Селфи — от английского «self» (сам, 
себя) — разновидность автопортрета, 
заключающаяся в запечатлении са-
мого себя на фотокамеру.

«Какое прекрасное утро» — под-
пись к фото в социальной сети молодой девушки. 
На карточке — сама хозяйка аккаунта на подушке 
с растрепанными волосами. Через час — та же де-
вушка, но уже в более собранном виде в зеркале у 
лифта. «Учебы ждет» — гласит подпись. «Автобус 
битком» — фото в толпе. «Блииин, вагон как всегда 
тормозит на перегонах, как всегда опоздаю» — 
опять селфи. Ее подруге повезло в этом смысле 
меньше: она ездит не на автобусах и метро, а на 
машине. Но девушка нашла выход из положения — 
фотографирует различные части своего тела. То 
глаза в зеркале заднего вида, то ноги с педалями 
и руки с рулем. Подписи соответствующие: «Не 
знаю, как у кого, а у меня давки нет». 

И одна, и вторая девушки вешают новые 
фото с периодичностью 1–2 часа. Каждое, пусть 
даже самое мелкое событие в жизни — покупка 
колготок, встреча с подругой, удачный макияж и 
пр. — выставляется на всеобщее обозрение. 

Жизнь у фотографий селфи очень ко-
ротка. Такие карточки делаются не для того, 
чтобы положить их в семейный альбом и 
показывать внукам. Селфи существует 
исключительно для того, чтобы выстав-
лять себя напоказ в соцсетях.

— Самофотографирование, с 
виду безобидная вещь, — это двер-
ка из реальности в нереальность. 
Подростки, которые еще стра-
дают от комплексов неуверен-
ности в себе, увлекаются селфи 
мгновенно, — говорит семейный пси-
хотерапевт Олег Шевченко. — Подобрал 
нужный ракурс — и уже нравишься себе на фото, 
выкинул в Сеть — и тебе все лайкают и пишут: ах, 
ах… А еще фильтры, которые позволяют подре-
тушировать внешность, — и вообще красота! В 
итоге виртуальная жизнь выглядит намного при-
влекательнее реальной. Там ты всем нравишься и 
предстаешь таким, каким хочешь казаться. 

n n n
— Ко мне приехала племянница Таня из ма-

ленького провинциального городка, — расска-
зывает Света Сергеева. — Я подготовила целую 
программу — Красная площадь, парк Горького, 
другие места, которые могут быть интересные 
девушке-подростку. Все мои экскурсии она вос-
принимала без каких-либо эмоций. Оживляясь 
только тогда, когда включалась фотокамера. Тут 
же глаза загорались, она принимала эффектные 
позы — будто всю жизнь была профессиональной 
фотомоделью — и сияла радостной улыбкой…

Таня оккупировала мой компьютер и с утра 
до поздней ночи сидела в Интернете. Ее странич-
ка в соцсети демонстрировала, как весело она 
проводила время в Москве. Вот моя племянница 
катается на самокате по набережным с задор-
ной улыбкой, вот она в ресторане с панорамным 
остеклением. И под каждой фото — не менее 
ликующие комментарии. И только я одна знала, 
что, как только выключалась фотокамера, Танино 
лицо тут же принимало обычный кислый вид. Она 
даже уехала раньше времени, заявив, что ей тут 
абсолютно нечего делать. 

Подобные сцены — когда люди улыбаются и 
радуются жизни только перед объективом фото-
камеры — можно наблюдать у любой достопри-
мечательности в любой стране мира. Одинокие 
люди со специальным устройством — длинной 
палкой, на конце которой закреплен смартфон. 
Вытянул руку, улыбнулся во весь рот, и вуаля — ты 
на фоне Эйфелевой башни со счастливым лицом. 
Все друзья в Интернете увидят, как ты безмерно 
счастлив. А на деле — уныло плетешься по самому 
красивому городу мира. 

— Что касается взрослых селфистов, то 
таким увлечением страдают люди, лишенные 
в реальной жизни внимания, — говорит Олег 
Шевченко. — Посмотрите ленту своих друзей. 
Уверен, что все, кто ежедневно выкладывает свои 
фото в Интернет, не имеют ни семьи, ни детей. И 
вместо того чтобы выйти на улицу, сходить в театр 
или кино, они сидят дома у компьютера и снима-
ют себя на кухне. Это натуральное замещение 
одного другим. Один мой клиент, вернувшись 
из отпуска, рассказывал, как весело он провел 
время. И когда я спросил, познакомился ли он 
с кем-то, то он ответил: да, с девушкой на сайте 
знакомств. «Мы переписывались каждый день, 
и я посылал ей фото с отдыха». В реальности же 
этот мужчина за все две недели общался только 
с обслуживающим персоналом. И, что самое уди-
вительное, с этой девушкой он так и не встретился 
и даже не собирается, опасаясь, что, увидев его 
без фотошопа, она сразу убежит.

n n n
Сайты знакомств сейчас переживают подъ-

ем. Огромное число людей регистрируются с 
одной целью — получить как можно больше 
лайков. 

— Я переписывалась с Алексеем целых 
полгода, — рассказывает знакомая Руслана. 
— Мы с ним были прямо настоящей парой: де-
лились секретами, обсуждали повседневные 
дела. С Лешей я не чувствовала себя одинокой. 
Само собой, каждое утро мы здоровались, в 
обед обменивались картинками еды, вечером 
смотрели фильмы — включали одинаковый и в 
чате его обсуждали. Ну и, конечно, ежедневно 
перекидывались огромным количеством фото. 
Это бесконечное фотографирование у меня уже 
как навязчивая идея — даже глядя в зеркало, я 
думаю о том, как лучше повернуться. В конце 
концов я поняла, как много сил отдаю виртуаль-
ным отношениям, в то время как реальная жизнь 
проходит мимо. 

— А почему же вы так и не встретились? 
— Сначала по объективным причинам: то я 

уезжала в отпуск, то он — в командировку. А после 
двух месяцев онлайн-общения мы так привыкли 
друг другу, что решили не встречаться. Вдруг я 
бы ему не понравилась или он мне? Пришлось 
бы прервать наше общение...

— Ну а вдруг бы вы понравились друг 
другу и были бы вместе? 

— Мы решили не рисковать. 
К моему удивлению, подруга рассказала, что 

с ее виртуальным парнем у них была и близость. 
Не описывая процесс, скажу, что селфить можно 
не только лицо. 

Излишнее увлечение фотографированием 
способно, оказывается, испортить даже крепкий 
брак. 

— Мой муж часто бывает в командировках. 
Иногда, его отправляют в другие регионы на 
месяц или два. В таких случаях он покупал мне 
билеты, и пару раз за время командировки я 
прилетала к нему, — пишет на форуме 28-лет-
няя Жанна. — Но год назад мы взяли ипотеку, 
и денег на билеты для меня перестало хватать. 
Чтобы мужу было не грустно, я стала посылать ему 

фотографии. Сначала просто обычные — вот я в 
офисе, вот уже дома сплю. Как-то раз он попро-
сил — пришли мне фото себя в нижнем белье. И 
пошло-поехало. И так как-то незаметно друг для 
друга мои фото становились все интимней. Но я 
думала, ничего такого — это же мой родной муж. 
Каково же было мое удивление, когда я увидела в 
телефоне не только мои карточки, но и каких-то по-
сторонних женщин. Сережа стал оправдываться: 
мол, ничего такого не было, это же не реальная 
измена, а так — баловство. Но мне было очень 
интересно, откуда картинки. Правда оказалась 
для меня шоком: оказывается, мой муж и его 
друзья в общем чате менялись интимными фото 
своих девушек и жен. Когда я представила, что 
мои фото в стиле ню гуляли по Интернету, волосы 
встали дыбом. Как будто меня, что называется, 
пустили по кругу… Я устроила жуткий скандал и 
в отместку выложила фото Сережи — примерно 
такие же по содержанию — ВКонтакте. Есте-
ственно, жить вместе после такого мы больше 
не смогли. И, встречая его друзей на улице, я до 
сих пор краснею… 

n n n
Если самолюбованием занимается женщи-

на — это еще куда ни шло. Но когда по нескольку 
раз в день в Сеть фото себя выкладывает парень, 
стоит насторожиться.

— Я снимаю себя каждый день, — расска-
зывает светский репортер Павел Мавриди. — В 
процессе работы — то со звездами эстрады, то на 
каком-нибудь необычном задании. Не отказываю 
себе в этом удовольствии и перед сном — снимаю 
себя в кровати. И в тренажерном зале. Ежедневно 
я делаю пару десятков снимков. Иногда просто 
хочется песню спеть, и я пою, снимаю на видео 
и вешаю его в Facebook. А что, моим друзьям 
нравится!

Совсем недавно Паша узнал, что его увле-
чение самолюбованием помешало ему взять 
кредит. Оказывается, теперь сотрудники банка 
проверяют странички в соцсетях всех, кто хочет 
взять денег в долг.

— Приятель, который работает в этом банке, 
рассказал по секрету, что службе безопасности 
не понравилась моя страничка в Фейсбуке. Но я 
не очень-то расстроился и продолжаю снимать 
все подряд. Вчера повесил на страничку селфи 
из вагона метро... 

Если Паше пристрастие к самофотогра-
фированию помешало купить автомобиль, то 
некоторым вообще стоило карьеры. Так, в по-
следнее время популярной причиной увольнения 
стали неприемлемые, по мнению работодателя, 
фотографии сотрудников в Интернете. 

В ноябре 2014 года медсестра Олеся Кайда 
из Коломны была уволена за то, что снялась на 
фоне обнаженного пациента и повесила снимок 
в Instagram. Дело усугубил и тот факт, что спустя 
сутки пациент скончался. Девушку уволили. Од-
нако сама Олеся, комментируя произошедшее, 
обвиняла руководство в несправедливости: «Нет 
такой статьи для увольнения — за публикацию 
фото в Инстаграме», — говорила она. 

Ее коллега из Нижнего Тагила Марина Ша-
рина тоже баловалась публикациями снимков 
из операционной. Причем на некоторых фото 
на одежде и руках 36-летней медсестры видны 
следы крови, а позади нее — пациенты под нар-
козом. Разгорелся скандал, Марина Шарина из-
винилась. Руководство Уральского клинического 
лечебно-реабилитационного центра не стало 
увольнять женщину, однако за ее поведением 
теперь пристально следят.

Учителя не отстают от медсестер. В 2014 
году 40-летняя учительница музыки Елена Кор-
нюшонкова из Тверской области была с позором 
уволена из школы за слишком откровенные фото 
на своей страничке Facebook. На них учительни-
ца предстает то в откровенном купальнике, то 
вообще топлес, то с сигаретой. После увольне-
ния Елену стали приглашать в ток-шоу, а снимки 
появились не только в соцсети, но и на экранах 
ТВ и в газетах. 

Бортпроводница «Аэрофлота» Татьяна Коз-
ленко была уволена с формулировкой «за оскор-
бительное отношение к пассажирам». Произошло 
это после того, как она опубликовала фото с не-
приличным жестом (поднятый средний палец) 
в адрес ни о чем не подозревающих людей на 
борту. 

Селфи-болезнь поглотила людей настолько, 
что не считается зазорным сняться на фоне чужой 
беды. Последний пример — когда в середине 
декабря 2014 года террорист захватил залож-
ников в кафе в австралийском Сиднее, тут же к 
месту событий стали стекаться зеваки. Люди с 
улыбками позировали напротив оцепленного 
полицейскими здания. Интересно, задумался 
ли хоть один из них о том, что там на волосок от 
смерти находятся перепуганные люди... 

«Ученые из Американской психиатрической 
ассоциации не так давно (в июне 2014 года. — 
«МК») официально признали селфи психиче-
ским расстройством, — говорит психолог. — Оно 
определяется как обсессивно-компульсивное 
расстройство, характеризующееся постоянным 
желанием фотографировать себя и выкладывать 
снимки в социальные сети, чтобы компенсировать 
отсутствие самоуважения. Лечение от подобной 
болезни пока не разработано. Хочу всем напом-
нить, что самооценка формируется внутри чело-
века, а не перед объективом фотокамеры».

Дина КАРПИЦКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
17 января 2015 года 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Настал звездный час надсадных оголтелых 
патриотов — теперь они могут развернуться во 
всю ширь и радовать население заливистым 
лаем сорвавшейся с цепи сторожевой собаки, не 
страшась быть осмеянными. Свобода! То сидели 
тихо, притаившись, теперь — очутились в родной 
стихии, ибо найдены, определены, возвращены 
извечные мишени, враги, мальчики для битья — с 
Запада. (Что все же лучше, чем выискивание сво-
их, внутренних «врагов народа». Впрочем, одно с 
другим связано.) Чиновникам негласно запрещено 
(не рекомендуется) ездить туда в отпуск, пусть 
заполняют российские курорты, школьникам не 
нужно делать упор на изучение английского и не-
мецкого языков, пусть учат «великий и могучий» 
(автор этого объяснения в любви к русскому языку 
почти всю жизнь провел во Франции) и китайский. 
Опять воспитаем поколение, которое будет, как его 
ни корми пресловутым отечественным салом, смо-
треть в сторону джинсовых и макдоналдских США 
и битломанской Европы. Такое было. Но ничему не 
научило. Если совсем недавно наши привольно 
путешествовавшие граждане, насладившись пре-
лестями зарубежья, спешили домой, теперь они 
начнут рваться из клетки в вожделенные пампасы. 
Сладок только запретный плод. 

Ябеды-корябеды
С детства каждый знает: ябедничать нехо-

рошо, позорно. Наушничать — гадко. Народная 
пословица гласит: «Доносчику — первый кнут». 

Но опять кляузы в моде. Причем не тайные, 
а публичные. Доброжелатели, стоящие на страже 
патриотизма, верноподданнически сообщают: «У 
них там отмечают инфернальный Хеллоуин, нам 
ихнее разложенчество ни к чему!» 

Великий грех — притвориться зомби или мерт-
вецом! Пощекотать невинно себе и другим нервы. 

Но нет, у нас свои традиции и праздники: День ма-
шиностроителя, геолога, врача, учителя. При этом  
количество врачей сокращают, и существующий 
гордый профессиональный праздник этому не 
помеха (а население охватывает не игрушечный, 
а всамделишный ужас), школы и вузы сливают (в 
прямом и переносном смысле), тарифы и цены ра-
стут — День торгового и коммунального работника 
мы празднуем со слезами на глазах. 

Я был в Инсбруке на Рождество, там по улицам 
бегали мальчишки и девчонки, переодетые чертями 
(Кромпусами, как их именуют), и похлестывали 
прохожих прутиками и метелками. Никто не оби-
жался, не обвинял молодых людей в богохульстве, 
все веселились. Понимая: это лучше, чем смолить 
сигареты в подворотнях или одурманиваться нар-
котиками. Однако невинное веселье попадает в 
нашей стране под огонь инквизиции. Надо жить 
мрачно, скучно, однообразно! Неча равняться и 
пялиться на евростандарты. Забывают, что и наше 
Рождество когда-то было гоголевски веселым 
и столь же мистическим: колядовали, летали на 
чертях в столицу за черевичками и т.п.  

Павлик Морозов
Павлик Морозов, выдавший отца-заговорщика 

властям, опять в чести. Так и вижу, как сообщает 
куда следует: мой батяня слушает джаз, курит 
«Винстон» и пьет виски, а не водку. Десятки, а 
то и сотни новоявленных взрослых Мальчишей-
Кибальчишей (а по мне, так Малышей-Плохишей) 
носятся с ябедами на коварного дядю Сэма и раз-
вратную тетю Европу.

Стоит только начать… И вот прокатилась в 
блогах и прессе новость: Лермонтов не сочинял 
строки «Прощай, немытая Россия». Их ему при-
писали ненавистники нашей страны. Большое 
везение, что президент на недавней встрече с 
журналистами процитировал это стихотворение 
и однозначно вернул его Лермонтову.

Тем временем один из руководителей мест-
ного уровня призвал средства массовой информа-
ции не очернять имидж родины в глазах мировой 
общественности — то есть умалчивать о плохом, 
утаивать неприглядную правду. Неплохой способ 
сделаться первой в мире державой сплошного 
позитива. Только и это тоже было в нашей исто-
рии: «самая читающая держава», «первое в мире 
государство рабочих и крестьян».

Патриотизм не должен быть громким. По мне, 
так имидж страны только выиграл бы, если бы 
журналисты доискивались истины, а не приукра-
шивали лик тяжело занемогшей России. Четвер-
тая власть (данное выражение в контексте нашей 
действительности звучит как насмешка) оказалась 
в положении даже худшем, чем при советской 
цензуре: в тоталитарные времена критическое 
выступление в прессе (если оно просачивалось в 
печать) означало снятие с должности, выговор по 
партийной линии, попадание в черный список (по-
нятно, что не все руководители были подвержены 
такому риску, Политбюро, естественно, пребывало 
вне критики). Затем наступила перестроечная 
свобода: выплеснулось столько разоблачений, 
что на них перестали обращать внимание. И уж 
тем паче — делать оргвыводы. Сегодня — сло-
во правды, с одной стороны, опять под гнетом 
фильтрации, с другой — выработалась привычка 
на него плевать. И если бы ситуация была: «обо-
рись — не услышат», это еще полбеды. Но та часть 
обслуживающей, сервильной журналистики, что 
маскируется под «объективный взгляд», настолько 
изовралась и изъюлилась, что пройдет еще не одно 
десятилетие, прежде чем кому-либо из пишущей 
братии поверят.

Злоумышленник
Если следовать логике бонзы, призвавшего 

лакировать действительность (выражение дале-
кого прошлого, казалось, канувшее навсегда, но 
вновь воскресшее), мы должны были скрыть гибель 
французского бизнесмена Кристофа де Маржери 
на взлетной полосе — и мир бы решил, что в на-
шем королевстве дела идут блестяще. (Возможно, 
если бы погиб наш отечественный бизнесмен или, 
тем паче, простой обыватель, все именно так бы и 
произошло; никто бы не прознал о подробностях 
его гибели.) Но странная штука: можно потратить 
весь бюджет страны на улучшение ее имиджа в 

глазах иностранцев и собственного населения, а 
одна лишь утечка о произошедшей во «Внуково» 
трагедии перечеркнет эти вклады и усилия и сведет 
их на нет. Да и то, как велось расследование, не 
прибавляет нам красы. Сперва заявили: водитель 
за рулем снегоуборочной машины был пьян (я 
слышал своими ушами по ТВ), потом попятились: 
«экспертиза не была проведена».

А почему она не была проведена? Смахивает 
на приказ: опять-таки во имя улучшения имиджа 
— скрыть факт пьянства, пусть водитель будет 
трезвым, но заблудившимся. Иначе получается: 
пьяные в России разъезжают где заблагорассудит-
ся, в том числе по взлетным полосам! Ладно, пусть 
волки и медведи ходят по Красной площади, на 
то они волки и медведи. Но люди-то — мыслящая 
субстанция? Конечно, сам собой (у жителей другого 
государства) напрашивается вопрос (а заодно и 
вывод): что творится в этой стране?

Патриотизм заключался бы — на мой, опять 
же, взгляд —  не в сокрытии факта пьянства, а 
в исправной, ответственной работе всех служб 
аэропорта — водителей снегоуборочных машин и 
диспетчеров, начальства и подчиненных. Вообще 
патриотизм — это когда работают на совесть, а не 
из-под палки, когда сознают, что порученное дело 
— это частица общего труда и будущего успеха 
или неудачи. А когда приносишь урон стране и 
человечеству — ты враг, а не патриот.

Живи Антон Павлович Чехов сегодня, его 
рассказ «Злоумышленник», вероятно, выглядел 
бы так: допрашивают водителя снегоуборочной 
машины.

— Зачем поехал на взлетную полосу?
— Бывает, от самолетов отваливаются во вре-

мя взлета детали, мы подбираем, используем 
потом как грузило.

— Часто отваливаются?
— Если не отваливаются, мы сами отвинчи-

ваем. Но в этот раз не удалось. А в воскресенье на 
рыбалку. Как удить без груза? Я и подставил бок. 
Маленькому такому самолетику. Понимаю, что 
делаю. Не лайнеру, где сотни пассажиров. Всего 
четыре человека погибли.

Образец доноса (№1)
Предвидя дальнейшее повышение патрио-

тического градуса и накат, который будет про-
исходить на идеологических врагов и западный 
образ жизни, предлагаю унифицированные 
образцы доносов — на недостаточную, неудо-
влетворительную патриотичность в различных 
сферах:

Я, такой-то такой-то, побывал в День музы-
ки (Ночь музыки), на концерте в доме-музее Ша-
ляпина, Чайковского в Клину, Скрябина, а еще 
лучше Гольденвейзера — и что же услышал, что 
обнаружил: программа первого отделения со-
ставлена сплошь из произведений зарубежных 
сочинителей, как-то: Беллини, Манчини, Паганини 
и Скарлатти. Неужели устроители концерта не 
понимают: нужно воспитывать в слушателях гор-
дость за отечественных композиторов и выбирать 
для ретрансляции прежде всего творения Глинки, 
Мусоргского, Даргомыжского, Римского-Корсакова 
(но лучше, конечно, без упоминания первой части 
его фамилии). Во втором отделении, наконец, ис-
полнили Рахманинова, но опять-таки, каким из его 
вещей было отдано предпочтение? «Не пой, краса-
вица, при мне…» Каждый образованный славянин 
знает продолжение этой имеющей сомнительную 
художественную ценность стихотворной стро-
ки — о песнях Грузии. Значит, опять пропаганда 
чуждых веяний и влияний Саакашвили! Кроме 
того, Рахманинов, как известно, эмигрировал из 
России после великой пролетарской революции 
(и Шаляпин тоже). Для чего пропагандировать их 
перебежческое искусство? Для чего музеи, на-
званные в честь предателей? Надо решительно их 
позакрывать или еще лучше опечатать и спалить. 
Прогрессивно мыслящие и близкие нам по духу по-
литики в некоторых странах поступали именно так: 
сжигали то, что мешало правильному воспитанию 
масс. Так что в некоторых вопросах нам есть чему 
поучиться у Запада. 

Образец жалобы (№2)
Мне противно ступать на камни станций метро 

«Пражская», «Римская» и особенно «Киевская». Как 
могут существовать подобные вопиющие, вызыва-
юще бестактные названия, глубоко оскорбляющие 
и ранящие наши патриотические чувства, в то время 
как можно найти гораздо более благозвучные и 
приятные каждому поименования: Пекинская, 
Делийская, Тяньаймынская.

Анекдоты про Вовочку (№3)
С целью поддержания в людях хорошего на-

строения следует внедрять в их сознание и рас-
пространять повсеместно анекдоты, аналогичные 
нижеприведенному:

Однажды взрослые дяди и тети из Евросоюза 
и из-за океана хотели поставить Вовочку в угол за 
плохое поведение: он отобрал любимую игрушку 
у своей подружки из Украины. Более того, взрос-
лые дяди и тети намеревались лишить Вовочку 
сладкого — опять-таки в наказание за то, что он 
без их позволения играл в солдатики. К их вящей 
неожиданности непослушный Вовочка не только 
сам отказался от сладкого, но и бросил воспита-
телям дерзко: «Да подавитесь вы им!» И привел 
в движение настоящих, а не игрушечных бойцов, 
вооруженных не пластмассовой, а действующей 
на поражение техникой. Тут взрослые дяди и тети 
из-за океана и Евросоюза крепко призадумались 
о своей горькой доле и сами стали поглощать суб-
продукты, которые прежде спихивали нам.

О твердости убеждений 
Похоже, скоро пролермонтовским непатрио-

там не найдется места в строительстве новой 
России. Жаль, ибо о своем патриотизме, как пра-
вило, громко заявляют те, кто спекулирует на этом 
высоком понятии. Подлинные патриоты любят свою 
страну не надсадно. Но таких молчунов страна 
опасается и сторонится. 

ДОЛЖЕН ЛИ ПАТРИОТИЗМ 
БЫТЬ ГРОМКИМ?

Чем опасно 
постоянное 
фотографирование 
себя любимого?

УВЛЕЧЕНИЕ 
СЕЛФИ
ПРИЗНАНО ПСИХИЧЕСКИМ 
РАССТРОЙСТВОМ

Телеведущий Паша 
Мавриди снимает 
себя по нескольку 
раз в день: в метро, 
лифте, кровати...

Селфи и луки — самое 
популярное увлечение 
современных 
девушек.
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Как стало известно «МК», в пятницу 
следственными органами было возбуж-
дено уголовное дело в отношении 55-лет-
него сотрудника ЧОП «Сигма» Владимира 
КЛИМИНА.  Подозревают Владимира Ива-
новича в том, что он совершил убийство, 
превысив пределы необходимой обороны. 
В среду во время ночного дежурства к нему 
в будку ворвались трое бандитов. 

Главный герой нашумевшей истории об 
охраннике, застрелившем двух бандитов в ходе 
отражения нападения на строительный объект 
на Рязанском проспекте, дал эксклюзивное ин-
тервью «МК».  По словам Владимира Климина, он 
был вынужден стрелять, чтобы защитить свою 
жизнь. 

— Как давно вы заступили на охрану это-
го строительного объекта и с чем это было 
связано?

— Где-то около двух недель назад нас на-
правили на охрану этой стройки. Заказчиком вы-
ступила подрядная организация, занимавшаяся 
строительством. Насколько я знаю, во время 
работ они разобрали старую железную дорогу и 
провели ряд работ для будущего строительства 
эстакады. В результате осталось много песка и 
грунта, который рабочие планировали исполь-
зовать в дальнейших строительных работах. Но 
внезапно сюда зачастили эти бандиты. Они при-
езжали с «КамАЗами» и экскаваторами. За сутки 
они вывозили по 10–15 машин стройматериала. 
Рабочих и строителей, которые возмущались 
тем, что творится откровенный грабеж, они за-
пугивали и угрожали расправой. Кончилось тем, 
что мастера и рабочие стали отказываться вы-
ходить на работу, опасаясь бандитов. Вот тогда 
руководство фирмы и обратилось в ЧОП, который 
нас сюда и направил. 

— Когда вы впервые столкнулись с 

бандитами? 
— Я лично фактически только в среду. Пер-

вым на объект заступил мой более молодой на-
парник. Бандиты приезжали к нему, предлагали 
договориться. Со мной практически не взаимо-
действовали. Думали, что с ровесником им будет 
проще найти общий язык. 

— Какие деньги предлагали?
— Обещали нам по 2 тысячи рублей за каж-

дую машину, которую мы пропустим на объект. В 
день хотели, чтобы мы пропускали по 5–7 грузови-
ков. Говорили, что им неохота ездить  на карьеры 
в дальнее Подмосковье, когда можно брать песок 
и щебень в центре Москвы. Наверное, если бы мы 
согласились на их требования, были бы богачами. 
И мне бы не светил срок.

— А не было мысли договориться с 
ними?

— Грязные деньги добра не приносят. Мне 
платят зарплату за определенную работу. Уж так 
я воспитан, что работу привык стараться делать 
хорошо. 

— Что произошло в среду ночью? 
— Напарник ушел на обход территории, я 

оставался в будке, смотрел телевизор. У нас возле 
шлагбаума горят прожекторы. Внезапно луч одно-
го из них ударил мне в окно. Бандиты, видимо, не 
знали, внутри я или нет. И решили таким образом 
подсветить помещение и понять, есть ли кто на 
посту.  Я лежал на диванчике, и они решили, что 
я сплю. Я увидел, как их тени метнулись к двери.  
В мгновение ока я был на ногах, благо армейскую 
выучку не растерял. Прежде чем они открыли 
дверь и ворвались внутрь, я уже успел схватить 
в руки «Сайгу». 

— Кто были эти люди?
— Да все те же, которые воровали щебень и 

песок и пытались с нами договориться. А потом  
угрожали, заявляя, что они члены тамбовской 

мафии (один из них, Николай Бузманов, и правда 
был прописан в Знаменском районе Тамбовской 
области.  — Прим. авт.). Старший у них был Ми-
хаил, тот самый, который не пострадал (житель 
Подмосковья Михаил Иванков. — Прим. авт.). Он 
и по возрасту старший, да и, как я понял, он ими 
и командовал. Двое других, помоложе, явно его 
боевики. Один из них, кстати, как мне рассказыва-
ли позже, является директором автопредприятия, 
на грузовиках которого и вывозили с территории 
ворованные песок и щебень. 

— Как развивались события?
— Они появились на пороге. Двое точно были 

неадекватные. Я вскинул ствол, кричу: «Уходите 
вон! Пристрелю! Ребята, не делайте глупости!» Я 
выстрелил вверх,  Михаил сразу подался назад, 
они тоже остановились. Он им стал кричать, что 
лучше не стоит. А те раззадорились. Один другому 
крикнул: «Смотри, старший-то струхнул, давай 
решим без него!» Я тогда еще раз выстрелил 
вверх. И тут только слышу выкрик: «Мочи его, 
Колян!».

— В этой ситуации вы оказались в 
тупике?

— Да отступать было некуда, это же вагон-
чик, они у двери. Я стал стрелять. А что было 
делать? Первую пулю я пустил одному из них в 
ногу, потом второму также попытался попасть 
в бедро. Но они точно были под чем-то, перли 
на меня, как зомби из фильма.  Я, признаться, 
испугался. Подумал: «может, у меня холостые?» 
Позже следователи спрашивали меня, почему 
я выстрелил не по одному раза в каждого, а по 
два! А что было делать, если один выстрел их не 

брал?  Если кто-то когда-либо получал серьезную 
травму, то знает: сначала наступает болевой 
шок, и человек не чувствует боли. Так что мне 
пришлось сделать по два выстрела в каждого, 
чтобы остановить их. Я, кстати, толком не видел, 
куда попал, они, к счастью, почти загнав меня в 
тупик, наконец выбежали из вагона.  

— Говорят, после этого вы вышли и про-
должили стрелять по ним, убегающим?

— Нет. Весь мой путь и мои действия легко 
было проследить по месту расположения гильз, 
что следователи и сделали. 

— А патроны у вас были боевые?
— Резиновые с металлическими 

наконечниками.
— Вы понимали, когда стреляли, какие 

будут последствия?
— Конечно, понимал. Но у меня был выбор: 

умереть или нажать на курок. Я выбрал первое. 
Я действовал в соответствии с инструкцией. 
Мне все, включая наших юристов, говорят, что я 
все сделал по закону. Вообще по закону я имел 
право открыть огонь при групповом нападении, 
не производя предупредительных выстрелов. А 
по нашим законам я виноват, что не погиб. Был 
бы мертв, не было бы проблем. Тяжело, конечно, 
психологически. Все же я убил людей, чьих-то 
близких, чем бы они ни занимались. В Америке 
вон с полицейскими в таких ситуациях работают 
психологи, которые помогают, со мной работа-
ет только следствие. И от их вопросов, вроде 
«Почему ты стрелял по два раза? Хотел ли ты 
убить?!» — легче не становится. На работе, ко-
нечно, поддерживают. Начальник мой — психолог 
отличный, как может поддерживает. Да и семья 
моя со мной. 

— Какой результат расследования по 
вашему делу вы ожидаете? 

— Я охранник и охранял объект, на который 
пытались поникнуть. Мне для этого дали огне-
стрельное оружие, которое я применил, не имея 
другого шанса спасти свою жизнь. По-моему, 
закон на моей стороне. Но как будет — не знаю. 
Конечно, страшно, если я попаду в тюрьму, то к 
их друзьям. Меня же не на красную зону отправят. 
А их друзья, думаю, найдут способ отомстить 
за братков. 

Владимир СЕДОВ.

ОХРАННИК, РАССТРЕЛЯВШИЙ БАНДИТОВ:  
«Я ВИНОВАТ, ЧТО НЕ ПОГИБ» Против сторожа,  

от пуль которого погибли 
двое налетчиков, 
возбуждено уголовное 
дело
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«Будем как дети —  
любопытны и жестоки»
— Александр, согласитесь, такое ката-

строфическое падение курса российской 
национальной валюты не могло присниться 
даже в кошмарном сне. Вы предполагали 
подобное?

— Причину всех бед в первую очередь стоит 
искать в себе. Любые события берут начало в 
прошлом. Тут и генетическое, раболепное до-
верие русского человеку к «начальнику», которое 
не позволяет думать своей головой, и неверно 
выбранная стратегия. В конце 2013 года я говорил, 
что в 2014 году энергетический ветер будет дуть с 
запада на восток, а значит, перемещения, соответ-
ствующие этому вектору, окажутся благоприятны. 
В то время как любое движение с востока на запад 
будет опасно и ошибочно. Что в итоге мы имеем? 
Украину, Крым и массовую миграцию населения 
из Восточной Украины в Россию. К тому же 2014-
й — год честный, справедливый и не дающий права 
на ошибку. Реакция на неправильные действия 
наступила мгновенно, а не через десятки лет и 
несколько поколений, как это часто бывает. 

— Что хорошего нам ждать от 2015 
года?

— С точки зрения энергии наступающий год 
будет годом детства. То есть ему присуща неко-
торая инфантильность, безответственность. Мы 
станем более терпимы друг к другу, ведь дети 
стараются понравиться окружающим. Критичность 
окажется сниженной, а значит, наступает время 
для хорошего партнерства. Но в то же время детям 
свойственна жестокость, что, конечно, весьма 
опасно. Будет много спонтанных решений, веселья, 
глупых, но приятных трат, ведь ребенок хочет все и 
сразу. Люди с детской энергетикой — любопытные, 
открытые всему новому — будут прекрасно себя 
чувствовать в 2015 году. Это хороший год для твор-
чества, будет написано много полезных книг, осо-
бенно детских и для родителей. Успех ожидает все 
сферы человеческой деятельности, связанные с 
бумагой, полиграфией, производством тканей, де-
ревянным строительством, ландшафтным дизай-
ном. Будут популярны детские образовательные 
учреждения, беби-клубы, развивающие центры. 
Ожидается богатый урожай. Станет востребован-
ной загородная недвижимость, эко-путешествия. 
Удачное направление — Восток, как для бизнеса, 
так и для туризма.

— Как «инфантильность» 2015 года от-
разится на политической ситуации в России 
и мире?

— Начало нового года будет относительно 
спокойным, несмотря на претензии к руководству 
страны, но в марте — а мы знаем, что до февраля 
еще длится инерция прошлого года, — есть опас-
ность появления неправильного лидера. Эдакого 
Крысолова из известной немецкой сказки, который 
увел за собой детей на верную гибель. Поэтому 
я советую быть очень осторожным в отношении 
различных лозунгов, партий, организаций, не 
поддаваться на провокации, не позволять собой 
манипулировать, чтобы не наделать ошибок.

— Чего стоит опасаться?
— Инфантильность снижает концентрацию 

внимания. Людям, работа которых связана с управ-
лением транспортом или ядерными объектами, 
нужно быть начеку, потому что 2015 год — это год 
человеческого фактора. В мае, июне, июле стоит 
проявить повышенную бдительность сотрудникам 
авиакомпаний. Будет также опасность подвижек 
грунта, это связано со сходом селевых потоков и 
землетрясениями. В нашей стране это касается 
юго-восточных регионов.

«Укреплять рубль стоит  
с укрепления семьи»
— Чего ждать в экономической сфере?
— Прогноз, к сожалению, неутешительный. 

С точки зрения денег год грядет трудный: зара-
батываться они будут тяжело, а тратиться без-
думно, на ерунду, с детским подходом. Выживут 
крепкие семьи, где все знают своих двоюродных-
троюродных братьев-сестер, собираются за одним 
столом, не теряют друг с другом связи. Всем нам 
очень пригодится энергия рода. Ведь в роду кто-то 
фартовый, а кто-то нет, так пусть удача распре-
делится поровну. Так что укреплять рубль нужно 
начинать с укрепления семьи.

— Что будет с рублем? В чем стоит хранить 
сбережения?

— В январе рост, который произошел рез-
ко до Нового года, замедлится, возможно, даже 
прекратится. Сбережения я рекомендую хранить 
частично в евро, частично в долларах. Если есть 
небольшие накопления в рублях, то конвертиро-
вать их уже поздно и бессмысленно. Можно купить 
китайские юани, восточная экономика многое 
обещает. И главное — не паниковать.

— Как долго продлится кризис? Будут ли 
продолжать падать цены на нефть?

— Я рассматриваю любой кризис с точки 
зрения излечения общества от болезни. При 
высокой температуре, как вы знаете, погибают 
вредные бактерии. До 2016 года в стране ожи-
дается стагнация. Особенно просядет рынок не-
движимости — всплеск будет разве что только в 
мае и августе 2015-го, — сфера строительства и 
металлы. То есть «в бетон» и золото вкладывать 
не стоит. В 2016 году мы начнем возвращать себе 
мировое нефтяное господство. И еще из хороше-
го: войны в наступающем году не будет. Это год 
осмысления, стратегического планирования, но 

никак не захвата новых территорий.
— Как пережить экономическую 

депрессию?
— Ведите бюджет и слушайте интуицию. 

Я хочу открыть людям один секрет: интуиция не 
приобретаемое свойство, она дана нам с рожде-
ния, и наша задача — вспомнить это и использо-
вать для формирования счастливого настоящего 
и будущего.

— Кому стоит быть особенно 
осторожным?

— Год будет напряженным для людей, рож-
денных в 1937 году, у них ожидаются сбои в работе 
иммунной системы. Для рожденных в январе лю-
бого года 2015-й станет годом обороны. Кстати, 
январь в нашей стране бездумно тратится на 
бесконечные праздники, что крайне вредно как 
для экономики страны, так и экономики отдельно 
взятой семьи. Поэтому в январе я рекомендую 
работать, чтобы не было финансового провала 
в июне.

Елена БЕЗСУДОВА.

ЭКСТРАСЕНС ПРЕДУПРЕЖДАЕТ: 
«ОПАСАЙТЕСЬ КРЫСОЛОВА В ПОЛИТИКЕ»

В новом году выживут крепкие семьи, 
где все собираются за одним столом  
и не теряют друг с другом связи 

Календарь предстоящих событий 
от Александра ЛИТВИНА

Январь 2015 года. Резкое снижение кри-
тичности к действиям, и в связи с этим ошибки в 
управленческой сфере, но конфликтность падает. 
Старт для переговорных процессов. Угроза эко-
логии на северо-востоке, связанная с какими-то 
техногенными вещами. 

Февраль. Скачок агрессии, но выигрывает 
тот, чья агрессия справедлива. Конфликты в 
семье и на работе с начальством прежде всего 
связаны с несправедливым отношением, а не 
с тем, что кто-то просто кому-то не нравится! 
Вспомнят вам августовские промахи. 

Март. Месяц отдыха. Работаем меньше, 
больше спим. Обострение заболеваний суста-
вов и связок. 

Апрель. Начало короткого косметического 
ремонта дома или квартиры, период ограничен 
всего лишь одним месяцем, срок окончания 
которого — 5 мая!

Май. Аккуратней с огнем, пожароопасность 
высшей степени. Заболевания кожи и аллергиче-
ские реакции. Приступы жадности и любопытства 
на грани шпиономании, начало изучения ино-
странных языков и освоения нотной грамоты. 

Июнь/Июль
Особо опасные месяцы! Повышенная 

аварийность, будьте осторожнее на дорогах. 
Пожароопасность и ураганные ветры, падение 
деревьев и обрушение крыш домов. Травматизм 
в спорте, связанном с любым видом транспорта. 
Дети на особом контроле. Повышенная контакт-
ность и склонность к скоротечному партнерству, 
опасность измен. Опасность набора лишнего 
веса — особенно в июле.

Август. Начало капитального ремонта и 
строительства зданий и сооружений с переходом 
в сентябрь и октябрь. Время свадеб и зачатия 
детей! Опасность набора лишнего веса. 

Сентябрь. Время освоения нового направ-
ления, получение навыков в ручной работе с тка-
нями, металлом и деревом, стоматологическая 
помощь и косметические процедуры, смена при-
чесок. Обучение водительскому мастерству. 

Октябрь. Период ревизий всего и вся. 
Возможны разрывы в отношениях и приступы 
ревности. Провокация агрессии в свой адрес. 
Крайнее недоверие любым новшествам. 

Ноябрь. Снижение критичности и повы-
шенное партнерство. Если есть возможность, 
берите отпуск, отправляйтесь в теплые края. 
Поддерживайте близких и друзей, которым нужна 
ваша психологическая помощь. 

Декабрь. Все виды зимнего спорта, стра-
тегическое планирование, аналитика вероят-
ности событий. 

Обратите внимание! 
Здоровье
Максимальная борьба с лишним весом в 

течение всего года, необходимо исключить сахар 
и все его производные. 2015 год — под ударом 
эндокринная система. 

Природные катаклизмы
Возможны землетрясения, сели, провалы 

грунта, особенно в районах нефтепромыслов, но 
это больше грозит странам Персидского залива, 
полагаю, что много уже нефти откачали. 

Техногенные катастрофы
Опасность на северо-востоке страны, в 

малонаселенной местности.
Военные конфликты
Настоящая война на Ближнем Востоке 

(Ирак, Сирия).
Опасности
В зоне риска — автотранспорт. 
Путешествия
Лучший отдых — активный, на природе. 

Полезны поездки в восточные страны. 
Экономика
Сбережения пока можно хранить в долларах. 

В ближайшие два года американские деньги ста-
бильны. Рынок акций международных компаний 
поднимется. Наиболее успешными будут отрас-
ли, связанные с деревообработкой, металлами, 
нефтью и газом. Недвижимость и все процессы, 
связанные с ней, будут в глубокой депрессии. 

Политика 
Ожидаются договорные процессы между 

Россией и Украиной, образование новых союзов 
между странами.

К словам победителя проекта «Битва экстрасенсов» Александра 
Литвина стоит прислушаться. В 2014-м он удивительно точно 
предсказал аварию в московском метро и падение «Боинга» под 
Донецком. Специально для «МК» Литвин подготовил прогноз на 
2015 год и рассказал, что же будет с рублем и с нами.

8(499)128-82-95 8(495)423-82-21

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  
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Лиц.№ 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

ст.м. «Ясенево»,
ул. Тарусская, д. 22, к. 2

ул. Цюрупы, д. 3

Вызов врача на дом: 231-80-13

МЕТИС 
СТАФФОРДШИРСКОГО 

ТЕРЬЕРА.
Сильная, красивая, 

характер нордический. 
Серьезная собака — для 
серьезных людей. Очень 

верная. Ориентирована на 
человека. 5 лет. Здорова, 
привита, стерилизована. 

Строго не на цепь.

СТЕША

8 926 059 26 20 
8 916 312 77 42

●  Корма  
●  Аксессуары
●  Ветеринарная
    аптека
●  Диетические
    корма

●  Аквариумистика  ●  Доставка

Тел.: (495) 346-99-83
ул. Братиславская, д. 31, к. 1
WWW.ZOOINFO.RU

ТЕМПЕРАМЕНТНЫЙ, 
ДРУЖЕЛЮБНЫЙ, 
ЛАСКОВЫЙ ПЕС — 

КОМПАНЬОН.
От него просто исходит 

позитив и энергия. Он молод 
и открыт душой.1,5 года,

50 см в холке. Здоров, 
привит. Для людей, ведущих 

активный образ жизни.

ВОЛЧЕК

8 926 059 26 20
8 916 312 77 42

МАНЯ

8 926 059 26 20

НЕБОЛЬШАЯ СОБАЧКА 
С ДОБРЫМ СЕРДЦЕМ. 

Трогательная, очень 
дружелюбная ко всем, кто 

ее окружает. Ориентирована 
на человека, постоянно 

заглядывает тому, кто рядом, 
в глаза и «зацеловывает» при 

каждой возможности.
36 см в холке. 2 года, здорова, 

привита, стерилизована, 
культурно воспитана.

КОШЕЧКА ЛАРА
ИЩЕТ ДОМ

8-916-816-1028

Пухленькая 
трехцветная

красавица, ласковая
и нежная девочка. 

Ларе 1 год,
привита,

стерилизована,
к лоточку приучена.

РОККИ

8-916-312-77-42

Само очарование
в ваш дом.

Молодой, энергичный и 
добродушный,

не конфликтный,
любознательный оптимист, с 

большим усердием будет
обучаться собачьим 

премудростям и подарит вам 
заряд своей энергии.
8 мес., 45 см в холке.

Здоров, привит.

По вопросам размещения рекламы  
обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43, 781-47-32,
ICQ 433749504.

E-mail.lebedevav@mk.ru

РЕКЛАМА

Где еще искать символ наступающего 
года, как не в Московском зоопарке? В 
контактном зоопарке, например, есть 
милые домашние козочки. Впрочем, эти 
экземпляры можно увидеть и в деревне. 
А вот представителей символа из дико-
го мира — туров и винторогих козлов — 
просто так на улице не встретишь. Да и 
не в каждом зоопарке они есть. «МК» ре-
шил выяснить, какие подарки ожидают 
копытных на праздники.

— C приходом новогодних праздников начи-
нается не самая простая пора для наших туров и 
козлов, — говорит заведующая отделом копытных 
Екатерина Морозова. — Горные породы очень 
боятся звуков выстрелов. Это у них на инстинктив-
ном уровне. Однако, к счастью, у этих копытных 
отсутствует рефлекторная привычка «панического 
бега», и травм у них не бывает. Но стрельбы они 
боятся до жути. 

Впрочем, «острые ощущения» ожидают 
в первую очередь молодняк, старожилы же за 
годы обитания в Московском зоопарке немного 
попривыкли к подобному шуму. А обитают эти 
виды в зоопарке практически с самого основания 
Московского зоосада: «Турья горка» — так на-
зывают сотрудники зоопарка скалистую обитель 
винторогих козлов и дагестанских туров — воз-
никла в 1927 году.

— Туры в Московском зоопарке содержались 
практически всегда, с минимальным перерывом, 
— рассказывает зоолог. — Были дагестанские, 
кубанские. А вот родословная этого стада берет 
начало с конца 90-х, когда из Таллина приехали 
8 самцов дагестанского тура. Тогда как раз за-
кончилась реконструкция «турегорки». Первая 
барышня к нам попала прямиком из дикой приро-
ды: в лесу подобрали маленького туренка, жертву 
браконьерского лова, и передали его нам.

Немного истории: туры считаются исконно 
российской фауной и водятся на Кавказе. К со-
жалению, за последнее время численность даге-
станских туров существенно снизилась. Обитают 
туры в труднодоступных местах: это животное 
довольно трудно встретить, путешествуя по го-
рам. И очень мало зоопарков этими животными 
располагают. 

Соседи туров по зоопарку — винторогие 
козлы — уже включены в Красную книгу и по ним 
ведутся программы по размножению популяции. 
Малочисленность их поголовья вполне объясни-
ма: самцы имеют удивительной красоты витые 
рога и пользуются большим спросом у охотников. 
Закрученные штопором рога козлов, достигаю-
щие полутораметровой длины, считаются модным 
трофеем. Примечательная деталь: самцы туров 
и винторогих козлов обычно занимают пост на 
самых высоких точках гор. Таким образом они 

выслеживают хищных птиц, несущих опасность 
особенно для юных обитателей стада. Но дей-
ственный для дикой природы навык обернулся 
против этих животных. Рогатые красавцы ста-
новились идеальными мишенями для охотни-
ков, которым существенно упрощалась задача 
попасть в жертву. Причем погибают в основном 
самцы, ведь именно они могут похвастать кра-
сотой. А вот самки у этих видов невзрачные. Это 
защитная мимикрирующая окраска, потому что 
мамочка должна прятаться, особенно когда у 
нее детишки. Козлята так же неприметны, как и 
мать, что позволяет им притворяться камнями: 
порой малыши настолько мастерски сливаются 
с окружающей средой, что обнаружить их можно, 
лишь наступив на них ногой. 

— Виды горных копытных примечательны 
и тем, что самцы довольно терпимы в группах 
друг к другу, — поясняет Екатерина Морозова. 
— В вольерах Московского зоопарка живут по 
7–8 возрастных особей. И конфликты у них воз-
никают в основном только в периоды гона, когда 
начинаются баталии за дамское внимание. Но и в 
этот период их драки носят всего лишь турнирный 
характер. Начинается гон примерно в ноябре. К 
слову, столкновения самцов не только видно, но 
и отчетливо слышно: треск от «лобового столкно-
вения» разносится практически по всей новой 
территории, а то и долетает до жителей близле-
жащих домов. Однако при всей зрелищности боя 
травм самцы не получают практически никогда. А 
барышни, бывает, травмируют себя. Ведь в стаде 
туров имеет место если не матриархат, то жесткая 

иерархия именно среди самок. Ведь у копытных 
основу стада составляют самка и ее потомки. 
Самцы — явление уходящее и приходящее, в 
стадах они появляются по сезону, потом уходят. А 
вот самки с дочерьми, внуками... Может быть не-
сколько сестер. У нас на Турьей горке то же самое. 
Есть многочисленная семья одной особы. Есть 
семья, состоящая из двух сестер, их мать умерла 
от старости. Интересный факт: если мы будем 
пересаживать кавалеров из группы в группу, то 
ничего страшного. А вот если такой маневр мы 
проделаем с самкой, то скорее всего потеряем 
ее, поскольку в новой семье ее не примут.

Воспитательным процессом также зани-
маются самки. Им нет нужды учить свое по-
томство добывать пищу, а вот учить слушать 
старших они умеют. Особенно щепетильно самки 
копытных относятся к случаям, если козленок 
выбегает вперед возглавляющей шествие стада 
особи. И это тоже обусловлено природными 
инстинктами: в дикой природе роль прово-
дника по тропам берет на себя самая опытная 
самка. Она знает, каким путем пройти, куда 
свернуть и что обойти, чтобы стадо случайно 
не провалилось в пропасть. И «соплеменники» 
следует за своим вожаком шаг в шаг. И если не-
разумный козленок, решив поиграть, выскочит 
перед самкой-проводником... Эта выходка мо-
жет закончиться гибелью всего стада. Поэтому 
непослушный зоопарковый молодняк за любую 
проделку подобного плана сразу получает удар 
рогами. Причем мама еще может пожалеть не-
разумное чадо, а вот если он допустил такую 

оплошность в отношении чужой самки, нагоняя 
не избежать.

Туры и козлы абсолютно неприхотливы и не 
требовательны к условиям содержания. Однако 
даже несмотря на это в условиях их содержания 
в зоопарке есть проблемы. И главная из них — 
кормление копытных «заботливыми посетите-
лями». Конечно, сложно удержаться и не кинуть 
кусочек булочки, когда на тебя направлены не-
сколько просящих пар глаз. А попрошайничать 
козы умеют отлично. В итоге в их рацион, который, 
по-хорошему, должен состоять из специального 
нежного сена-травы и кормовых добавок, добав-
ляются чипсы, попкорн, булки. И это приводит к 
большим проблемам.

—  К сожалению, из-за этого мы попросту 
теряем животных, — говорит Екатерина. — От 
проблем со здоровьем гибнет в основном мо-
лодняк и престарелые особи. К слову, любовь к 
«подачкам» обусловлена и наличием в них соли. 
Да-да, эти животные отчаянные солеежки. Этой 
особенностью пользуются охотники: они создают 
искусственные «солонцы» — места скопления 
соли. И когда туда начинают приходить копытные, 
их отстреливают. Примерно такую же медвежью 
услугу оказывают посетители и нашим питомцам, 
причиняя реальный вред их здоровью своими 
подачками. У копытных страдают почки и пище-
варительный тракт. Мы стараемся их покормить 
утром, перед приходом посетителей, однако 
этим животным свойственно жевать что-то на 
протяжении всего дня.

Кроме этого сердобольные посетители, 
подкидывая попрошайкам кусочек-другой, при-
ручают животных, а зоологи утверждают, что 
делать это крайне нежелательно. Сами с рук они 
не кормят, да и по кличкам не подзывают. «Име-
нами» — они обычно связаны с местом, откуда 
приехало животное («таллинский», «пермская» 
и т.д., но есть и более экзотические прозвища, 
как, например, «первая дикая самка» и «вторая 
дикая самка») — сотрудники пользуются для 
обозначения животных между собой. Козлен-
ка уникального пегого цвета, который родился 
в истекшем году, зоологи, к слову, называют 
«серенький».

В первые дни нового года торговцы елка-
ми и соснами дарят зоопарку нераспроданные 
деревья. Таким презентам копытные, особенно 
козлята, очень рады. Они прыгают по деревцам, 
чешутся о стволы. Могут пожевать нежные иголки 
и веточки, это можно считать их праздничным 
обедом.

Ирина БЛИННИК.

Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения направ-

ляйте на lebedevav@mk.ru

И ЕЛКУ СЪЕСТЬ, 
И НА ГОРКУ 

ВЛЕЗТЬ

ZOO

Символ года 
в Московском 

зоопарке 
каждый день 

занимается 
скалолазанием

ПРОГНОЗ

Уж сколько войн и разделов видел остров, а 
все так же собираются семьями по выходным за 
большими столами. Празднуют, например, день 
Всемирного потопа, он же Катаклизмос. Сейчас-
то праздник стал христианским, в нем участвуют 
священники, но прежде был языческим. Чуть 
ли не Девкалион и Пирра начали отмечать свое 
чудесное спасение от потопа, который устроил 
Зевс.

В археологическом музее Никосии есть уди-
вительная штука, о которой очень мало написано. 
Витрина заполнена статуэтками из терракоты. 
Древние жители Кипра на протяжении шести 
веков приносили их в святилище Агиа-Ирини. 
Кони, быки, минотавры, люди — и очень просто 
представить, как покупали фигурку у торговца, 
кланялись жрецу... Но каково постоянство!

А христианскую веру привезли на Кипр 
апостолы Павел и Варнава. И о друге их, свя-
том Лазаре, который был похоронен в Ларнаке, 
островитяне рассказывают так, будто дело было 
совсем недавно. 

Христос воскресил Лазаря через четыре дня 
после смерти, он прожил еще тридцать лет. 

А знаешь, он никогда не улыбался, говорят 
мне.

Вообще никогда?
До первой смерти улыбался, а после вос-

крешения перестал. Потому что разное ТАМ 
увидел...

Церковь Святого Лазаря в Ларнаке одна из 
самых намоленных, добрых, где мне довелось 
бывать. И если желать здоровья близким, лучшее 
место — здесь.

Киприоты очень религиозны. В Кафедраль-
ном соборе Святого Иоанна в Никосии на обычной 
воскресной службе негде яблоку упасть. Поли-
тики, чиновники, генералы и простые горожане 
— все тут. Так у нас бывает только на Пасху или 
Рождество. 

Первым президентом независимого Кипра 
избрали духовное лицо — архиепископа Мака-
риоса III. Его машины, «Кадиллак» и «Мерседес», 
выставлены во дворе собора, и никого это не 
раздражает. Для Макариоса бронированные авто 
были просто средством передвижения...

Дедушкино точило, 
бабушкин пресс
Чтобы познать секрет островных традиций, 

надо, конечно, ехать в деревушки. Многое там 
не меняется столетиями — например еда. Хлеб 
с нутовой мукой, чурчхела — шушуко, пастила 
из сока рожкового дерева, орехи, мед... Едят в 
деревнях как велит церковный календарь. Мясо 
— по воскресеньям, в субботу его на сутки ставят 
в печь. В будни на столах что попроще: фасоль с 
луком, лимоном, тунцом... 

Гуляя по горной деревне Омодос, можно и 
накупить местных лакомств, и посмотреть на ра-
боту мастериц, вышивающих скатерти и плетущих 
кружева. А еще зайти в иконописную мастерскую. 
Художница покрывает доску левкасом, растирает 
краски вручную — все как встарь.

На Кипре все более популярным становится 
агротуризм: старые дома переделывают под 
жилье для путешественников и развлекают их 
нехитрыми, но очень прикольными для горожан 
сельскими занятиями.

В деревне Зиги самым ярким впечатлением 
стала выжимка масла — в декабре как раз за-
канчивался сбор оливок. Урожай привозят на 
маслодавильню, как зерно на мельницу. Горькие-
прегорькие оливки на прессе превращаются 
в ароматнейшее маслице, которое сразу мож-
но попробовать, сбрызнув лимоном и посыпав 
солью. 

А рядом апельсинно-лимонный сад. Какое 
счастье сорвать с ветки свежий апельсин и тут 
же съесть его, глядя через листву в синее зим-
нее небо! 

Апельсины — понятно, а лимоны с участ-
ка куда девают? Киприоты поступают просто: 
варят сироп, а потом все лето бодяжат из него 

лимонад. 
Еще агротуристам предлагают сделать сыр 

халуми из козьего молока (вкуснее всего он жа-
реный), научиться готовить мусаку, покататься 
на лошадях... 

Стоит очень комфортная комната в домике 
поблизости, в Тохни, да еще плюс машина в арен-
ду, всего 40 евро в день с человека!

Другая деревня, Арсос, находится чуть 
дальше от побережья, но восполняет это просто 
фантастическим гостеприимством. Хозяйка по 
имени Зое, которую мы почему-то представляли 
себе старушкой в платке, оказалась очень со-
временной и модной дамой. Родительский дом 
она перестроила в занятном стиле: современная 

техника соседствует со старинными предме-
тами. В одной комнате на стене висит точило 
для бритвы (дедушка Зое был парикмахером), 
в другой стоит виноградный пресс... Для го-
стей Зое наготовила столько сладостей, что 
они еле поместились на стол. Но оторваться 
было невозможно.

Вино — отдельная песня. Владелец вино-
дельни «Ктима Геролемо» Афинодорос Афинодору 
учился в Харькове на провизора, и знание химии 
помогло ему продолжать дело отца: Афинодорос 
не только делает вина по «исконной» технологии, 
но и ставит эксперименты с новыми, нетипичными 
для Кипра сортами винограда. А вообще почти в 
каждой деревне, вокруг которой есть виноград-
ники, зазывают поучаствовать в дегустации и 
выбрать себе бутылочку-другую по вкусу. 

Санта-Клаус со стажем
В лучшем отеле Кипра «Four Seasons», кото-

рый находится в Лимассоле, традиции тоже чтут. 
Блюда местной кухни? Пожалуйста. Но готовят 
их повара, берущие призы на международных 
конкурсах. Не зря одним из самых легендарных 
посетителей здесь был султан Брунея: ради него 
даже изменили интерьер лучшего номера, учтя 
пожелания дизайнера из свиты монарха... 

А неподалеку, у порта Лимассола, есть, 
к примеру, сувенирная лавочка, чей владелец 
устраивает настоящее шоу: показывает, как об-
рабатывают морские губки. Процесс, похожий 
на спектакль «Занимательная наука»: раствор 
марганцовки — хлорка — сода, и — опа! — серая 
губка становится пышной и белоснежной.

В магазине прекрасно говорят по-русски. И 
рассчитано это не только на туристов: на острове 
живут около 40 000 наших соотечественников. Да 
что там: в Лимассоле устраивают аншлаговую 
рождественскую ярмарку с участием русских ар-
тистов, водочкой и бутербродами с салом. А также 
искусственным снегом (экспертам пришлось 
его жевать и поджигать, проверяя на всяческую 
безопасность).

Даже Деда Мороза хотели выписать из Ве-
ликого Устюга, однако там свободных дедушек 
не оказалось, все были расписаны по елкам. 
Пригласили тогда Санту из Финляндии. Рабочий 
стаж у него с 1961 года, а главное — собствен-
ная борода! По правде его зовут Тимо Аларик 
Пакканен, но детям это все равно. Настоящий 
— и все тут... 

Конечно, киприоты, как и все, боятся 
нового кризиса. Конечно, они тоже затянули 
пояса потуже — многие не могут позволить 
себе отпуск за границей, не покупали до-
рогих подарков на Рождество. Но их спа-
сают простые, вечные ценности. Такие же 
вечные, как голос ветра над развалинами 
античного Куриона. Правда, когда-то он пел 
в эоловых арфах. А теперь его музыка звучит 
в модерновых металлических конструкциях 
с дырочками. Уж не знаю, нарочно так заду-
мали или это случайное, но такое красивое 
совпадение.

Ирина РИНАЕВА. 

Автор благодарит за помощь в подго-
товке материала Кипрскую Организацию 
по Туризму (Visit Cyprus) и лично Елену 
Цветкову.ЕК
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АНТИКРИЗИСНЫЙ АПЕЛЬСИН
Чем спасаются 
киприоты

Фигурки из святилища Агиа-Ирини.

Если никак не можешь 
повлиять на кризис — 
учись радоваться тому, 
что имеешь. Горячему 
хлебу. Родному теплу. 
Смеху ребенка. Прогул-
ке. 
И поучиться можно у жи-
телей Кипра, который 
тоже переживает не са-
мые простые времена. 
Конечно, там другой кли-
мат, но дело не в этом. 
Киприотов спасают тра-
диции, осмеивать ко-
торые никому из них и в 
голову не придет. Напри-
мер, называть соотече-
ственников «вракесами» 
по аналогии с одеждой 
прошлого. 
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КРОССВОРД ЗДОРОВЬЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Железный «дресс-код» 
витязей на поле брани. 4. Глянцевый «фасад» 
журнала. 10. Браток, собиравший дань с хозяев 
ларьков в лихие девяностые годы. 11. Франция 
для России в составе «Антанты». 13. Ухажер, 
который боится лишнюю копейку потратить на 
свою девушку. 14. Трава, готовая к зимовке. 15. 
Часть Библии, содержащая рассказы о жизни 
Иисуса Христа. 16. Народный «статус» Сер-
гея Безрукова. 18. «Дубинка» в руках ревнивой 
поварихи. 20. Малоимущая часть населения, 
чье состояние оценивается в три гроша. 22. 
Старший рядовой с одной лычкой на погонах. 
23. Обессилевший, изможденный человек 24. 
«Рота» мыслей шальных в песне Олега Газмано-
ва. 27. Молодежь, строившая город на Амуре. 
30. Малыш, бегающий около овцы. 32. Юрий 
Никулин в гайдаевской троице. 34. Ящерица, 
живущая дома. 35. Совет врачей, обсуждающий 
диагноз и лечение больного. 36. Игра альпиниста 
с высотой. 38. Травма, которую нельзя причинить 
собственному локтю. 39. Подземный коридор 
для поездов. 40. Спальня в квартире. 41. Ариф-
метика в старших классах. 42. Дверной запор, 
позволяющий слегка приоткрыть дверь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Герой-любовник со списком 
женщин, с которыми когда-то встречался. 2. 

Соавтор композитора в написании песни. 3. 
Разговорное название позвоночника. 5. Дело, 
приносящее доход. 6. «Ареал обитания» слу-
жащего планктона. 7. Скоростная магистраль 
в Германии. 8. Рослый амбал в царской ар-
мии. 9. Малая планета, обращающаяся вокруг 
Солнца между орбитами Марса и Юпитера. 
10. Запеканка из говядины в английской кух-
не. 12. Спортивная игра «полотеров» на льду. 
17. Собрание замов в кабинете директора. 19. 
Врач, который «чинит» человеческий мотор. 
20. Чугунная «печка» из нескольких секций в 
квартире. 21. Искатель философского камня. 
25. Специалист, превращающий бледную рас-
трепу в яркую ухоженную модницу. 26. Плохая 
погода, в которую хороший хозяин собаку на 
улицу не выгонит. 27. Серьезное разногласие 
учителя и ученика. 28. Публикация компромата 
на чиновника в прессе. 29. Боевые действия, 
применяемые с целью сорвать или отразить 
наступление врага и удержать свои позиции. 
31. «Коробочка» с бахилами. 33. Прибор, счи-
тывающий штрихкод с товара. 34. Кистеневка, 
принадлежавшая отцу Дубровского в произве-
дении Пушкина. 37. Черный ингредиент глясе. 
38. Время проведения новогодних «корпора-
тивов» в детском саду.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Разница. 4. Яблочко. 10. Пломбир. 11. Котелок. 13. Дурь. 14. Зеро. 15. 
Неотложка. 16. Август. 18. Критик. 20. Ветчина. 22. Озорство. 23. Аэропорт. 24. Прообраз. 
27. Лоботряс. 30. Недочет. 32. Группа. 34. Тамада. 35. Половодье. 36. Овод. 38. Скат. 39. 
Кутенок. 40. Теплота. 41. Меломан. 42. Снегирь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Раздрай. 2. Ноль. 3. Цемент. 5. Буерак. 6. Обоз. 7. Обновка. 8. Братство. 
9. Экзотика. 10. Прогноз. 12. Кентавр. 17. Стереотип. 19. Распутица. 20. Ветеран. 21. Атрибут. 
25. Рисунок. 26. Задворки. 27. Личность. 28. Ярмарка. 29. Агроном. 31. Гантель. 33. Аптека. 
34. Тефлон. 37. Дуло. 38. Стяг.

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатные 

консультации. 
Круглосуточно
т. 8(495)407-05-28

предлагаю

РАБОТАЮ С САМЫМИ 
СЛОЖНЫМИ СИТУАЦИЯМИ
ТОЛЬКО ДО
РЕЗУЛЬТАТА
Избавлю
от соперницы,
ЗАГОВОР
ОТ ПЬЯНСТВА.

ЯСНОВИДЯЩАЯ
НАДЕЖДА

+7(495)723-11-92

ВЕРНУ МУЖА.
БЫСТРО. НАВСЕГДА!!!

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно. 
(495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

ЯСНОВИДЯЩАЯ
ОЛЬГА БОГОМОЛОВА

(495) 743-13-77

ПЬЯНСТВО  ПО ФОТО

✽ Верну мужа
 приворотом особой
 силы и с Божьей
 помощью.
 Навсегда.
✽ Отворот
 сопернице,
 зеркальная
 защита от
 колдовства.
✽ Порча, сглаз.

Помощь иногородним
на расстоянии, по фото

ЮЛИЯ ВЛАДИМИРОВНА БОР

+7 (495) 755-86-99

ВЕРНУ МУЖА,
ИЗБАВЛЮ
ОТ ИЗМЕН. 
ЯСНОВИДЕНИЕ:
ГОВОРЮ СОБЫТИЯ,
ЛЮДЕЙ, МЫСЛИ,
ПОМОЩЬ
В БИЗНЕСЕ.
СНЯТИЕ ПОРЧИ,
ПРОКЛЯТИЙ.
ЗАГОВОР ОТ ПЬЯНСТВА

предлагаю
❑ обивка мебели.

т. 8-916-434-91-54, 
8-499-458-10-14

 ремонт телевизоров. 
Доставка туда и 
обратно. Гарантия. 
т. 8-495-436-39-68, 
8-910-486-96-59

предлагаю

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8(495)211-01-55

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

❑ купирование запоев. 
(495)995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, К10, ПП3, 
СП. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки

т. 8-929-533-34-17
сниму
❑ русская семья 

снимет квартиру. 
т. 8-915-635-73-00

Говорю прошлое,
вижу будущее!

СКАЖУ ВСЕ!
Мощный приворот 

особой силы!
Сведу любовницу 

на нет!
Порча, запои!

МОГУ ВСЕ!

приворожу быстро, навсегда!!!

НАСТОЯЩАЯ 
КОЛДУНЬЯ

8(495)961-49-44

предлагаю

предлагаю
❑ издание книг, альбомов  

от 1 экземпляра.
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ газель. Грузчики

т. 8-495-664-94-24

предлагаю
❑ отдых! Любой район 

т. 8-968-850-83-30
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. В салоне и 

на дому. т. 8-903-128-45-45
❑ отдых м. "Алексеевская",

м. "Медведково"
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых м. "Беговая",
м. "Динамо" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых м. "БЕГОВАЯ",
м. "Сокол".
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых
м. "ДМИТРОВСКАЯ",
м. "Первомайская". 
т. 8-916-299-45-42

 отдых! т. 8-903-150-46-00

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ отдых! Юго-Запад!
т. 8-985-204-77-03

 расслабление!!!
т. 8-915-200-48-12

❑ релакс м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ календарики, открытки, 

фантики куплю
т. 8-985-434-82-35

❑ отдых м. "ВДНХ"
т. 8-903-743-13-45,
м. "Белорусская"
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых м. "Выхино",
м. "Кузьминки" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых м. "Дмитровская",
м. "Савеловская"
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
м. "Жулебино",  Люберцы
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых
м. "Кантемировская", 
м. "Тушинская" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых м. "Коньково", 
м. "Ясенево"
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых м. "Новогиреево",
м.  "Волжская"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых м. "Сокол", 
м. "Аэропорт"
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых м. "Сходненская",
м. "Щукинская"  
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых м. "Щелковская",
м. "Первомайская"
т. 8-965-180-34-65

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Каждый из нас может описать, что такое 
головокружение, но большинство будут 
неправы. Например, многие принимают 
за него боязнь высоты. А вот симптомы 
настоящего головокружения (или вер-
тиго) способен точно диагностировать 
даже далеко не каждый врач. В итоге, 
по экспертным оценкам, до 75% случа-
ев этой болезни остаются нераспознан-
ными и нелечеными.

Часто за головокружение принимают неу-
стойчивость (при этом если человек садится, то 
уже ничего не кружится), зрительные и тревож-
ные расстройства, депрессии. «В русском языке 
слово «головокружение» — очень многозначный 
термин, и им люди называют самые разные сим-
птомы. Поэтому диагностировать настоящее 
головокружение очень непросто», — отмечает 
ведущий научный сотрудник Клиники нервных 
болезней Первого МГМУ им. Сеченова Максим 
Замерград.

При этом головокружение вовсе не так без-
обидно, как кажется. Нередко у таких пациентов 
случаются приступы с потерей равновесия, тош-
нотой, рвотой, состоянием тревоги, учащенным 
сердцебиением. Иногда симптомы настолько 
мучительны, что людям приходится лежать в 
темноте до тех пор, пока приступ не пройдет.

...Головокружениями страдает около 5% на-
селения земного шара, причем с возрастом веро-
ятность его появления резко возрастает (так, им 
страдает каждый второй человек старше 85 лет). 
Зато жалуются на головокружения около 20% 
пациентов неврологов. С людьми, страдающими 
вертиго (от греческого vertere — вращаться), 

приходится сталкиваться большому количеству 
врачей: неврологам, терапевтам, психиатрам и 
даже лорам. «Но чаще всего таким пациентам, к 
сожалению, говорят: у нас что-то с сосудами. Это 
большое заблуждение. Сосудистые головокруже-
ния встречаются крайне редко, — рассказывает 
доктор Замерград. — Если же пациент помоложе, 
врачи говорят: что-то не так с шеей. Но шейного 
головокружения не существует вовсе!»

Максим Замерград с сожалением отмечает, 
что большинству таких пациентов сегодня ставят 
неверные диагнозы: остеохондроз, вегетосо-
судистая дистония, даже инсульт... Так, каждый 
пятый пациент с жалобами на головокружение 
госпитализируется с подозрением на инсульт. 
Однако на самом деле головокружения являются 
причиной лишь... 0,8% инсультов.

Всего же у вертиго можно выделить больше 
20 различных причин. Это и мигрень, и психоген-
ные факторы, и болезнь Меньера, и проблемы со 
зрением, и тревожность, и некоторые лекарства 
(антибиотики, антидепрессанты, мочегонные, 
гипотензивные, противовоспалительные и пр.)... 
Но чаще всего в вертиго повинны доброкаче-
ственные заболевания периферической вести-
булярной системы. И такие больные, по идее, 

должны наблюдаться у лоров, а они лечатся у 
неврологов. «Связь между внутренним ухом и 
головокружениями была установлена лишь в 
конце XIX века. До этого считалось, что все дело в 
повреждениях головного мозга», — рассказывает 
наш эксперт. Кстати, эксперт предполагает, что 
Ван Гог мог отрезать себе ухо как раз из-за того, 
что страдал болезнью Меньера (ее основные 
симптомы — головокружение и шум в ушах). 
«Но так головокружение, конечно, не лечится», 
— улыбается доктор Замерград.

Между тем вылечить такой, самый распро-
страненный тип головокружения очень просто. 
«Это состояние часто не диагностируют, но ле-
чить его очень легко. При пароксизмальном 
позиционном головокружении в среднем ухе 
образуются кристаллики — и каждое движение 
головы приводит к вертиго. Но если больного 
поворачивать в определенной последователь-
ности, кристаллики меняют положение — и все 
проходит. При этом в большинстве случаев 
людям с жалобами на головокружения врачи 
выписывают какие-то лекарства, тогда как на 
самом деле им нужна грамотная реабилитация. 
Кроме того, до 75% случаев головокружения 
неправильно диагностируются, а пациенты не 

получают адекватного лечения», — говорит Мак-
сим Замерград.

При этом доктор отмечает, что практиче-
ски все типы головокружения (кроме болезни 
Меньера и мигрени) легко поддаются лечению. 
В остром периоде прописывают препараты из 
группы вестибулярных супрессантов, а в вос-
становительном — специальную вестибулярную 
гимнастику. Кроме того, используется метод 
биологической обратной связи: специальная 
игровая приставка определяет центр тяжести 
пациента и проецирует его на экран, а человек 
должен управлять своим аватаром, например, 
уклоняясь от летящих мячиков. Кроме того, есть 
похожие игровые методики, которые повыша-
ют заинтересованность больного в лечении. 
«Многим пациентам лень делать гимнастику, а 
врачам — лень ее назначать», — сетует Максим 
Валерьевич. В случае же с болезнью Меньера не 
обойтись без специальных препаратов, в основе 
которых дигидрохлорид бетагистина.

Между тем с этого года в нашей стране на-
чали открываться специальные школы для па-
циентов, страдающих головокружениями (они 
есть уже в 20 городах страны на базе специали-
зированных центров по диагностике и лечению 
головокружения). Так что есть надежда, что си-
туация с диагностикой и лечением вертиго со 
временем наладится.

ЛЮБОПЫТНЫЙ ФАКТ. Головокружения-
ми страдали Ван Гог (возможно, оно и стало 
причиной его трагедии с ухом, шум в котором 
изводил его), Юлий Цезарь, Чарльз Дарвин, 
Мартин Лютер Кинг.

Екатерина ПИЧУГИНА.

КРУЖИТЕ МЕНЯ, КРУЖИТЕ!
Врачей, способных диагностировать 
головокружение, в России единицы

ВЫСТАВКА

В новогодние каникулы москвич-
ка Анастасия Мещерякова с дву-
мя детьми решила покататься 
на тюбах в парке развлечений в 

Крылатском. 
— На их сайте написано, что это один из 

лучших спортивных комплексов Москвы, прокат 
тюба там стоит 900 рублей в час. Поэтому я была 
уверена, что с безопасностью у них все в порядке, 
— рассказала «МК» Анастасия.

Семья взяла напрокат три «ватрушки» и от-
правилась на склон. Анастасия не отрицает — от 
разрешенной для катания горки они отошли. Но 
не намного — всего на пару метров. 

— Там была гора, на которой каталось 
очень много людей. Первый же склон нам пока-
зался слишком пологим и коротким, — говорит 
Анастасия. 

Из записей Анастасии в Фейсбуке: «Саша 
(старшая дочь. — «МК») спустилась нормально. 
А Тихон на бешеной скорости полетел вниз, где у 
окончания спуска стоял огромный рекламный щит 
на железных ногах, об которые он и затормозил 
головой. Потерял сознание на короткое время. Я 
почти не помню, как сама спустилась вниз, мне 
помогли какие-то люди перетащить его в поме-
щение, вызвали «скорую»... Охранник, вызвавший 
врачей, читал мне мораль, что якобы на этом 
склоне кататься нельзя. На мой вопрос — а где, 
собственно, это написано и почему все люди это 
игнорируют? — он повел плечами...».

Потом была ночь в реанимации, хирургиче-
ское вмешательство — мальчику зашивали разо-
рванное ухо. Сейчас парень пошел на поправку, 
но в больнице ему придется провести еще по 
крайней мере три недели. 

— Поймите, то, что я предала эту историю 
огласке, не подразумевает, что я хочу какой-то 
компенсации от спортивного комплекса. С себя 
ответственности за произошедшее я не снимаю. 
Просто хочется, чтобы другие дети не пострадали. 
Если по соседству с разрешенной стоит горка, 
на которой нельзя кататься, нужно этот момент 
обозначить — поставить персонал, защитные 
ограждения. Чтобы у людей даже не было мысли 
прокатиться там, — говорит Анастасия. 

Кстати, по словам мамы мальчика, вместе с 
Тихоном в нейрохирургическом отделении боль-
ницы лежат еще три ребенка, пострадавших во 
время катания на тюбах. 

— Врачи мне сказали, что у них даже есть спе-
циальный термин для таких пациентов — «ватру-
шечники». Все медики нашего отделения говорят, 
что тюбинг нужно запретить. Или хотя бы выдавать 
катающимся шлемы. Дело в том, что эти «ватруш-
ки» неуправляемы, часто переворачиваются. Как 
итог — черепно-мозговые травмы. 

Фотокорреспондент «МК» отправился в парк, 
где получил травму 7-летний Тихон. И с удивлени-
ем обнаружил сразу несколько табличек, запре-
щающих катание на диких склонах. Но Анастасия 
утверждает: установили их уже после ЧП и после 
того, как инцидентом заинтересовалась прокура-
тура (сейчас по данному инциденту Кунцевская 
межрайонная прокуратура проводит проверку). 

А вот по словам директора парка, указатели 
стояли там всегда. Инцидент же с мальчиком 
произошел исключительно из-за недосмотра 
Анастасии. 

— Женщина бросила ребенка, мальчик ка-
тался на диком склоне. Конструкция, в которую 
врезался ребенок, — это типовой информаци-
онный щит, установленный в соответствии с 
распоряжением мэра Москвы. Сами подумайте, 
может ли такой щит стоять на разрешенной для 
катания трассе? Наш склон соответствует всем 
законодательным нормам. Таблички, сообщаю-
щие, что кататься можно только с разрешенного 
склона, установлены через каждые 10–15 метров. 
Но часто родители на них плюют, как и на правила 
безопасности, а в итоге подвергают опасности 
своих детей. 

Действительно, на сайтах всех парков, ор-
ганизующих такие аттракционы, есть правила 
безопасности на горке. Одним из первых пунктов 
значится: «сноутюбинг предназначен для катания 
только по специально подготовленной трассе». 

Есть и такие пункты (цитируем по сайту комплекса 
в Крылатском): «спуск разрешается только после 
ознакомления с данными правилами и прохож-
дения инструктажа. Инструктаж проводится на 
стартовой площадке. Спуск разрешается только 
по команде инструктора».

Только кто же эти правила читает. Да и Анаста-
сия уверяет: никакого инструктажа с ними никто 
не проводил. А ведь сам факт оплаты проката 
инвентаря одновременно является согласием 
посетителей с тем, что с правилами безопасности 
они ознакомлены. 

В интернете рассказов о ЧП во время катания 
на «ватрушках» достаточно много. 

Из соцсетей: 
«Два дня назад знакомый решил покататься 

на тюбинге, а в итоге попал в реанимацию. Его 
сбили с ног, он упал на лед, со всего размаху уда-
рился головой и потерял сознание. Лежал в коме 
сутки, но после операции, слава Богу, пришел в 
себя. Речь заторможена, височная кость вошла в 
мозг. Будьте осторожны и не дайте развлечениям 
покалечить вашу жизнь...».

«А у нас на глазах двух женщин выкинуло с 
тюбинга. Они упали на ледяной накат. У одной 
руки-ноги переломаны. Вторую в коме увезли 
на «скорой». В прошлом году ребенок катался 
с дедом, уже вниз съехал, только начал на ноги 
вставать, и тут в него мужик врезался. Сто-
пой в плечо. Ребенок 20 минут руку вообще не 
чувствовал...». 

«В том году в январе впервые в жизни пока-
тался на тюбинге. На первом же спуске я врезался 
в дерево и пополам сломал обе кости на ноге. 
Месяц прикованным к кровати лежал, через пол-
года операция, 10 месяцев гипса. Скоро вот год 
будет, а у меня нога недавно только окончательно 
срослась. Врачи-травматологи в больнице очень 
громко ругают тюбинги. В хороший ясный выход-
ной день к ним в больницу по 10 человек поступает, 
большинство с серьезными переломами...». 

Впрочем, большинство из подобных ЧП слу-
чается на диких трассах. А многие родители от-
мечают: обычные санки могут оказаться в разы 
опаснее. 

«Они же металлические, если столкнетесь 
на высоком склоне, поездка в больницу обе-
спечена. Но, согласна, выглядят эти «ватрушки» 
пугающе, сидишь в таком как бы тазу, никак им 

не управляешь...».
Как должен быть оборудован санкциониро-

ванный для катания спуск, какие меры безопасно-
сти на нем действуют, «МК» рассказала руководи-
тель пресс-службы парка «Сокольники» Анастасия 
Пикурова. Здесь открыта самая длинная в Москве 
горка для катания на тюбингах. Длина склона — 
200 метров, высота — 13,5 метра. 

— Анастасия, как должен быть обору-
дован разрешенный для катания склон? 
Должна ли трасса по бокам быть ограничена 
заграждениями? 

— Наша горка — это не совсем склон. Это 
проект, предназначенный специально для катания 
на тюбингах. Он имеет собственный конструктив 
и «закрыт» со всех сторон. Горка оборудована 
защитными матами, сетками, на ней сооружен 
снежный покров и снежные отбойники по бокам 
и середине, которые не позволяют выкатиться 
за пределы трассы. Также на склоне имеется 
хорошее освещение для катания в темное время 
суток. 

— А если по соседству с разрешенным 
склоном есть дикий, должен ли он быть как-то 
огорожен? Должны ли рядом стоять таблички, 
что кататься здесь запрещено? 

— У нас несколько иные меры безопасности. 
Наша горка и зона выката огорожены забором. 
На выходе стоит охранник, плюс на территории 
дежурит обслуживающий персонал. Поэтому 
выйти за пределы проекта вместе с тюбингом 
не получится. 

— Должен ли проводиться устный ин-
структаж с посетителями? Или они сами 
должны знакомиться с правилами?

— Правила посещения висят перед входом 
на объект и у касс. Инструкторы дежурят сверху 
спуска и снизу, они проводят устный инструктаж, 
также подсказывают посетителям, что и как не-
обходимо делать.

— Обязательно ли должен присутствовать 
на горке инструктор? Один или несколько? 
Что входит в его обязанности?

— На нашем проекте всегда присутствуют 
два инструктора, один на подъеме, другой на 
спуске. Они проводят инструктаж, контролируют 
дистанцию между посетителями и следят за со-
блюдением техники безопасности.

— Должен ли прокатчик выдавать посети-
телям шлемы перед спуском на тюбинге? 

— В зависимости от скорости, которую можно 
развить на горке. На нашем проекте нет необходи-
мости выдавать шлемы — у нас не очень высокая 
скорость и нерезкий угол склона. Если посетитель 
выполняет правила катания и пользования тюбин-
гом, то он не сможет перевернуться.

— С какими нарушениями правил безопас-
ности посетителями чаще всего сталкиваются 
ваши инструкторы? Что они могут сделать, 
если, например, человек катается стоя или 
же не соблюдает дистанцию на старте?

— Если нарушение не сильное, то вначале 
просто предупреждаем. В некоторых случаях мо-
жем сразу удалить посетителя с объекта или даже 
вызвать полицию. Но чтобы таких случаев было 
как можно меньше, на входе дежурит охранник, 
который не пустит людей, склонных к опасному 
поведению — в алкогольном или наркотическом 
опьянении.

Но все эти меры безопасности скорее ини-
циатива руководства зимнего аттракциона.

— Общероссийских нормативов для тюбин-
говых трасс нет. Нет и служб, контролирующих 
эти развлечения по части безопасности. С очень 
сильной натяжкой нормативы можно взять из 
санно-бобслейного спорта. Хотя, как мне кажется, 
в России назрела необходимость, чтобы тюбинг 
как развлечение был описан и встроен в жесткие 
законодательные рамки, — высказывает свое 
мнение владелец компании по строительству 
экстремальных снежных трасс Валентин Тим-
ченко. — Тюбинг достаточно экстремальный вид 
отдыха. Все упирается в разумность строителей 
и владельцев. Например, строя трассу на ВВЦ, 
мы даже деревья и столбы, стоящие в отдалении 
от трассы, обернули матами. Везде поставили 
барьеры, ограждения. На самой горе дежурят 
три человека. 

— Нужно ли специальными указателями 
обозначать, где кататься на тюбах можно, а 
где — нет? 

— Это сложный момент. На горке всегда най-
дется человек, который неадекватно оценивает 
риски, сколько бы указателей ни стояло. В моей 
практике был случай на одном из горнолыжных 
курортов, когда люди сняли с опор защитные 
маты, сели на них и поехали с горнолыжной трас-
сы. И что теперь — везде ставить знаки, что на 
матах кататься запрещено? Если я с ребенком 
иду кататься, я триста раз спрошу, где можно это 
делать, а где нет. Но есть вариант, когда человек, 
покупая услугу, думает, что везде безопасно и 
кататься можно везде. И вот уже этот момент — 
как обезопасить себя и посетителей — на совести 
организаторов. В одном из парков, например, 
организовали патруль, который останавливает 
посетителей, пытающихся унести «ватрушку» в 
сторону «диких» трасс. 

— А если во время спуска катающиеся 
столкнулись и получили травму, кто в этом 
случае несет ответственность? 

— Однозначно курорт. Именно поэтому 
инструктор на старте следит, чтобы желоб за-
нимал один человек. Система как на горках в 
аквапарке. 

— Должен ли проводиться инструктаж с 
посетителями? 

— Да. Есть два варианта: либо проговорить 
с ними правила безопасности перед оформле-
нием проката, но сделать это очень сложно из-за 
большого количества людей. Или же на руки вы-
давать распечатку с правилами. Мы сейчас просим 
каждого посетителя спуска поставить подпись 
под правилами. Одна копия кладется в архив на 
случай ЧП, другая остается у клиента. 

— А как обстоят дела со шлемами? Врачи 
говорят, что многие пострадавшие от тю-
бинга получают именно черепно-мозговые 
травмы. 

— Нормативов опять же нет. Так что данная 
опция опять же по желанию организаторов. Но 
прокат шлемов достаточно сложно организо-
вать: у всех разные размеры. Если на горке 40 
человек находится, то в прокате должно быть 
150 шлемов.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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23 января в Москве в Центральном 
доме художника на Крымском Валу 
состоится открытие удивительно-
го по своей красоте и значимости 
фестиваля русской природы. Почти 
месяц москвичи, гости столицы да 
и просто неравнодушные к красоте 
нашей необъятной страны, раски-
нувшейся от Европы до Тихого океа-
на, благодаря искусству фотографии 
смогут совершать увлекательные 
путешествия по нашей Родине, по-
любоваться красивыми пейзажами и 
узнать больше фактов о мире, кото-
рый нас окружает. 

На фестивале будет представлено око-
ло 500 снимков лучших отечественных фото-
графов. На карточках — исключительно изо-
бражения животных в их естественной среде 
обитания, дикая природа и впечатляющие 
ландшафты почти всех уголков нашей страны! 
А в центре внимания — проект известного 
фотографа и путешественника Антона Ланге 
«Хребет» — итог экспедиции по республикам 
Северного Кавказа. Кроме того, в экспозиции 
будут представлены и другие тематические 
проекты. Например, «Самая красивая стра-
на» — 27 фоторабот, рассказывающих о до-
стопримечательностях России. А также проект 
«Потерянные деревни», показывающий, как 
исчезают русские селения.

Помимо впечатляющей фотовыставки по-
сетители смогут посмотреть лучшие россий-
ские документальные и анимационные фильмы 
о дикой природе, познакомиться с известными 

путешественниками, учеными и режиссерами 
документального кино, а также поучаствовать 
в различных мастер-классах. 

А для самых юных гостей фестиваля 
организаторы подготовили особую детскую 
программу, включающую в себя занятия по 
рисованию, поделкам из природных материа-
лов и различные викторины. 

Гертруда ЖИГАРЕВА.

«САМАЯ КРАСИВАЯ СТРАНА»
Россию представят 
в 500 фотографиях
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Тюб (в народе «ватрушка») заменил 
современным детям санки.

Мама пострадавшего 
мальчика утверждает: 

указатель о запрете 
катания установили  

на горке после ЧП.
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Можно представить, какими словами по-
минают участники культового марафо-
на «Дакар» африканских повстанцев, по 
вине которых гонку несколько лет назад 
пришлось перенести из Сахары в Южную 
Америку. В Африке в январе порой случа-
ются заморозки, а на территории Арген-
тины термометр показывает уже 42 гра-
дуса в тени. Караван мечтает только об 
одном: финишных воротах в Буэнос-
Айресе, но до них еще нужно добраться. 
Людям объективно плохо: по отзывам участников, 

они преодолевают трассу «на автомате». Думать и анали-
зировать происходящее уже не представляется возмож-
ным. Но не позавидуешь и изношенной технике. На под-
ступах к финишу «Дакара» даже часовое преимущество 

над конкурентами еще ничего не значит: вспоминаются 
решающие битвы на трех колесах и другие невероятные 
подвиги. 

Маршруты вновь разошлись: грузовики отправились 
в путь вместе с внедорожниками, мотоциклы и квадро-
циклы — отдельно. Термас-де-Рио-Ондо, в котором по-
бывали участники, по иронии судьбы славится своими 
термальными источниками — разумеется, ими никто 
и не думал воспользоваться. Что же касается трассы, 
то она скорее напоминала дорогу для классического 
ралли — заблудиться трудно, но при этом выигрывает 
тот, кто позже оттормаживается и раньше набирает 
скорость на выходе из поворота. Не случайно именно 
на этих дорогах ежегодно проходит этап мировой серии 
кузовных машин WTCC, которую многие пилоты легковых 
внедорожников прекрасно знают. Поэтому преимущество 

джипов над грузовыми машинами ощущалось довольно 
остро. Согласно дакаровскому принципу «фэйр-плей» 
гонщики тяжелых грузовиков прижимались к обочине, 
чтобы не создавать аварийных ситуаций. 

Что касается российских лидеров в зачете грузови-
ков, то ближе к концу марафона они избрали единствен-
ную грамотную тактику — не гнать! И три наших экипажа 
охотно пропускают вперед конкурентов и позволяют им 
побеждать на отдельно взятых этапах. Хансу Стэйси, 
Алешу Лопрайсу и Жерарду де Рою терять нечего: только 
рискуя, они могут сохранить теоретические шансы на по-
диум. Как бы там ни было, экипаж чемпиона-2013 Эдуарда 
Николаева был на финише 11-го этапа третьим, уступив 
победителю Стэйси менее двух минут, лидер генеральной 
классификации Айрат Мардеев приехал девятым (4 мину-
ты отставания), а действующий победитель гонки Андрей 
Каргинов финишировал пятнадцатым с 9-минутным 
отставанием. По всей видимости, этот экипаж в борьбе 
за победу участия уже не примет, а интрига сохраняется 
в противостоянии между Мардеевым и Николаевым: их 
разделяет 11 минут, причем Айрат в отличие от Эдуарда 
победителем еще ни разу не был. Если это произойдет, 
коронованными в разные годы окажутся все три челнин-
ских коллектива. «Быстрая техничка» Дмитрия Сотникова 
сейчас идет пятой, что тоже очень неплохо, учитывая 
разницу в весе автомобилей. 

Неплохие шансы приехать в столицу Аргентины в 
первой шестерке появились у Владимира Васильева и 
Константина Жильцова, представляющих нашу страну 
в классе внедорожников. Они поднялись на одну сту-
пень после схода Язида аль-Раджи, шедшего третьим. 
Из-за технических проблем их автомобиль преодолел 
только половину отрезка. Что же касается знаменитого 
катарского пилота Нассера аль-Аттия (вот что значит 
привычка к жаркому климату!), то он продолжает нара-
щивать преимущество над южноафриканцем Жинелем 
де Вильерсом — оно составляет уже 29 минут, и лишь 
форс-мажор лишит призера Олимпийских игр по стрельбе 
победы на «Дакаре». 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 17.01.2015):
1 USD — 65,1738; 1 EURO — 75,8623.
По курсу ММВБ (на 16.01.2015):
1 USD: спрос — 63,8912;
предложение — 65,6737.
1 EURO: спрос — 74,3914;
предложение — 76,8213.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
17 ЯНВАРЯ
Альтов Семён (1945), писатель-юморист
Бронте Энн (1820–1849), писательница («Агнес 
Грейс», «Незнакомка из Уайлдфелл-холла»)
Кальдерон де ла Барка Педро (1600–1681), 
драматург («Жизнь есть сон», «Стойкий принц», 
«Чистилище святого Патрика»)
Николаев Игорь (1960), эстрадный певец, ком-
позитор и поэт-песенник
Снегур Мирча (1940), первый президент Мол-
довы (1991–1996)
Файер Юрий (1890–1971), балетный дирижер
Юмашева (Дьяченко) Татьяна (1960), дочь Бо-
риса Ельцина, экс-советник Президента РФ
18 ЯНВАРЯ
Альметов Александр (1940–1992), хоккеист
Вильнёв Жиль (1950–1982), автогонщик 
«Формулы-1», погиб в аварии
Делёз Жиль (1925–1995), философ («Анти-Эдип: 
капитализм и шизофрения», совместно с Феликсом 

Гваттари), покончил жизнь самоубийством
Костнер Кевин (1955), актер, режиссер («Танцую-
щий с волками», «Телохранитель», «Идеальный 
мир»), лауреат двух «Оскаров»
Кюи Цезарь (1835–1918), композитор, музы-
кальный критик
Раушенбах Борис (1915–2001), физик-
механик, один из основоположников советской 
космонавтики

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, в суб-
боту, 17 января, в Москве и Подмосковье атмос-
ферное давление будет падать, облачно, местами 
небольшие осадки, местами гололедица. Ночью 
температура в Москве -1...+1°, по области -4...+1°, 
днем в Москве 0...+2°, по области -2...+3°. Ветер 
юго-западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.47, заход Солнца — 16.32, 
долгота дня — 7.45.
В воскресенье, 18 января, облачно, на до-
рогах гололедица. Ночью местами небольшие 
осадки, температура в Москве 0…-2°, по области 
-3…+2°. Днем небольшие осадки, температура 
в Москве 0…+2°, по области -2...+3°. Ветер юго-
западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.46, заход Солнца — 16.34, 
долгота дня — 7.48.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, в уик-энд ожидается спокойная 
геомагнитная обстановка.

ДАТСКИй УгОЛОК
17 ЯНВАРЯ
1995 г. — землетрясение в Кобе (Япония), погибли 
более 6400 человек.
2014 г. — в результате организованного талиба-
ми взрыва возле ресторана в Кабуле и расстрела 
посетителей погиб 21 человек, в том числе не-
сколько сотрудников ООН, среди которых один 
русский — Вадим Назаров.

2014 г. — Президент Украины Виктор Янукович 
подписал принятый накануне Верховной радой 
пакет законов, регулирующий в том числе свободу 
мирных собраний.
18 ЯНВАРЯ
Всемирный день религий.
1825 г. — открылось новое здание Большого 
(Большого Петровского) театра.
2010 г. — умер писатель, Герой Советского Союза 
Владимир Карпов.

— Дорогая, я бросил пить!
— Лучше бы ты врать бросил!

— Официант, всем шампанского за 
мой счет!
— Но вы здесь один.
— Я знаю.

Самая популярная фраза в Третья-
ковской галерее: «О! Это же это!»

Полезный совет. Если вы видите 
облако–гриб ядерного взрыва, вы-
тяните руку в его направлении и 
поднимите большой палец. Если 
гриб больше большого пальца — вы 
в зоне поражения.

— Можно, я буду работать на дому? 
ХХI век на дворе! Интернет, элек-
тронная почта, скайп...
— Е ф и м Нау м о в и ч,  в ы же 
кардиохирург!
— Черт, почти прокатило...
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СпОРТгРОмКОЕ  
ДЕЛО

В непростой ситуации оказались два из трех волейбольных 
клубов, представляющих Россию в нынешнем розыгрыше 
Лиги чемпионов. Прежде всего это касается действующего 
обладателя титула, казанского «Динамо», которое потерпе-
ло в группе второе поражение подряд. Это притом что ко-
манда Екатерины Гамовой отправилась на выезд в Щецин к 
клубу «Хемик» в статусе фаворита.

Если в мужской Лиге чемпионов дела у наших делегатов обстоят просто 
прекрасно (все три команды оформили досрочный выход в плей-офф), то пре-
красной половине права на ошибку уже не осталось. Казанская команда играла 
выездной матч после тяжелой победы над краснодарскими одноклубницами. 
Первый сет, правда, был выигран с разгромным счетом, но дальше события 
развивались уже по польскому сценарию. 

«Мы стали внимательнее действовать на блоке, терять меньше очков в 
атаках, — ликовал после игры итальянский тренер «Хемика» Джузеппе Кукка-
рини. — И, конечно, очень помогли болельщики, без которых мы не смогли бы 
совершить это чудо». Что же касается многократных чемпионок России, то они 
были мало на себя похожи. В частности, Екатерина Гамова внесла в копилку лишь 
13 очков — показатель для российской диагональной намного ниже среднего. 
Теперь для продолжения борьбы команда Ришата Гилязутдинова, потерпевшая 
уже два поражения, должна брать максимум в игре с «Рабитой». 

Немного поправила турнирное положение «Омичка», которой в этом туре 
также встретился польский клуб. Правда, поверженный сибирячками «Вроц-
лав» изначально относился к аутсайдерам группы. Что радует, команда Зорана 
Терзича не зависит от обстоятельств: для выхода из группы ей нужно выиграть у 
сильного турецкого «Экзачибаши» и швейцарского «Волеро», которые в таблице 
расположились выше. 

Пока же самый лучший ход демонстрирует московское «Динамо», которое 
смогло взять верные очки у финского «Сало», который, напомним, получил путевку 
в Лигу благодаря персональному приглашению. Уступив вторую партию на до-
машнем паркете, девушки не стали играть на нервах у поклонников и уверенно 
взяли две оставшиеся. После того как в параллельной встрече «Бусто-Арсицио» 
обыграл «Дрезднер», никто даже теоретически не сможет помешать Наталии 
Обмочаевой и ее партнершам выйти в плей-офф. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

 Алеша сидел в туалете и размышлял. «Кто 
я? — думал Алеша. — Какова моя миссия в этом 
мире? Почему надо мной потолок туалета, а не 
небо Аустерлица? И знает ли про мое существо-
вание великий отшельник Рамана Махарши?»

 Эти мысли заняли у него минут десять, а 
потом он протянул руку и взял с полочки сбор-
ник эссе Имре Кертеса. В текстах этого автора, 
которого Алеша считал гением наряду с собой и 
с Махарши, есть ответы на все вопросы бытия, и 
Алеша часто прибегал к его помощи, находясь в 
туалете. Он открыл книгу наугад и уже почти по-
грузился в увлекательнейшее чтиво, как в туалете 

погас свет.
 — Ты чего там затих? — раздался голос 

жены. — Вылазь давай!
 «Я вечный странник, я чужой в любом обще-

стве… — вздохнул Алеша. — Странно, что границы 
пролегают не только между этносами, но и между 
самыми близкими людьми…»

 — Ну свет-то хоть зажги! — ответил он 
жене.

 — А чего ты там в темноте потерять боишься? 
— хохотнула жена. — У тебя и при свете ничего 
не найдешь.

 Но свет включила. Алеша аккуратно поставил 

любимого Кертеса обратно на полочку, между 
Бродским и рулоном туалетной бумаги, вышел из 
туалета и грустно посмотрел на холодильник.

 — У нас кураги нет? В это время суток я лю-
блю есть курагу… — спросил он у туалетной двери, 
и та приглушенным голосом жены ответила:

 — Иди и купи. А если ты нищий, жри что 
дают.

 Что дают жрать нищим в этом доме, Алеша 
знал и без заглядывания в холодильник, но вче-
рашних постных щей ему не хотелось. Ему хоте-
лось размышлять под курагу, а не под щи, ведь 
под курагу в голову Алеши обычно и приходили 
самые смелые, самые острые, а порой и самые 
парадоксальные мысли, которыми он гордился. 
А какие мысли могут прийти после вчерашних, 
да еще постных щей? Только вчерашние постные 
мысли... Тут на балкон вышла жена и протянула 
Алеше какую-то бумажку.

 — Завтра понедельник. Вот телефон, зво-
нишь и идешь устраиваться. Будешь торговать 
инструментом. Дрели, молотки, отвертки, ты же 
якобы мужчина. Понял?

 Алеша, сбитый с интересной мысли о ды-
рочках на зайчиках, молчал.

 — Так понял или не понял? Семь лет аль-
фонсом живешь — все, надоело. Завтра звонишь, 
при мне. Курагу с зарплаты себе купишь, в кафе 
меня отведешь…

 Алеша встал.
 — Я? Я буду торговать отвертками? Я, в чьих 

деяниях — Достоевский, а в помыслах — Куприн? 
И торговать молотками?

 — В твоих помыслах — пожрать на халяву, а 
деяний и нет никаких. Лень — твое главное деяние. 
Не позвонишь — собирай манатки и выкатывайся 
к маме, пусть она тебя кормит. Ее воспитание: в 

сорок лет мужик ничего не может…
 — При чем тут воспитание? — Алеша был на 

грани истерики. — Да, я увлекся расшифровкой 
эпитафий на древних надгробиях… Но как ты не 
понимаешь — древние эпитафии помогают людям 
познать величие прошлого! Пусть это пока не 
приносит больших денег, но торговать молотками 
на рынке!.. Ведь я принадлежу истории! Если бы 
жена Моцарта сказала ему идти работать, он бы 
не написал свои…

 — Во-первых, эти твои эпитафии ни боль-
ших, никаких денег не приносят. И деньги на 
метро до твоих кладбищ тебе кто дает, не я ли? 
Во-вторых, не молотками на рынке, а инструмен-
тами в магазине у моей знакомой. И в-третьих, 
ты не Моцарт, а Алеша Сыпкин. То есть никто и 
не принадлежишь ты никому, потому что никому 
на хрен не нужен.

 «Она разбила мне сердце, — думал Алеша, 
лежа на диване и почесывая разбитое сердце. — 
Плюс ко всему она расширяется, расширяется 
как Вселенная… А что есть Вселенная? Вселен-
ная — это непознанная бесконечность… Значит, 
моя жена — это непознанная расширяющаяся 
бесконечность… Как, как познать ее?» Не найдя 
ответа на этот сложный вопрос, Алеша повернулся 
к стене, отгородившись от всего мира и даже от 
телевизора. «А что есть наша жизнь? Наша жизнь 
есть череда бессмысленных усилий, приводящих 
лишь к новым страданиям и новым мукам…» — 
слезы уже были готовы сорваться с Алешиных 
ресниц и капнуть на плед, но голос жены заставил 
их высохнуть.

 — Ужинать иди, Сыпкин! — и сердце Алеши 
перестало чесаться, печаль ушла, а глаза забле-
стели в предвкушении еды.

 За ужином Алеша рассказывал жене о том, 
насколько он продвинулся в расшифровке одной 
древнегреческой эпитафии, потом сходил в туалет 
за Бродским и читал стихи, потом просил добавки 
и объяснял величие природы на примере зайчика 
и его дырочек. Жена Алеши, несмотря на суровую 
внешность, была женщиной впечатлительной, она 
представила бедного зайчика со смещенными 

дырочками, и глаза ее повлажнели.
 — А ведь действительно страшно… Ошибка 

на один сантиметр — и… Бедный, бедный зайчик… 
Ну ладно, даю тебе месяц на твои надгробия. 
Но ровно через тридцать дней — на работу! Я 
не могу больше одна все тянуть, на одну еду ты-
сяч двадцать уходит, а еще ипотека, сын, между 
прочим, растет, ему тоже деньги нужны… Зна-
ешь, сколько сейчас стоит картошка? А джинсы 
с кроссовками?

 Но Алеша не стал отвечать и побежал на 
диван, к тому же он действительно не знал, 
сколько стоит картошка. Имре Кертес про это 
не писал…

 А через месяц Алеша Сыпкин вместе с веща-
ми, книгами и фотографиями древних надгробий 
переехал к маме.

 — Понимаешь, мам, — говорил Алеша, дое-
дая борщ, — я-то не изменился, а вот у нее куда-то 
пропала эта мягкость, эта способность понять и 
простить близкого человека. Это уже совершенно 
не та милая барышня, на которой я женился, в 
которую был влюблен как мальчишка… Где ее 
доброта, где ее готовность пожертвовать собой 
ради любимого человека? Где, где это чудное не-
красовское «коня на скаку остановит, в горящую 
избу войдет…»? Куда все это подевалось? Как 
она может спокойно жить, есть, спать, зная, что 
ее мужчина плачет?

 И в пустую тарелку из-под борща упала 
одинокая слезинка.

 — Не плачь, сынок, — ласково отвечала 
мама. — Не надо… Может, за двадцать-то лет кони 
ускакали, а избы сгорели наконец? Может, устала 
она, а, сынок? Но ты не расстраивайся, иди под-
ремли. Пенсия у меня хорошая, нам хватит…

 Но Алеша уже не слышал. Он уже дремал, 
подложив под голову томик Имре Кертеса, и там, в 
этой дремоте, никто не требовал от него работать 
и зарабатывать. В этой дремоте Алеша ходил 
меж рядов великолепных древних надгробий, 
спрятанных в прекрасных розовых кустах под 
оливами, и расшифровывал, расшифровывал 
эпитафии, пока не заснул окончательно…

 Илья КРИШТУЛ. 

САТИРА И ЮмОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

КОНИ И ИЗБЫ 

гОСТИ

СКОЛЬКО БУДЕТ СТОИТЬ НЕФТЬ В 2015 гОДУ?
19 января, понедельник

В 14.00 состоится онлайн-
конференция директора Фон-
да энергетического развития 
Сергея Сергеевича Пикина. 

Достигла ли цена на нефть 
своего дна? Какова будет цена 
на нефть в ближайшее время? 
Что делать в условиях западного 
эмбарго на высокотехнологичное 

оборудование, необходимое для освоения ар-
ктических месторождений? Где взять долгосроч-
ные кредиты на энергетические проекты? Скоро 
ли страны ОПЕК объявят о решении сократить 
объемы своей добычи и как это может повлиять 
на российскую нефтяную отрасль? Насколько 
реально продолжение сланцевой революции 
в США? 

Эти и другие вопросы вы сможете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.
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Проза жизни 

«Что за комиссия, создатель, быть взрос-
лой дочери отцом!» Именно эту фразу из 
Грибоедова мог бы в сердцах сказать Ев-
гений Кафельников, увидев в Интернете 
видео, в котором его 16-летняя наследни-
ца раздевается. Кстати, может, он именно 
это и сказал. А потом...

Бриан Жубер
Французский фи-

гурист Бриан Жубер 
неожиданно заговорил 
по-русски. В своем Твит-
тере, рассказывая о том, 
как прошло шоу Евгения 
Плющенко, в котором 
участвовал и Жубер, на-
звание ледового спек-
такля фигурист написал 
по-русски: «Снежный ко-
роль». Что помогло ему 
освоить непривычную 
для франкоговорящих 
кириллицу? Возможно, 
впечатления от Санкт-
Петербурга, где как раз 
и проходило ледовое 
шоу. Или же это сделала 

российская фигуристка Катарина Гербольдт, с которой 
одиночник Жубер попробовал кататься в паре.

Алекс Гальченюк
Американский 

хоккеист белорусского 
происхождения Алекс 
Гальченюк, выступа-
ющий за «Монреаль 
Канадиенс», недавно 
сделал первый в своей 
карьере хет-трик. И не 
мог не поделиться ра-
достью от сего факта 
в своем Инстаграме, 
где выложил снимок с 
тремя шайбами.

Отец Алекса — 
бывший белорусский 
хоккеист Александр 
Гальченюк, работающий сейчас в Онтарио. Сам Алекс 
родился в США, имеет американское гражданство и 
выступает за «звездно-полосатую» сборную. Однако 
русский пока не забыл. 7 января своих подписчиков в 
Твиттере поздравил с Рождеством по-русски.

Леся Кафельникова
Дочь знаменитого тенни-

систа Евгения Кафельникова 
Леся уже давно знаменита на 
весь Инстаграм. Поскольку де-
вушка в свои 16 лет уже успела 
поработать моделью и в буду-
щем планирует продолжить 
зарабатывать на хлеб этим 
нелегким трудом, ее фото-
графии в Интернете пользу-
ются бешеной популярностью, 
собирая «лайки» тысячами. 
Причем легендарный отец 
не препятствовал ей в этом и 
даже радовался популярности 
дочери. Но на этот раз вышла у 
нее промашка. Леся выложила 
в Сеть довольно откровенное 
видео, в котором хоть и не оголяет до конца тело, но все-
таки провокационно раздевается. Видео понравилось 
далеко не всем. И в первую очередь оно не понравилось 
Евгению. Вскоре ролик был удален, а на вопросы своих 
читателей Леся ответила, что «батя ругается».

Ульяна УРБАН.

ЗА ЧТО ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ РАЗОЗЛИЛСЯ НА ДОЧЬ?

«ДВОЙКА» 
ПО ХИМИИ

Волейболистки казанского «Динамо» 
оступились в матче Лиги чемпионов в Польше

Лига чемпионов. Женщины. Групповой этап. 4-й тур

группа А. «Хемик» (Щецин, польша) — «Динамо» (Казань, Россия) — 3:1 
(16:25, 25:14, 25:19, 25:22). Щецин. 5055 зрителей. Время матча 1:38
«Динамо»: Юрьева (17 очков). Гамова (13). Дель Коре (10). 
Положение команд: 1. «Хемик» — 3 победы — 1 поражение. 2. «Динамо» (К) — 
2 — 2. 3. «Рабита» — 1 — 2. 4. «Простеев» — 1 — 2. 
группа D. «Омичка» (Омск, Россия) — «Вроцлав» (польша) — 3:1 
(25:14, 25:23, 24:26, 25:21). 
«Омичка»: Исаева (18). Курило (16). Орлова (13). Ирисова (10).
Положение команд: 1. «Экзачибаши» — 3 — 1. 2. «Волеро» — 3 — 1. 3. «Омич-
ка» — 2 — 2. 4. «Вроцлав» — 0 — 4. 
группа С. «Динамо» (москва) — «Сало» (Финляндия) — 3:1 
(25:16, 18:25, 25:21, 25:20). 
«Динамо»: Обмочаева (20). Маркова (15). 
 Положение команд: 1. «Динамо» (М) — 3 — 1. 2. «Бусто-Арсицио» — 3 — 1. 
3. «Дрезднер» — 2 — 2. 4. «Сало» — 0 — 4. 

Уголовное дело о ДТП с участием по-
пулярной певицы, народной артистки 
РСФСР Екатерины Шавриной, закрыто 
в связи с примирением сторон.  Хотя, 
по данным следствия, именно актриса 
выехала на встречную полосу, что при-
вело к аварии. В той аварии на трассе 
Москва—Рославль погибла сестра певи-
цы Татьяна Мудрецова. 
«МК» выяснил подробности расследо-
вания громкого дела.

Напомним, ДТП случилось в марте 2014 года. 
Шаврина с сестрами, Татьяной Мудрецовой и 
Радиадой Туневой, ехала на дачу. В районе 36-го 
километра, как утверждают очевидцы, актриса 
пересекла две сплошные линии и выехала на 
встречную полосу. Спустя мгновение в «Хонду» 
Шавриной врезался «Ауди» 32-летнего Евгения 
Кордилевского. В машине на пассажирском си-
денье находился его 62-летний отец. Мужчины 
ехали домой с рыбалки. От удара Мудрецова скон-
чалась на месте, а Туневу госпитализировали с 
травмами. 

 В аварии пострадал и отец Кордилевского. 
Но в больницу он не обращался, а лечился дома. 
Здесь и кроется юридическая закавыка: вред 
здоровью не определен — и по делу пожилой 
мужчина, как и его водитель-сын, проходил как 
свидетель. Хотя, по сути, он пострадал — и очень 
даже сильно. По словам Кордилевского, из-за этой 
аварии он потерял хорошую работу (мужчина живет 
в Троицке, трудился в Домодедове, без машины 
ездить туда стало сложно, а его разбитую «Ауди» 
отвезли на полицейскую стоянку). Да и у отца 
травмы заживали долго. Вот и получается — об-
ратись Кордилевский-старший к медикам, все 
было бы совсем иначе.

Было возбуждено уголовное дело по статье 
264 («Нарушение ПДД и эксплуатации транспорт-
ных средств»). Но 29 декабря дело прекратили 
за примирением сторон. Потерпевшими при-
знаны близкие Мудрецовой и Тунева. Родные 
составили ходатайство, что не имеют претензий 
к Шавриной. И дело закрыли. Хотя в практике 
расследования ДТП такой поворот происходит 
крайне редко. «Добро» должны дать начальник 
УВД округа, прокуратура. Ведь следователи 
установили: виновницей аварии является именно 
Шаврина.

Екатерину Феоктистовну мы застали на от-
дыхе в Республике Кипр. 

— Как вы относитесь к тому, что дело пре-
кращено за примирением сторон?

— Очень странная формулировка! За что 
меня можно было судить, если въехали в меня? 
Смята задняя часть моей машины! Это же не я 
совершила ДТП! 

— Насколько я понимаю, вы оказались на 
встречной полосе, как это могло случиться? 

— Это непонятно. Дело в том, что мы дви-
гались довольно плотно, скорость в нашем ряду 
была невысокой, и трудно понять, что произошло. 
Возможно, кто-то вытолкнул меня на встречку. К 
сожалению, я ничего не помню. Вы понимаете, 
я человек светлейшего ума! Никогда ничего не 
забываю. И тут после этого ДТП у меня просто 
отшибло память. Мы несколько дней все были в 
коме! Вообще ничего не помню ни я, ни моя сестра. 
Это какой же силы был удар, это на какой скорости 
надо было лететь, чтобы было такое страшное 
ДТП! Я давно вожу машину, с детских лет, и пре-
красно знаю, что нужно соблюдать скоростной 
режим — мало ли что. На дорогу могут выскочить 
и ребенок, и зверек лесной. Если лететь сломя 
голову, то твой автомобиль будет нести опасность 
окружающим. 

— Общались ли вы с другой стороной?
— Не общалась, а о чем нам говорить? Если в 

вас влетели, устроили с вами аварию, про что вы 
будете потом разговаривать? По крайней мере на 
связь они со мной выйти не пытались. Я не хочу их 
осуждать. Грех кого-то осуждать. Если это случи-
лось, на то была Господня воля. Испытания посыла-
ются нам для осознания того, что мы делаем что-то 
не так. Только не понимаю, чего я делаю не так? 
Всю мою жизнь я работала и жила своими детьми 
и детьми моих близких. Я следовала принципам: 
работать, накормить, выучить! Впрочем, что такое 
мое горе по сравнению с вечностью? Все в этом 
мире происходит так, как должно. И я принимаю 
такую волю Вселенной. 

Cлово Евгению Кордилевскому:
— Как это не виновата?! У меня на руках за-

ключение следствия, где черным по белому на-
писано, что в действиях Шавриной просматри-
вается статья 264 УК, преступление относится к 
категории средней тяжести. Но следствие считает 
возможным прекратить уголовное дело в связи с 
примирением сторон. А в моих действиях отсут-
ствует нарушение ПДД.

— Как произошла авария?
— Допросили двух свидетелей, один, по фа-

милии Баранкин, ехал за мной на «Шевроле», а 
другой — Завайдин — на «Кадиллаке» вслед за 
Шавриной. Баранкин видел, как «Хонда» певицы 
стала резко поворачивать со встречной полосы 
и оказалась перпендикулярно моей «Ауди». А по 
словам Завайдина, на ее машине в районе 36-го 
км загорелись задние стоп-сигналы, авто замед-
лило ход, затем включился левый поворотник. 
Так она проехала 20 метров и повернула налево 
через две сплошные. Видимо, пропустила пово-
рот, ведущий к даче.

— Правда, что вы даже не пытались с ней 
связаться?

— Несколько раз мой адвокат пытался выйти 
с ней на связь, но она отказывалась от всякого 
общения. Хотели полюбовно решить вопрос — по 
ее вине я лишился машины, и в принципе логично, 
чтобы она возместила ущерб. Родные Шавриной 
договорились между собой. С нее сняли подписку 
о невыезде, она отдыхает. А я сужусь — в декабре 
подал иск с просьбой возместить ущерб за раз-
битую машину. Это в районе полумиллиона рублей. 
ОСАГО не покрывает этой суммы.

 Владимир СЕДОВ,
Екатерина СВЕШНИКОВА.

КТО пРОСТИЛ пЕВИЦУ 
ЕКАТЕРИНУ ШАВРИНУ?
Участник ДТп уверяет,  
что с ним на связь  
не выходили, а сама 
артистка вообще  
не признала себя виновной

ИНТРИГА 
УИК-ЭНДА

ВНЕ ИГРЫ

НА «ДАКАРЕ» 
СТАНОВИТСЯ 
ЖАРКО 
Российским пилотам  
нужно просто доехать  
до финиша, чтобы взять 
три статуэтки бедуина

Машина 
певицы после ДТП.
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